
Личное  
выше индиви
дуаль ного
Налоговые долги 
предпринимателей  
не спишут с их вкладов

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) пообещала не списывать 
налоговые долги бизнеса инди
видуальных предпринимателей 
(ИП) с их личных депозитов. Такие 
разъяснения ФНС дала в связи 
с многочисленными вопросами, 
спровоцированными Минфином. 
В начале года Минфин запретил 
банкам открывать новые счета 
гражданам, которые ведут пред
принимательскую деятельность, 
если их счета как ИП ранее были 
заблокированы налоговиками.

ФНС не планирует взыскивать 
налоговые долги предпринимате
лей с их личных депозитов (имеют
ся в виду вклады физлиц), следует из 
ответа ФНС на запрос 

”
Ъ“. Такие опа

сения возникли у банкиров после пу
бликации на прошлой неделе пись
ма ФНС о порядке взыскания средств 
с депозитов. В письме было указано, 
что поручение налоговой инспек
ции на перечисление налоговой за
долженности в бюджет направля
ется в банк, в котором открыты сче
та налогоплательщика, и подлежит 
безусловному исполнению. В случае 
наличия средств только на депози
те инспекторы вправе дать банку по
ручение на перечисление денег с де
позита (после того как срок депози
та истечет) на расчетный счет пред
принимателя, с которого впослед
ствии денежные средства списыва
ются в бюджет. В письме не уточня
лось, о каком именно депозите идет 
речь — только ИП или также и физ
лица, которое осуществляет пред
принимательскую деятельность.

Сложность с интерпретацией по
зиции Налоговой службы возни
кла изза неоднократных заявлений 
Минфина о том, что нет принципи
альной разницы между личными сче
тами граждан и их предприниматель
ской деятельностью. Минфин в своих 
письмах прямо запрещал банкам от
крывать счета или вклады для лич
ных нужд гражданам, осуществляю
щим предпринимательскую деятель
ность, в случае если их счет в другом 
банке заблокирован налоговой ин
спекцией (см. 

”
Ъ“ от 16 января).

инвестиции и финансы — с10

Россияне отдохнут  
от Турции
Росавиация может снова запретить полеты в эту страну

Резко обострившееся в результате по
следних действий США в Сирии поли
тическое напряжение между Россией 
и Турцией вылилось в предсказуемый 
и уже опробованный жест Москвы. На
кануне высокого летнего сезона Роса
виация предупредила о возможности 
запрета чартерных рейсов на турецкие 
курорты. По предварительным оценкам, 
туры уже проданы 200–400 тыс. турис
тов, по году ожидался поток 3 млн чело
век. Эта мера — один из наиболее чув
ствительных для Анкары инструментов 
давления. Сейчас Москва может при
менять его как аргумент не только в по
литическом, но и в экономическом спо
ре: в ближайшее время должны начаться 
 переговоры двух стран по урегулирова
нию проблемы с фактически останов
ленными в середине марта поставками 
российского зерна в Турцию.

«В связи со сложной внутриполитиче
ской ситуацией в Турецкой Республике 
возможно приостановление выполнения 
чартерных рейсов российских авиаком
паний в аэропорты Турции» — такую теле
грамму за подписью заместителя руково
дителя Росавиации Олега Клима получи
ли российские чартерные авиакомпании. 
Текст телеграммы 

”
Ъ“ процитировал один 

из туроператоров и подтвердил источник 
в одной из авиакомпаний. Чиновник про

сит «принять необходимые меры при пла
нировании существующих чартерных 
программ», добавляет один из собеседни
ков 

”
Ъ“. В Росавиации от комментариев от

казались. Представитель Ростуризма Свет

лана Сергеева заявила, что решение Роса
виации не обсуждалось с ведомством.

«Телеграмма носит рекомендательный ха
рактер, поэтому никаких действий мы еще 
не предпринимали»,— говорит гендиректор 

«Пегас туристик» Анна Подгорная. Путевки 
в Турцию реализуются в обычном режиме, 
так как пока запрет не введен, подтверждает 
исполнительный директор Ассоциации ту
роператоров России Майя Ломидзе.

Турция — самое популярное летнее ту
ристическое направление по итогам сезона 
раннего бронирования. По оценкам Россий
ского союза туриндустрии (РСТ), на страну 
сейчас приходится около 30% от общего ко
личества продаж туров. По информации од
ного из туроператоров, места на чартерные 
рейсы в Турцию на летний период могли 
быть проданы уже 400 тыс. человек. Источ
ник 

”
Ъ“, близкий к Ростуризму, говорит 

о 200 тыс. человек. По его словам, в целом 
за 2017 год операторы рассчитывали про
дать 3 млн туров в Турцию. По данным Level.
Travel, сегодня недельный тур на двоих на 
середину июня по системе all inclusive мож
но купить за 50 тыс. руб. То есть упущенная 
выгода туррынка может превысить 75 млрд 
руб., а прямые потери — 5 млрд руб.

От зерна к Шайрату
Москва уже прерывала чартерное сообще
ние с Турцией в конце 2015 года, когда ис
требитель этой страны сбил в Сирии рос
сийский бомбардировщик Су24. Полеты 
возобновились в сентябре 2016 года после 
того, как президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган извинился перед Владимиром Пу
тиным за сбитый самолет.

Но в середине марта отношения сно
ва обострились: Турция исключила Рос
сию из числа стран, имеющих право на 
беспошлинный импорт пшеницы, куку
рузы, подсолнечного масла и шрота, горо
ха, риса и пр. Теперь на их ввоз действу
ет, по сути, запретительная пошлина 130%. 
На рынке этот шаг расценили как попытку 
давления на фоне сохранения запрета на 
поставку в Россию турецких томатов и ря
да других овощей и фруктов. Москва не 
могла прояснить ситуацию с Анкарой по
чти месяц, переговоры должны состояться 
только в конце этой недели.

потребительский рынок — с12

Штрафы  
не первой свежести
Продуктовые сети предъявляют поставщикам 
претензии трехлетней давности

Крупные российские продовольствен
ные ритейлеры решили взыскивать 
со своих поставщиков штрафы за нару
шения, допущенные в прошлые годы. 
По закону, они могут делать это в тече
ние трех лет после самого нарушения, 
 несмотря на подписанные с контрагента
ми  акты сверки, где указано, что у сторон 
нет претензий друг к другу. Поставщики 
 жалуются, что нынешние требования се
тей обременительны для их бизнеса. 

Несколько поставщиков продуктов пита
ния рассказали 

”
Ъ“, что ритейлеры начали 

выставлять им штрафы за нарушения, якобы 
имевшие место в 2014–2015 годах. То, что та
кая проблема существует, подтверждается ма
териалами комиссии по применению Кодекса 
добросовестных практик, с которыми ознако
мился 

”
Ъ“. В них отмечено, что такую практику 

используют «Лента», «Магнит», «О’Кей», Globus, 
ТД «Интерторг» (сети «Народная семья», «Идея», 
Spar), а исполнение их требований обремени
тельно для бухгалтерии и сложно с точки зре
ния сверки данных за прошлые периоды.

В Globus и «Ленте» отрицают предъявле
ние штрафов к поставщикам за прошлые го
ды. Представитель «О’кей» Кирилл Маслен
цин сообщил, что «претензионная работа 
всегда велась и ведется компанией в преде
лах сроков исковой давности» — три года 
в соответствии с Гражданским кодексом. «Та
ким образом, могут выставляться штрафы за 
факты недопоставок, которые имели место 
ранее, но исключительно в пределах срока 
исковой давности, что является абсолютно 
законной и добросовестной практикой»,— 
пояснил он. «Магнит» и «Интерторг» не отве
тили на запрос 

”
Ъ“.

Опрошенные 
”
Ъ“ поставщики утвержда

ют, что штрафы за прошедшие периоды вы
ставляет также ГК «Дикси». «Причем у неко
торых поставщиков суммарный объем тре
бований равен квартальному товарооборо
ту с сетью, что фактически делает нецелесоо
бразным дальнейшее продолжение сотруд
ничества»,— жалуется один из них.

потребительский рынок — с12

Пожелания 
в сокращенном формате
Исполнить госпрограммами  
все требования «майских указов»  
пока не вышло

При подготовке очередного доклада 
об исполнении госпрограмм в 2016 го
ду в Белом доме расхождению требова
ний «майских» указов Владимира Пути
на и этих бюджетных документов будет 
посвящена специальная глава. В ряде 
случаев материалы к докладу вообще не 
дают возможности сделать вывод о том, 
выполняются или нет в госпрограммах 
программные требования президента. 
Но вряд ли происходящее станет при
чиной какихлибо трений между власт
ными структурами — поручения 2012 го
да исполняются при доходах бюджета 
2016 года.

В логике бюджетной реформы, начатой 
еще Алексеем Кудриным как главой Минфи
на (до 2012 года), госпрограммы должны бы
ли увязать ежегодные бюджетные расходы 
ведомств с долгосрочными целями государст
венной политики — и дать Белому дому воз
можность оценивать эффективность и резуль

тативность госрасходов. Отчет об исполнении 
госпрограмм правительство готовит ежегод
но — всего на 2016 год в РФ действовала 41 го
спрограмма из 44 (одна из них — «Развитие 
Арктики» — являлась аналитической), в це
лом же при оценке их эффективности Белый 
дом рассматривает около 2 тыс. показателей.

По данным источников 
”
Ъ“ в Белом доме, 

по итогам 2016 года правительство конста
тировало, что на госпрограммы пришлось 
10,9 трлн руб. расходов бюджета, при этом 
реализация всех программ внесла отрица
тельный вклад в рост ВВП на уровне минус 
0,24 п. п.— максимальный (плюс 0,12 п. п.) 
пришелся на «Развитие пенсионной систе
мы», сильнее же всего сократили экономиче
ский рост «Обеспечение общественного по
рядка» (минус 0,04 п. п.), «Доступное жилье» 
(минус 0,05 п. п.) и «Развитие атомного энер
гокомплекса» (минус 0,1 п. п.).
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В 2017 году зарплаты россий-
ских работников могут вырасти 
на 2–3%,частично компенсиро-
вав падение 2015–2016 годов. 
Об этом, а также о трендах соци-
альной защиты в России и новых 
формах занятости в мире в ин-
тервью ”Ъ“ рассказал главный 
специалист по вопросам зара-
ботной платы Бюро МОТ в Жене-
ве Патрик Бельзер.

— В чем вы видите особенность 
российского рынка труда в срав-
нении с другими развивающи-
мися странами? В частности, чем 
объяснить высокую эластичность 
российского рынка труда в обла-
сти зарплаты — так, например, в 
2015 году ВВП сократился на 3–4%, 
а зарплата — почти на 10%?
— В России заработная плата всегда 
была скорее корректирующим фак-
тором структурных особенностей 
экономики и определялась в боль-
шей степени не статусом занятости, 
а изменением ситуации в экономи-

ке. Так, за первое десятилетие пере-
ходного периода реальная заработ-
ная плата упала более чем в два ра-
за, а начиная с 2000 года — вдвое 
выросла. В этом году зарплата име-
ет тенденцию к существенному ро-
сту — может быть, на 2–3% и с пер-
спективой на более высокий рост в 
следующем году. Однако статисти-
ческие данные в отношении зарпла-
ты в России следует воспринимать 
с осторожностью, поскольку сведе-
ния о выплаченной зарплате не всег-
да подаются в полном объеме.

— Как тренды соцзащиты работ-
ников в России соотносятся с ми-
ровыми?
— В России охват системы социаль-
ной защиты весьма широк, так как 
две трети населения участвуют в 
пенсионной системе. Ситуация в РФ 
является относительно благополуч-
ной и с точки зрения улучшения по-
ложения женщин, особенно в срав-
нении со странами, где вопросы за-
щиты материнства и расширения 
экономической активности жен-
щин решаются не так активно, как 
в вашей стране. При этом нельзя не 
отметить, что разница в оплате труда 
мужчин и женщин в России несколь-
ко выше, несмотря на высокий уро-
вень образования среди женщин,— 
если в РФ она составляет 27%, то в 
большинстве европейских стран 
около 20%.
— Что сейчас является наибо-
лее важным трендом в процес-
се трансформации занятости 
на рынках развитых стран и в 
России?

— Процессы глобализации наряду с 
внедрением новых технологий спо-
собствовали росту зарплат у работ-
ников только с высоким уровнем 
образования. Например, по данным 
ОЭСР, неравенство по зарплатам с 
1980-х увеличилось у двух третей 
стран—членов организации. В по-
следнем докладе МОТ о заработной 
плате в мире показано, что оплата 
труда 10% самых высокооплачива-
емых работников в ряде европей-
ских компаний — около €4,7 тыс., 
что в три раза выше уровня медиан-
ной зарплаты в €1,7 тыс. В то время 
как зарплата меньшинства росла, 
для большинства работников она 
оставалась замороженной, одновре-
менно с этим занятость последних 
теряла свою стабильность.
— Почему в мире меняется ситуа-
ция с занятостью?
— Появляются новые формы заня-
тости, многие из которых предпо-
лагают неполный рабочий день, 
временную работу, работу на до-
му или исключительно по мере 

возникновения производствен-
ной необходимости. В Европе, на-
пример, доля временных работни-
ков на рынке труда составляет око-
ло 14%, с большой разницей между 
странами — от менее 5% в Балтий-
ских странах до 25% или больше в 
Польше и Испании. В России вре-
менных работников около 10%. Их 
численность растет высокими тем-
пами, и пока мы не знаем, какую 
долю рынка они будут занимать в 
ближайшем будущем. Это зависит 
от трендов на производстве — как 
предприятия будут поддерживать 
баланс между гибким подходом и 
инвестициями в повышение про-
дуктивности своих сотрудников, 
что предполагает долгосрочные 
взаимоотношения, а также как эти 
новые формы занятости будут регу-
лироваться.

Интервью взяла  
Анастасия Мануйлова

полная версия 
kommersant.ru/11944

«Зарплаты имеют тенденцию к существенному росту»
В Международной организации труда верят в перспективу увеличения трудовых доходов россиян

«Отрицательный вклад в динами-
ку ВВП», впрочем, не следует трак-
товать шире, чем расчетный пока-
затель — например, во многих слу-
чаях вклад чистого экспорта в дина-
мику ВВП РФ отрицателен, по итогам 
2016 года Минэкономики и Росстат 
подтвердили отрицательный вклад 
в этот показатель вообще всех госра-
сходов. По данным 

”
Ъ“, в 2017 году 

вклад в рост ВВП госпрограмм ожи-
дается положительным.

Доклад об их результативности в 
2016 году, по данным 

”
Ъ“, также бу-

дет в отдельной главе констатиро-
вать, что ряд требований «майских 
указов» Владимира Путина от 7 мая 
2012 года в госпрограммах так и не 
был учтен — или, напротив, был 
упразднен из списков результатов 
по их выполнении. Учесть в госпро-
граммах требования указов Кремль 

поручал правительству еще в 2013 
году — но по данным анализа, в 2016 
году четыре из 55 оцениваемых по-
казателей «майских указов», или 7%, 
в них так и не вошли. Как сообща-

ют собеседники 
”
Ъ“, это требование 

увеличения финансирования науч-
ных фондов до 25 млрд руб. к 2018 
году (указ 599 от 7 мая 2012 года, от-
ветственный — Минобрнауки) и на-
ращивания внутренних затрат на 
исследования и разработки до 1,77% 
ВВП к 2015 году с увеличением доли 
вузов в этих затратах до 11,4% (также 

Минобрнауки, при этом требование 
указа входит в список приоритетов 
ведомства). Не учтены в госпрограм-
мах и требования повышения пен-
сий военным (на 2 п. п. выше инфля-

ции) и стипендий студентам, обуча-
ющимся без троек (до прожиточного 
минимума). В случае военных пен-
сий, впрочем, не утверждена и са-
ма госпрограмма «Развитие пенси-
онной системы на 2018–2035 годы».

Еще почти треть (30%) требова-
ний указов учтены госпрограмма-
ми не в полной мере либо планиру-

ются к исключению из них — всего 
в правительстве насчитали 37 таких 
уже исключенных из программ по-
казателей. Так, в частности, Минтр-
уд, насчитавший за 2013–2015 годы 
43,9 тыс. новых рабочих мест для ин-
валидов, отчитался о выполнении 
норматива (14,2 тыс. в год) — но из 
показателей результативности го-
спрограммы «Содействие занятости 
населения» с 2017 года этот пункт 
удалил — что угрожает как созданию 
новых рабочих мест, так и сохране-
нию уже созданных, говорят в Белом 
доме. Отдельно в правительстве от-
мечают подход Минстроя — из-за не-
возможности выполнения требова-
ний Кремля по развитию строитель-
ной отрасли он упразднил из госпро-
граммы «Обеспечение доступным и 
комфортным жильем» целых пять 
требований «майских указов».

Впрочем, в Белом доме предла-
гают лишь «проработать» вопрос 

учета требований указов в госпро-
граммах с их ответственными ис-
полнителями — а также с Росста-
том: статведомству, перешедшему в 
ведение Минэкономики, предсто-
ит разработать отсутствующие ба-
зовые показатели для оценки вы-
полнения ряда пунктов президент-
ских требований. При этом от по-
иска ответственных за сложившу-
юся ситуацию составители отчета 
фактически отказываются, конста-
тируя, что из-за отсутствия распре-
деления ответственности между со-
исполнителями госпрограмм най-
ти виноватых не представляется 
возможным. К мысли, что с испол-
нением «майских указов» в услови-
ях спада доходов бюджета возник-
нут проблемы и решать их придет-
ся творчески, в правительстве уже 
давно привыкли. 

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Пожелания в сокращенном формате

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,7

процента составила трендовая инфляция в марте против 7% в феврале 2017 года, сообщил ЦБ. Долгос-
рочная базовая инфляция «снижается умеренными темпами», отмечают в Банке России. Динамика показателя, 
который используется регулятором для оценки рисков при таргетировании инфляции и помогает отделить от 
нее изменение относительных цен, в течение 2017 года будет сокращаться, считают аналитики ЦБ. Риски от-
клонения инфляции от цели в конце 2017 года (4%) за последние месяцы снизились — но опасность сохране-
ния инфляции вблизи целевого уровня в среднесрочном периоде сохраняется. Аналитики инвестбанков, в 
свою очередь, ожидают продолжения цикла смягчения денежной политики регулятором в 2017 году.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Пострадавших  
от импорта  
просят не забывать

Глобальная торговля позволила 
повысить производительность труда 
и снизить цены. Однако ее влияние 
на занятость оказалось неоднознач-
ным — хотя в среднем и положи-
тельным, говорится в опублико-
ванном в понедельник совместном 
исследовании Международного 
валютного фонда (МВФ), Всемирной 
торговой организации (ВТО) и Все-
мирного банка (ВБ). Авторы доклада 
отмечают: по отдельным оценкам 
снижение тарифов в отрасли на 1% 
ведет к росту производительности 
на 2%, но темпы либерализации 
торговли в последние годы сущест-
венно замедлились. До 2007 года 
темпы ее роста практически в два 
раза превышали темпы прироста 
ВВП и составляли около 6% в год, 
сейчас — даже с поправкой на 
более низкий прирост ВВП — темпы 
роста торговли на 1–2% ниже, чем 
до финансового кризиса.

Такому замедлению способство-
вало сокращение инвестиций, а так-
же рост протекционизма — в странах 
«двадцатки» введенные с начала 
финансового кризиса 2008–2009 
годов ограничения распространя-
ются на 6,5% импорта, и эта доля 
растет, отмечают авторы доклада. 
Так, по-прежнему распространены 
ограничения в сельском хозяйстве, 
а также в секторе услуг (особенно 
в сферах профессиональных и 
транспортных услуг, а также в найме 
иностранных сотрудников для их 
оказания — либерализация в основ-
ном затронула финансовый сектор 
и телекоммуникации).

Впрочем, в МВФ, ВТО и ВБ ре-
комендуют правительствам не только 
отказаться от протекционизма, но и 
облегчить переход в другие отрасли 
работников секторов, пострадавших 
от импорта. Так, по оценкам коллек-
тива авторов во главе с Дароном 
Аджемоглу из MIT, в США либера-
лизация Китаем торгового режима 
привела к потере около 1 млн рабо-
чих мест на производстве и 1,4 млн 
мест в секторе услуг. Зачастую такие 
потери концентрируются в отдельных 
отраслях, что обусловливает их дол-
гое пребывание в «депрессивном» 
состоянии. При этом способность 
работников в замещенных секторах 
к адаптации зависит отнюдь не толь-
ко от их мобильности, но и от состо-
яния экономики — гибкости рынка 
труда и систем социальной защиты. 
Авторы доклада рекомендуют 
повышать мобильность работников 
между секторами не только за счет 
традиционных мер вроде переква-
лификации, но и за счет льготного 
кредитования (в том числе переобу-
чения, а также переезда).

Татьяна Едовина
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Как выяснилось вчера на XIII Все-
российском съезде саморегу-
лируемых организаций (СРО) в 
строительстве, меры правитель-
ства по обеспечению сохранно-
сти средств компенсационных 
фондов не уберегли их от потерь. 
Из 100 млрд руб. средств комп-
фондов половина так и не пере-
ведена на специальные счета в 
отобранных правительством бан-
ках. Примерно 10–15 млрд руб. 
у СРО есть, но не размещены как 
положено, основная же часть де-
нег безвозвратно потеряна в бан-
ках с отозванными лицензиями.

На специальных банковских сче-
тах размещено лишь 43% средств 
компенсационных фондов, сооб-
щил вчера глава Минстроя Михаил 
Мень на XIII Всероссийском съезде 
строительных СРО. Как пояснил ру-
ководитель Национального объеди-
нения строителей (НОСТРОЙ) Анд-
рей Молчанов, заявленный суммар-
ный объем компенсационных фон-
дов 267 отраслевых СРО составля-
ет почти 100 млрд руб., но полови-

на этих денег фактически отсутству-
ет. 10–15 млрд руб., по оценкам НО-
СТРОЙ, находятся в «серой зоне» — 
у СРО есть средства, но они не раз-

мещены на спецсчета. Основная же 
часть недостающих денег (порядка 
35–40 млрд руб.) безвозвратно поте-
ряна в банках с отозванными лицен-
зиями (не потеряли средства только 
120 СРО). На рынке это объясняют в 
том числе намеренным размещени-
ем денег в ненадежных банках.

Напомним, компенсационные 
фонды строительных СРО формиру-
ются за счет взносов входящих в них 
строительных организаций — из 
этих средств выплачивается возме-
щение за причинение членами орга-

низации вреда третьим лицам. Еще в 
июле прошлого года НОСТРОЙ сооб-
щал о 25 млрд руб., зависших в про-
блемных банках. Пытаясь исправить 

ситуацию, в сентябре правительство 
утвердило требования к банкам, в ко-
торых могут размещаться такие сред-
ства,— это должны быть кредитные 
организации с собственным капита-
лом не менее 100 млрд руб. Было ото-
брано 12 банков: Юникредитбанк, 
Газпромбанк, ВТБ, Альфа-банк, Сбер-
банк, ВТБ 24, Московский кредитный 
банк, ФК «Открытие», Росбанк, Пром-
связьбанк, Райффайзенбанк и Рос-
сельхозбанк. СРО должны были раз-
местить в них средства до 1 ноября 
2016 года — тогда о переводе средств 
отчитались не более 180 из 267 СРО.

По словам Михаила Меня, сло-
жившаяся ситуация вызывает «серь-
езную озабоченность» — пока в Мин-
строе все еще рассчитывают на рост 
объема средств на спецсчетах. «Но в 
дальнейшем результат только один 
— обращение в правоохранитель-
ные органы»,— добавил министр. 
В НОСТРОЙ воспринимают ситуа-
цию как способ оздоровления сис-
темы саморегулирования. «Мы сей-
час очистимся и будем полноценно 
работать,— заявил Андрей Молча-

нов, пояснив: — Если руководитель 
СРО потерял деньги, он либо мошен-
ник, либо плохой руководитель — 
ни те ни другие не нужны, поэтому 
те, кто деньги потерял, скорее всего, 
прекратят свое существование как 
СРО». Чтобы этого не случилось, са-
морегулируемые организации мо-
гут восполнить пропавшие в банках 
средства.

По словам господина Молчано-
ва, проблему усугубило желание са-
мих строительных компаний сэко-
номить на членстве в СРО. «Дальне-
восточная компания видит рекла-
му — московская СРО условно дела-
ет за 10 тыс. руб. то, что стоит 50 тыс. 
руб.,— и идет туда»,— приводит он 
пример. Возникновение таких си-
туаций он, в частности, связывает с 
пробелом в законодательстве, суще-
ствовавшим до введения территори-
ального принципа СРО,— обязанно-
стью строительных организаций ра-
ботать только на территории регио-
на, в котором зарегистрирована СРО, 
членами которой они являются.

Евгения Крючкова

Компенсационные фонды 
наполовину пусты
Строительные СРО так и не перевели на спецсчета 50 млрд рублей
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Ситуация, при которой на 
специальных счетах раз-
мещено менее половины 
денег компенсационных 
фондов строительных СРО,  
всерьез беспокоит главу 
Минстроя Михаила Меня  
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 «Майские указы» Владимира Путина  
в условиях сокращения бюджетного 
финансирования вынуждают Белый 
дом проявлять креативность как в их 
исполнении, так и в его анализе
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Депутатов вытесняют с улицы
Единороссы и оппозиция не договорились о форме встреч с избирателями

Межфракционная рабочая группа 
в Госдуме не нашла вчера компромисс-
ного варианта поправок к принятому 
в первом чтении законопроекту, кото-
рый приравнивает к митингам «встречи 
депутата с избирателями». Единорос-
сы предложили наказывать предста-
вителей местной власти, если она не 
предоставит специального места для 
встречи граждан с депутатом. Оппо-
зиционеры по-прежнему не соглас-
ны уведомлять кого-либо о таких сво-
их встречах.

Межфракционная рабочая группа де-
путатов провела вчера первое заседание, 
так и не придя к единому мнению о том, 
как дорабатывать законопроект единорос-
сов, приравнивающий к митингам «встре-
чи  депутата с избирателями». В первом 
чтении законопроект 5 апреля был при-
нят  исключительно голосами «Единой Рос-
сии». Поэтому спикер Госдумы Вячеслав 
Володин (также единоросс) предложил со-
здать  рабочую группу с участием трех дру-
гих фракций (см. 

”
Ъ“ от 6 апреля). Идея у 

господина Володина возникла после того, 
как оппозиционные депутаты в ходе обсу-
ждения проекта сообщили, что вынужде-
ны встречаться с людьми на улицах, так 
как местная администрация за час до встре-
чи отказывается предоставлять помеще-
ние, невзирая на своевременное уведом-
ление о предстоящем мероприятии. Спи-
кер  предложил  продумать законодатель-
ные нормы о привлечении к ответственно-
сти представителей власти на местах за по-
добный отказ.

«Муниципальные власти или государст-
венные власти в том или ином населенном 
пункте должны составить перечень мест 
или помещений, где встречи могут прохо-
дить»,— сообщил по итогам первого засе-
дания рабочей группы вице-спикер Госду-

мы, секретарь генсовета «Единой России» 
 Сергей Неверов. Когда депутат «за опре-
деленный срок уведомляет власть о том, 
что хочет провести встречу в месте, ко-
торое находится в этом перечне, то адми-
нистрация не вправе отказать или запре-
тить», подчеркнул он. Сроки уведомления 
— «за неделю или за три дня» — обгово-
рить еще придется, уверен господин Неве-
ров, потому что «места встречи будут пред-
усмотрены» для депутатов всех уровней. 
Но если  депутат «уведомит власть за день 
до встречи, то встреча может стать невоз-
можной, потому что весь следующий день 
уже расписан за другими депутатами», счи-

тает  единоросс. Если власть «препятствует 
встрече, то можно обговорить администра-
тивную ответственность», полагает Сергей 
Неверов.

«Мы договорились, что местные адми-
нистрации должны определить дом куль-
туры или парк, где депутат может провести 
встречу с уведомлением за три дня»,— по-
яснил вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь 
Лебедев. Но есть еще «уличные мероприя-
тия», которые тоже проходят в виде встреч 
с избирателями, и, как регламентировать 
их, по словам господина Лебедева, депута-
ты обсудят через неделю.

«Предложенные единороссами условия 
касаются встреч в закрытых помещениях 
— залах, которые депутатам и так должны 
предоставляться по закону 

”
О статусе де-

путата Госдумы“»,— заявил 
”
Ъ“ депутат от 

КПРФ Алексей Куринный. По закону же «О 
собраниях, митингах, демонстрациях, ше-
ствиях и пикетированиях» такая процеду-

ра согласования места встреч предусмотре-
на «для собраний», о которых полагается 
уведомлять заранее, уточнил коммунист. 
«Представители правящей партии утвер-
ждают, что 99% встреч проходит в форме со-
браний, видимо, потому, что других встреч 
они не проводят,— иронизирует господин 
Куринный.— А я утверждаю, что половина 
встреч, особенно в малых городах и посел-
ках, проходит вне помещений и никакой 
угрозы безопасности других граждан в них 
нет». Депутат Куринный уверен, что едино-
россы «принимают этот закон потому, что 
аналогичные законы уже приняты депута-
тами Москвы и Санкт-Петербурга». В форме 

встреч с депутатами неоднократно прово-
дились протестные акции в регионах. Од-
нако закон субъекта РФ распространяется 
на региональных и муниципальных депу-
татов (им теперь придется согласовывать 
встречи с властями), но не распространя-
ется на депутатов Госдумы, а федеральное 
законодательство таких норм не предусма-
тривает.

 «Я не будут выполнять этот закон, кото-
рый, похоже, будет принят»,— заявил 

”
Ъ“ 

депутат фракции «Справедливая Россия» 
Олег Шеин. По его словам, в Астрахани 
«уже есть специальное место — рядом с го-
родским кладбищем, где городская власть 
обычно предлагает оппозиции проводить 
свои акции». Поэтому он не уверен, есть ли 
смысл в дальнейшем «диалоге» с единорос-
сами. «Ситуация, очевидно, требует консо-
лидированного действия парламентской 
оппозиции»,— уверен господин Шеин.

Виктор Хамраев

По поручению Вячеслава 
Володина (слева) единороссы 
ищут место для встреч 
депутатов с избирателями   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Генерал прошел курс 
сырьевой экономики
Олег Феоктистов возвращается  
из «Роснефти» в ФСБ

Вчера НК «Роснефть» сообщи-
ла о досрочном прекращении 
полномочий члена правления 
компании, бывшего вице-пре-
зидента по безопасности Оле-
га Феоктистова. Действую-
щий генерал ФСБ проработал 
в «Роснефти» всего полгода, 
после чего вернулся в аппарат 
прикомандированных сотруд-
ников спецслужбы. Новое ме-
сто работы Олега Феоктисто-
ва будет связано с центральным 
аппаратом ведомства — там он 
займет пост заместителя на-
чальника руководителя служ-
бы экономической безопасно-
сти ФСБ.

О кадровых перестановках в 
правлении «Роснефти» сообщила 
сама компания, уточнив, что 5 апре-
ля ее совет директоров принял ре-
шение о досрочном прекращении 
полномочий вице-президента по 
безопасности компании Олега Фе-
октистова. Новым членом правле-
ния «Роснефти» сроком на три года 
назначен вице-президент и руково-
дитель аппарата компании Юрий 
Курилин.

В «Роснефти» генерал Феоктис-
тов проработал полгода: в качестве 
прикомандированного сотрудника 
ФСБ он курировал в компании во-
просы безопасности, заняв место 
выходца из МВД Василия Юрченко. 
По неофициальным данным, имен-
но генерал Феоктистов принимал 
непосредственное участие в опера-
ции по задержанию экс-главы Мин-
экономики Алексея Улюкаева. На-
помним, господин Улюкаев был 
задержан в ноябре прошлого года 
в офисе «Роснефти» по обвинению 
в вымогательстве взятки (см. 

”
Ъ“ 

от 16 ноября 2016 года). Информа-
цию об уходе господина Феоктисто-
ва из «Роснефти» (об этом в марте со-
общала «Новая газета») в компании 
опровергали, однако позже глава 
«Роснефти» Игорь Сечин подтвер-
дил возвращение вице-президен-
та «на военную службу». Тогда и. о. 
главы службы безопасности стал за-
меститель господина Феоктистова 
Урал Латыпов, проработавший дол-

гое время в органах прокуратуры. 
По словам источников 

”
Ъ“, после за-

держания Алексея Улюкаева Олегу 
Феоктистову начали подыскивать 
новое место работы в самой компа-
нии, однако альтернативной долж-
ности топ-менеджеру в «Роснефти» 
не нашлось. Собеседники 

”
Ъ“ утвер-

ждают, что после возбуждения уго-
ловного дела в отношении экс-гла-
вы Минэкономики вокруг Олега 
Феоктистова «возникло много шу-
михи»: к высокопоставленному ге-
нералу, избегавшему публичности 
и даже не размещавшего свою фо-
тографию на сайте «Роснефти», бы-
ло привлечено «излишнее внима-
ние». В связи с этим и было приня-
то решение отозвать его обратно в 
центральный аппарат ФСБ: по дан-
ным 

”
Ъ“, руководство спецслужбы 

уже приняло решение выдвинуть 
его кандидатуру на пост замглавы 
службы экономической безопасно-
сти ФСБ (до перехода в «Роснефть» 
он занимал пост замначальника 
управления собственной безопас-
ности ФСБ). Указ о назначении под-
писывается президентом. Отме-
тим также, что Олег Феоктистов, 

по словам источников 
”

Ъ“, поки-
нет и совет директоров ПАО «Баш-
нефть», куда он вошел сразу после 
того, как контрольный пакет ком-
пании за 329,7 млрд руб. приобре-
ла «Роснефть» (см. 

”
Ъ“ от 12 октября 

2016 года).
Новым членом правления стал 

Юрий Курилин. С 2003 года он ра-
ботал в ТНК-BP, с 2008 по 2017 год 
— трудился на руководящих долж-
ностях в BP. По словам источника 

”
Ъ“ в нефтяной отрасли, господин 

Курилин считался одним из старей-
ших членов команды Роберта Дад-
ли в России, в последние годы он за-
нимался совместными проектами 
«Роснефти» и BP в России, например 
СП «Ермак Нефтегаз». В «Роснефти» 
от комментариев отказались, но 
один из источников в отрасли счи-
тает, что приход «такого професси-
онального менеджера» может углу-
бить сотрудничество между компа-
ниями.

Иван Синергиев

В «Роснефти» генерал Феоктистов 
проработал полгода: в качестве 
прикомандированного сотрудника 
ФСБ он курировал в компании  
вопросы безопасности

Кремлевскому фонду  
подобрали аббревиатуру и структуру
«Экспертный институт социальных исследований»  
начал мониторинг выборных регионов

Как стало известно ”Ъ“, к работе 
приступила новая некоммерче-
ская организация «Экспертный 
институт социальных исследо-
ваний» (ЭИСИ), который станет 
экспертной площадкой для ад-
министрации президента (АП). 
Учредителями института ста-
ли ведущие вузы страны, со-
вет директоров возглавил де-
кан факультета политологии 
Московского государственно-
го университета Андрей Шутов, 
попечительский совет — глава 
высшего совета «Единой Рос-
сии» Борис Грызлов. В функци-
онал организации вошли рабо-
та с экспертным сообществом 
и мониторинг регионов, где осе-
нью должны состояться выбо-
ры. Его доверили экс-сотрудни-
ку АП Андрею Колядину.

Согласно данным Единого госу-
дарственного реестра юридических 
лиц, институт зарегистрирован в 
форме автономной некоммерческой 
организации (НКО) 20 марта этого го-
да. Юридический адрес — Красно-
пресненская набережная, дом 12. Ви-
дом его деятельности значатся «науч-
ные исследования и разработки в об-
ласти общественных и гуманитар-
ных наук».

У института шесть учредителей: 
это Московский государственный 
университет им. М. В. Ломоносова, 
Санкт-Петербургский государствен-
ный университет, Ленинградский го-
сударственный университет им. А. С. 
Пушкина, Национальный исследова-
тельский университет «Высшая шко-
ла экономики», а также Российская 
ассоциация по связям с обществен-
ностью (РАСО) и Российское общест-
во политологов. «Мы поддержали со-
здание такой организации, со мной, 
как с профильным вице-президен-
том, это было согласовано, я горячо 
это поддержал»,— подтвердил 

”
Ъ“ по-

литтехнолог, вице-президент РАСО 
Евгений Минченко.

Исполнительным директором ор-
ганизации стала Анна Федулкина. 
Она исполнительный директор ком-
пании «Полилог», которая считается 
близкой к замглавы управления вну-
тренней политики президента (УВП) 
Александру Харичеву. Как ожидает-
ся, Борис Грызлов станет руководи-
телем попечительского совета орга-
низации, а председателем совета ди-
ректоров — Андрей Шутов (он так-
же является сопредседателем Россий-
ского общества политологов). О том, 
что управление внутренней полити-
ки (УВП) АП может привлечь господи-

на Шутова к работе с экспертами, 
”
Ъ“ 

писал 23 января. «Да, есть такое»,— 
сказал Андрей Шутов на вопрос 

”
Ъ“ 

о том, возглавит ли он совет дирек-
торов организации. Однако отметил, 
что «до начала официального функци-
онирования» института говорить под-
робнее о его деятельности не хочет.

По информации 
”
Ъ“, в фонде уже 

выделено два направления — по ре-

гиональной политике и по работе с 
экспертным сообществом. Первым 
будет заниматься политтехнолог Ан-
дрей Колядин, возглавлявший де-
партамент региональной полити-
ки в УВП при Владиславе Суркове. 
По сведениям 

”
Ъ“, в его задачи вхо-

дит мониторинг ситуации в 16 реги-
онах, где осенью пройдут выборы 
губернаторов. Мониторинг должен 

выявлять все предвыборные риски, 
чтобы УВП могло вовремя их устра-
нить. Андрей Колядин подтвердил 

”
Ъ“, что будет заниматься монито-

рингом в ЭИСИ, но пока не стал рас-
сказывать о деталях. Вторым направ-
лением, по информации 

”
Ъ“, может 

заняться политтехнолог Глеб Кузне-
цов. Сам он сказал 

”
Ъ“, что «ничего 

об этом не знает».
Напомним, когда первым замгла-

вы АП, курирующим внутриполи-
тический блок, был Вячеслав Воло-

дин, мониторингом выборных ре-
гионов занимался близкий к Крем-
лю фонд «Институт социально-эко-
номических и политических иссле-
дований» под руководством Дмит-
рия Бадовского. Для этого специаль-
но нанимались политологи и полит-
технологи, за каждым из которых за-
креплялось 1–3 региона.

Таисия Бекбулатова

Экс-спикер Госдумы  
Борис Грызлов теперь 
возглавит попечитель-
ский совет нового  
кремлевского фонда   
ФОТО СВЕТЛАНЫ ПРИВАЛОВОЙ

Закон субъекта РФ распространяется  
на региональных и муниципальных депутатов 
(им теперь придется согласовывать встречи  
с властями), но не распространяется на депутатов 
Госдумы, а федеральное законодательство  
таких норм не предусматривает
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Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) вынес постанов-
ление против России, признав 
нарушением Европейской кон-
венции принудительное изъятие 
земельных участков для госнужд 
при отсутствии доказательств 
«неоспоримого общественно-
го интереса». Решения добились 
жители Подмосковья Татьяна 
Волчкова и Борис Миронов, ли-
шенные недвижимости для реа-
лизации частного инвестпроекта. 
Выводы ЕСПЧ особенно актуаль-
ны на фоне дискуссии об услови-
ях предстоящего масштабного 
переселения жителей москов-
ских пятиэтажек.

Российские власти не смогли до-
казать «наличие неоспоримого об-
щественного интереса» при при-
нудительном изъятии собственно-
сти для частного инвестиционно-
го проекта в Подмосковье, говорит-
ся в решении ЕСПЧ по делу «Волч-
кова и Миронов против РФ». ЕСПЧ 
признал, что изъятие долей участ-
ка и дома в Люберцах у пенсионеров 
Татьяны Волчковой и Бориса Миро-
нова нарушило их право на защи-
ту собственности. Экспроприиро-
вать недвижимость местные власти 
распорядились в 2003 году на осно-

вании генплана и программы сно-
са 30 частных и 40 муниципальных 
домов для реализации инвесткон-
трактов с целью «улучшения архи-
тектурного облика» города. Заяви-
тели пожаловались в ЕСПЧ, что экс-
проприация была обусловлена не 
общественным, а коммерческим ин-
тересом: на их участке частная «ОРС-
Групп» возвела 17-этажный дом (на 
условиях оплаты компенсации вла-
дельцам и 30% стоимости строитель-
ства детсада и школьной пристрой-
ки), в котором муниципалитет полу-
чил всего 5% площади построенных 
квартир, да и те перепродал инвесто-
ру. ЕСПЧ согласился, что экспропри-
ация не привела к решению важных 
проблем и не может быть оправда-
на лишь «эстетическими улучшени-
ями». Дом заявителей не был ветхим 
и аварийным, доказательств нехват-
ки жилья в этом районе, а также со-
здания за счет проекта социально-
го или доступного жилья власти не 
представили. При этом альтернатив-
ные места для новой застройки не 
обсуждались и не рассматривались.

Как отметил Европейский суд, в 
2012 году он принял аналогичное ре-
шение по жалобе москвичей Викто-
ра и Эльвиры Ткачевых, у которых 
мэрия по главе с Юрием Лужковым 

изъяла квартиру, расселив дом на 
Знаменке возле Кремля «в целях ре-
конструкции территории, прилега-
ющей к галерее художника Алексан-
дра Шилова», по инвестконтракту с 
голландской компанией Tverskaya 
Finance B.V. В судах РФ и в Cтрасбур-
ге власти уверяли, что здание рекон-

струировано под нежилые цели, но 
ЕСПЧ установил, что в нем были вы-
ставлены на продажу роскошные 
квартиры, причем свою долю мэрия 
также уступила инвестору. За экс-
проприацию квартиры (вместо ко-
торой они получили жилье худше-
го качества) ЕСПЧ присудил заявите-
лям €142 тыс. компенсации убытков 
и €10 тыс.— морального вреда.

В деле об экспроприации в Лю-
берцах заявители пожаловались, 
что полученные ими $115 тыс. и пра-
во социального найма двух квартир 
общей площадью 100 кв. м не явля-

ются «равноценным возмещением»: 
оценка не учитывала коммерческую 
привлекательность участка на гра-
нице с Москвой и рядом с будущей 
станцией метро, вложенных в сад и 
дом средств, а также снижение каче-
ства жизни при переезде в социаль-
ное жилье. ЕСПЧ предложил сторо-

нам договориться о погашении мате-
риального ущерба или представить 
ЕСПЧ отчеты оценщиков, по кото-
рым он назначит компенсацию (ана-
логичная отсрочка была в деле ЮКО-
Са). Пока заявителям присуждено по 
€3 тыс. компенсации морального 
вреда и €100 судебных издержек.

В Минюсте 
”
Ъ“ заявили, что «об-

суждение вопроса о какой-либо ком-
пенсации заявителям является пре-
ждевременным»: сначала в ведомст-
ве проанализируют выводы ЕСПЧ и 
«примут решение по вопросу обжа-
лования» с учетом «мнения компе-
тентных органов госвласти, в том 
числе Генпрокуратуры и националь-
ных судебных инстанций».

Решения о том, что государство 
не преследовало публичной цели 
при экспроприации частного иму-
щества, принимаются редко, отме-
тили эксперты. «Обычно суды, вклю-
чая ЕСПЧ, отдают этот вопрос на от-
куп государству — оно вправе само 
решать, что и как изымать и в чем за-
ключаются публичные интересы. Но 
заявители представили доказатель-
ства, что публичный интерес если 
и был, то очень второстепенный, а 
правительство не смогло убедитель-
но показать суду, в чем именно пу-

бличный интерес заключался»,— 
сказал 

”
Ъ“ адвокат Double Bridge 

Law Сергей Усоскин. Решение ЕСПЧ 
— «серьезное предостережение для 
властей», они должны гораздо более 
обдуманно подходить к экспропри-
ации для застройки. О том, что мос-
ковские власти начинают масштаб-
ную программу сноса пятиэтажек и 
одобрении этой инициативы прези-
дентом 

”
Ъ“ писал 22 февраля.

По мнению господина Усоски-
на, в остальных случаях частный за-
стройщик должен сам договаривать-
ся о выкупе с собственниками, даже 
если ему придется платить по «пре-
миальной цене». Земельный кодекс 
РФ предусматривает, что изымать 
земли с выплатой возмещения мож-
но в «исключительных случаях», свя-
занных с выполнением международ-
ных договоров, строительством и ре-
конструкцией объектов госзначения 
(например, дорог) или на основании 
федеральных законов. Ярким приме-
ром применения этой процедуры бы-
ло изъятие земель для строительства 
олимпийских объектов в Сочи, кото-
рое сопровождалось массовыми спо-
рами. После присоединения Крыма 
аналогичные споры возникли в связи 

с национализацией бизнеса, а также с 
использованием земельных участков 
чаcтных лиц для строительства инже-
нерных сооружений. Конституцион-
ный суд (КС) такие жалобы отклонял, 
но судья Сергей Казанцев указал в осо-
бом мнении на риск «неправомерной 
утраты» имущества, которое может 
быть «беспричинно национализиро-
вано». Управляющий партнер адво-
катского бюро «Бартолиус» Юлий Тай 
отмечал в связи с делом о национали-
зации «Крымхлеба», что решение КС 
«закрывает путь к конституционной 
правовой защите для других собст-
венников, выталкивая их в ЕСПЧ». В 
феврале право изымать земли для гос-
нужд получило Росимущество. В мар-
те Владимир Путин подписал указ о 
праве ФСО принимать решения об 
изъятии земельных участков в целях 
строительства и реконструкции объ-
ектов федерального значения, кото-
рые необходимы для осуществления 
полномочий ведомства. Таких полно-
мочий просила и ФСБ для создания 
запретных зон обеспечения обороны 
и безопасности страны, а также офор-
мления госграницы РФ с рядом стран.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Экспроприацию в Люберцах признали нецелевой
В Страсбурге осудили изъятие земли для госнужд без общественного интереса

Единороссов научили  
проектному мышлению
Высшая школа экономики вчера на закрытых семинарах обучала заме-
стителей секретарей региональных отделений «Единой России» осно-
вам проектного управления в госсекторе. Партийцам объяснили, что 
проект должен быть конечным, результативным, иметь цифровые по-
казатели. По словам участников, федеральный актив раскритиковал 
часть отделений за пассивную позицию по проектам, где партия со-
провождает работу исполнительных органов власти и должна обеспе-
чить участие граждан (собрания собственников, сбор мнений). Так, де-
путат Госдумы Александр Сидякин посетовал, что в некоторых регио-
нах в работе по благоустройству дворовых территорий наблюдается 
пока прежний административный подход. Куратор проекта «Парки 
в малых городах», депутат Госдумы Владимир Панов подчеркнул, 

что если во время реализации проектов не будут выполнены условия 
по учету мнения граждан или выявлено хотя бы одно фиктивное собра-
ние граждан, федеральная субсидия может быть отозвана. Замсекре-
таря генсовета Ольга Баталина (курирует проекты) подчеркнула, 
что вопрос продления программ на 2018 год и выделение в дальней-
шем средств из федерального бюджета регионам будут зависеть от 
реакции граждан, тем более в предвыборный год. По ее словам, не все 
органы власти в регионах имеют опыт прямой работы с населением. 
Партии предстоит разъяснить населению информацию о том, что ми-
нимальный набор в рамках программы благоустройства граждане по-
лучат бесплатно, а дополнительный набор (спортивные и детские пло-
щадки) — только в обмен на трудовое или финансовое участие. От 5% 
до 28% затрат в зависимости от региона может появиться в платежках 
граждан. Ирина Нагорных

КОНТЕКСТ

Как стало известно ”Ъ“, управ-
ление делами президента (УДП) 
завершает масштабную реорга-
низацию своего строительного 
блока. Генподрядчиком судебно-
го квартала в Санкт-Петербурге 
и других кремлевских строек на-
значено ФГУП «Ремонтно-строи-
тельное управление» (РСУ), кото-
рое возглавила президент Союза 
женщин Подмосковья, бывший 
советник экс-главы региона  
Бориса Громова Наталья Шуба.  
Под ее контроль перешли акти-
вы и подряды объемом более 
40 млрд руб. присоединенного 
к РСУ ФГУП «Строительное объе-
динение» во главе с выходцем из 
Спецстроя Сергеем Алексеевым.

По данным портала госзакупок, 
на прошлой неделе УДП внесло из-
менения в госконтракты на строи-
тельство крупнейших объектов, ко-
торые реализует ведомство. Функ-
ции генподрядчика строительст-
ва резиденции Верховного суда в 
Санкт-Петербурге и Дворца танцев 
Бориса Эйфмана (35,735 млрд руб.), 
реконструкции и расширения все-
российского детского центра «Ор-
ленок» в Туапсе Краснодарского 
края (шесть контрактов на сумму бо-
лее 5 млрд руб.), реконструкции пя-
ти оздоровительных комплексов в 
Подмосковье и Туапсе (около 2,4 мл-
рд руб.), ангарного комплекса аэро-
порта Внуково (554 млн руб.) пере-
шли от ФГУП «Строительное объеди-
нение» к подведомственному УДП 
ФГУП РСУ. До этого РСУ занималось 
в основном ремонтными работами, 
экcплуатацией и техобслуживани-
ем объектов УДП, включая кремлев-
скую больницу, Кремлевский дво-
рец, Приморский океанариум и аэ-
ропорт Внуково (сумма контрактов 
— менее 2 млрд руб.).

В соглашениях указано, что изме-
нения в контракты вносятся на осно-
вании приказа УДП от 28 ноября 2016 
года о присоединении ФГУП «Строи-
тельное объединение» к РСУ и вступят 
в силу с даты внесения сведений о ре-
организации в ЕГРЮЛ, по данным ко-
торого процесс не завершен. Пресс-се-
кретарь УДП Елена Крылова вчера на-
ходилась в командировке и не смогла 
оперативно прокомментировать при-
чины, а также сроки завершения ре-
организации ФГУПов.

В ходе реорганизации УДП неожи-
данно возложило контроль за строи-
тельными подрядами на Наталью Шу-
бу в статусе и. о. главы РСУ. По данным 
ЕГРЮЛ, она возглавила ФГУП с 16 ян-
варя, сменив Владимира Шахова. По 
данным реестра госконтрактов, она 
подписала дополнительные соглаше-
ния о передаче РСУ подрядов перво-
начальной стоимостью более 40 млрд 
руб. Госпожа Шуба ранее работала в 
Барнауле вместе с мужем — бывшим 
полпредом президента в Алтайском 
крае, а затем главным федеральным 
инспектором Николаем Шубой, она 
мастер спорта по спортивной гимна-
стике, снималась в кино (в роли гра-
фини в фильме «Софи» Ильи Литвака). 
В начале 2000-х годов супруги перее-
хали в Подмосковье, где госпожа Шу-
ба стала советником губернатора Бо-
риса Громова, а ее муж — главным фе-
деральным инспектором. Сейчас она 
возглавляет Союз женщин Подмоско-
вья и является соучредителем подмо-
сковного отделения ОНФ, учредите-
лем ряда бизнес-структур; господин 
Шуба является заместителем предсе-
дателя «Боевого братства», в 2015 году 
его называли претендентом на губер-
наторский пост в Брянской области от 
КПРФ. Отметим, что глава УДП Алек-
сандр Колпаков до сих пор не опреде-
лился с назначением кураторов судеб-

ного квартала: от статуса врио не из-
бавился и руководитель Дирекции по 
строительству и реконструкции объ-
ектов в СЗФО Михаил Оcипов, почти 
год назад наделенный полномочия-
ми госзаказчика стройки.

Напомним, ФГУП «Строительное 
объединение» УДП отвечало за строй-
ки формально, под его контролем 
средства, выделенные УДП, осваива-
ли субподрядчики, которых ФГУП вы-
бирал по установленным УДП прави-
лам в рамках закона о закупках го-
скомпаний. Но выбрать таким обра-
зом строителей судебного кварта-
ла ведомству зимой помешала Феде-
ральная антимонопольная служба, 
аннулировав проведенные УДП тор-
ги по жалобе проигравшего их ПСБ 
«Жилстрой» (аффилировано с экс-гла-

вой Росстроя банкиром Владимиром 
Коганом). Повторные торги «Строи-
тельное объединение» вынуждено 
проводить по более жесткому зако-
ну о контрактной системе, который 
предписывает выбирать строителей 
на аукционах. Но РСУ в конце 2016 го-
да было включено в список сохранив-
ших право заключать госконтракты 
без соблюдения закона о госзакупках 
«в связи с их особым значением для 
обеспечения прав граждан РФ, оборо-
носпособности и безопасности госу-
дарства». Замена подрядчика позво-
лит УДП использовать прежние про-
цедуры выбора партнеров среди стро-
ительных компаний. В соглашении 
по судебному кварталу говорится, что 
стоимость выполненных ФГУПом ра-

бот составляет 0 руб. 00 копеек. На-
помним, срок их завершения недав-
но был перенесен на 2021 год.

Сейчас в реестре госконтрактов у 
РСУ в стадии «исполнение» указано 
136 подрядов, еще восемь продолжа-
ют числиться за «Строительным объ-
единением», но в дополнительных 
соглашениях уже зафиксирована 
смена подрядчика. Расформирова-
ние «Строительного объединения» 
во главе с Сергеем Алексеевым, до 
прихода в УДП руководившим ФГУП 
«Спецстройконтракт» Спецстроя 
(его до 2011 года возглавлял первый 
заместитель главы УДП Николай Аб-
роськин), совпало с реорганизаци-
ей самого Спецстроя, выходцами из 
которого являются и другие чинов-
ники строительного блока УДП. На-

помним, в начале года в УДП про-
рабатывался вопрос о возможности 
«реструктуризации в составе ведом-
ства» и главных управлений Спец-
строя (ГУССТ) в рамках его реоргани-
зации. В частности, глава УДП Алек-
сандр Колпаков просил президен-
та Владимира Путина «в целях уси-
ления оперативности при выполне-
нии поставленных задач» передать в 
ведение УДП ФГУП ГУССТ №4 и №8, 
ссылаясь на то, что его ведомство 
строит жилые дома, объекты соци-
ально-бытового и производственно-
го назначения (cм. 

”
Ъ“ от 6 апреля). 

Однако Минобороны передачу акти-
вов Спецстроя УДП заблокировало.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Судебной стройке  
устроили перестроение
Подряды управделами президента проконтролирует Наталья Шуба

Бывшему советнику Бориса Громова Наталье Шубе  
нашлось новое место
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Правительство Москвы утвердило график сноса пятиэтажек первого периода индустриального 
домостроения. Речь идет об «остатках» программы по сносу пятиэтажных зданий, утвержден-
ной городскими властями еще в 1999 году (тогда было решено снести 1722 дома общей 
площадью 6,3 млн кв. м). В столичном департаменте строительства сообщили, что всего в Мо-
скве осталось 65 зданий из программы; 63 здания планируется снести в 2017 году. В мэрии 
пояснили, что речь идет о строениях серий К-7, II-32, 1605-АМ, 1-510 и 1-515; больше всего 
пятиэтажек пойдет под ковш в Северо-Восточном и Западном административных округах. 

Напомним, в феврале 2017 года в мэрии заявили о старте новой кампании по сносу пяти-
этажек: планируется демонтировать около 8 тыс. домов общей площадью 25 млн кв. м, в ко-
торых проживают 1,6 млн человек. По словам столичного мэра Сергея Собянина, решение 
о сносе каждого здания будет приниматься по итогам «поквартирного» голосования жителей 
на портале «Активный гражданин» или в офисах МФЦ, которое начнется уже 1 мая. В Госдуму 
внесен законопроект, позволяющий властям сносить пятиэтажки и «конструктивно аналогич-
ные» дома по своему усмотрению, свободно менять в зонах «реновации» высотность зданий 
и назначение земель и даже отступать в проектах от пожарных и санитарных требований. 
Первое чтение этого документа в Госдуме намечено на 19 апреля. Александр Воронов

Российские власти не смогли доказать 
«наличие неоспоримого общественно-
го интереса» при принудительном  
изъятии собственности для частного 
инвестиционного проекта

В ходе реорганизации УДП неожиданно 
возложило контроль за строитель- 
ными подрядами на Наталью Шубу,  
возглавляющую РСУ в статусе и.о.
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Как стало известно ”Ъ“, 
в Элисте завершился про-
цесс по уголовному де-
лу о преднамеренном бан-
кротстве ООО «Дальняя 
степь», созданного фондом 
Hermitage Capital. За умыш-
ленное бездействие в во-
просе возврата выведенных 
из компании 37,5 млн акций 
«Газпрома» бывший конкурс-
ный управляющий Александр 
Долженко приговорен к двум 
годам колонии. Тем време-
нем расследование в отно-
шении бывших руководите-
лей «Дальней степи» Ивана 
Черкасова и главы Hermitage 
Capital Уильяма Браудера 
продолжается.

Элистинский горсуд признал 
бывшего конкурсного управляю-
щего ООО «Дальняя степь» Алек-
сандра Долженко виновным в 
«пособничестве преднамерен-
ному банкротству фирмы» (ч. 5 
ст. 33 и ст. 196 УК РФ). Как уста-
новил суд, подсудимый «поверх-
ностно провел анализ финансо-
вого состояния компании», не 
предпринял никаких действий 
по опротестованию сомнитель-
ных сделок и, умышленно не от-
разив их в отчете, подвел «Даль-
нюю степь» к процедуре упро-
щенного банкротства. В итоге 
Долженко получил два года коло-
нии общего режима, на год мень-
ше, чем требовало гособвине-
ние в прениях. После оглашения 
приговора бывшего конкурсно-
го управляющего, находившего-
ся под домашним арестом, кон-
вой взял под стражу.

Защита осужденного сообщи-
ла 

”
Ъ“, что будет обжаловать су-

дебное решение и что сразу по-
сле вынесения приговора Алек-
сандр Долженко был госпитали-
зирован. Как пояснил адвокат 
Алаудин Мусаев, к концу судеб-
ного процесса у его подзащит-
ного обострились заболевания, 

которые привели к воспалению 
сосудов правой руки. «Есть опас-
ность, что у Александра ее могут 
ампутировать»,— отметил адво-
кат, заявив, что суд «полностью 
проигнорировал состояние здо-
ровья» его подзащитного, вы-
бирая меру наказания. Стоит, 
впрочем, отметить, что с учетом 
времени, которое господин Дол-
женко уже провел в СИЗО и под 
домашним арестом, через три 
месяца он окажется на свободе.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, при-

надлежащая фонду Hermitage 
Capital «Дальняя степь» была за-
регистрирована в Элисте в 1998 
году. Компания занималась мас-
совой скупкой акций «Газпро-
ма» — по версии правоохра-
нителей, таким образом фонд 
Hermitage Capital обходил дей-
ствовавший на тот момент за-
кон, запрещавший иностран-
цам приобретать акции моно-
полиста. Возглавляли ООО гла-
ва фонда Уильям Браудер и его 
деловой партнер Иван Черка-
сов. В 2006 году компания бы-

ла признана банкротом. Одна-
ко назначенный управляющим 
Александр Долженко, как по-
считало следствие, а теперь и 
суд, вступив в сговор с госпо-
дином Браудером, согласился 
не заниматься возвратом выве-
денных из компании активов, 
включая 37,5 млн акций «Газ-
прома». Как установили пра-
воохранители, эти акции че-
рез посредника были прода-
ны, а вырученные за них более 
2,8 млрд руб. под видом выпла-
ты дивидендов и погашения 
займов переведены кипрским 
офшорам Cerasus Investment 
Ltd, Apricus Investment Ltd, а 
также ООО «Оазис М». Стоит от-
метить, что официальная при-
быль «Дальней степи» оказа-
лась в два раза меньше выпла-
ченных дивидендов.

Остается добавить, что в Эли-
сте поставлена точка только в 
первом деле, связанном с кал-
мыцкой компанией. Следствен-
ный комитет РФ с марта текуще-
го года расследует дело ее быв-
ших гендиректоров Черкасова 
и Браудера, обвиняемых в «не-
уплате налогов» и «преднаме-
ренном банкротстве» (ч. 3 ст. 33 
и ст. 196, ч. 3 ст. 33 и ч. 2 ст. 199, 
ч. 3 ст. 33 и ч. 2 ст. 199.1 УК РФ). 
В рамках расследования глава 
Hermitage Capital был объявлен 
следствием в международный 
розыск, однако Интерпол отка-
зался разместить его данные в 
своей базе. Ранее за неуплату 
налогов «Дальней степью» Уиль-
ям Браудер уже был заочно при-
говорен Тверским райсудом Мо-
сквы к девяти годам лишения 
свободы. Новый конкурсный 
управляющий через Высокий 
суд Лондона пытается добиться 
возврата выведенных активов. 
Британский суд, признав дело к 
производству, пока решения не 
вынес.

Владислав Трифонов

Бездействию 
управляющего дали срок
Фигурант дела о банкротстве фирмы Уильяма Браудера 
приговорен к двум годам колонии Как стало известно ”Ъ“, банк ВТБ, ко-

торому Евгений Маргулис, глава неког-
да успешного агрохолдинга — группы 
компаний «Зерностандарт»,— не вернул 
еще десять лет назад многомиллион-
ные кредиты, добился его привлечения 
к суду в Израиле. Имеющий российское 
и израильское гражданство бизнесмен, 
ставший сейчас Евгением Славуцким, 
должен раскрыть все свои активы, кото-
рые арестуют в счет погашения долгов, 
а сам, очевидно, станет банкротом.

В 2007–2008 годах ВТБ выдал ГК «Зерно-
стандарт» семь кредитов (кредитные согла-
шения и овердрафты) на общую сумму око-
ло 1,5 млрд руб. При этом остаток непога-
шенной задолженности по ним превысил 
910 млн руб. Получая кредиты, господин 
Маргулис лично поручился по четырем из 
них на сумму 729 млн руб. На сегодняшний 
день, по подсчетам ВТБ, с учетом набежав-
ших процентов он лично должен банку уже 
более 829 млн руб.

Не менее крупные суммы группа ком-
паний задолжала и другим банкам. Они не 
только обратились с исками в арбитраж-
ные суды и суды общей юрисдикции, но и 
подали на должника заявления в полицию. 
По некоторым данным, УВД Центрального 
округа Москвы возбудило в отношении го-
сподина Маргулиса уголовное дело о хище-
ниях путем особо крупного мошенничест-
ва (ч. 4 ст. 159 УК), но его расследование бы-
ло приостановлено, так как фигурант к тому 
времени уехал в Израиль, а эта страна, как, 
впрочем, и другие, своих граждан не выдает.

Кстати, партнер господина Маргулиса, 
бывший вице-президент «Зерностандарта» 
Альберт Ларицкий, поучаствовавший в кор-
рупционном скандале с экс-губернатором 
Кировской области Никитой Белых, недав-
но получил трехлетний срок. Предпринима-
тель был признан виновным в хищении бо-
лее 254 млн руб., взятых в виде кредитов в 
Сбербанке под другой бизнес.

Тем временем группа компаний «Зерно-
стандарт» прекратила свое существование, а 
входившие в нее ОАО «Бакалейные товары и 
минеральные воды», ЗАО «Карачевская пти-
цефабрика» и ЗАО «Система Зерностандарт» 
были признаны банкротами и ликвидирова-
ны в 2012, 2013 и 2014 годах соответственно.

Между тем еще в 2009 году Преображен-
ским райсудом Москвы были вынесены три 
решения о взыскании с Евгения Маргулиса 
как поручителя по кредитам ГК «Зерностан-
дарт» 424 млн руб. в пользу ВТБ. В течение 

трех лет банк пытался добиться их исполне-
ния в России, после чего в 2012 году решил 
обратиться к израильскому правосудию.

20 декабря 2012 года юристы ВТБ подали 
заявление в окружной суд города Хайфы. Об-
ращение именно в этот суд было связано с 
тем, что господин Маргулис, ставший Евге-
нием Славуцким, со своей семьей проживал 
недалеко от Хайфы в местечке Зихрон-Яа-
ков. Однако суд Хайфы, проведя перекрест-
ный допрос как представителя истца, так и 
самого господина Маргулиса, в январе 2015 
года отказал ВТБ в признании решений Пре-
ображенского суда Москвы о взыскании дол-
гов с экс-владельца «Зерностандарта». Изра-
ильский суд вынес соответствующее реше-
ние, полагая, что ответчик Маргулис не был 
должным образом извещен о первоначаль-
ных слушаниях по своему делу в России. В 
свою очередь, ВТБ, располагающий доказа-
тельствами обратного, обжаловал решение 
окружного суда в Верховном суде Израиля.

В марте этого года после разбирательст-
ва, которое продолжалось почти 12 месяцев, 
ВС отменил решение окружного суда, при-
знав подлежащими к исполнению в Израи-
ле все три постановления российского суда. 
На основании этого ВТБ подал в суд Хайфы 
иск о признании господина Маргулиса-Сла-
вуцкого банкротом и применении в отно-
шении него обеспечительных мер в виде за-
прета на выезд из Израиля. На днях иск был 
удовлетворен. Более того, ответчику теперь 
запрещено не только покидать Израиль, но 
и пользоваться кредитными картами, чеко-
выми книжками, а также иметь овердрафт 
по банковским счетам.

За 45 дней до следующих слушаний, кото-
рые назначены на 9 ноября 2017 года, госпо-
дин Маргулис обязан раскрыть назначенному 
судом финансовому управляющему всю ин-
формацию обо всех своих активах и бизнесе, 
не ограничиваясь при этом территорией Из-
раиля. Управляющий, в свою очередь, обязан 
проверить данные ответчика и предоставить 
их суду, который и примет решения об аресте 
и продаже активов в погашение долгов.

Господин Маргулис и его представители 
не были доступны для комментариев. «Мы 
удовлетворены решениями судов Израиля в 
отношении Евгения Маргулиса»,— сообщи-
ли в пресс-службе ВТБ, отметив, что основ-
ной целью банка при работе с проблемной 
задолженностью является возврат кредит-
ных средств всеми доступными методами в 
соответствии с законом.

Николай Сергеев

Московский суд  
услышали в Хайфе
Должник ВТБ раскроет активы  
перед банкротством

Новое дело Уильяма 
Браудера подкрепили 
приговором  ФОТО AP
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Реальное число носителей ге-
патита С в России примерно 
втрое выше зарегистрирован-
ного, рассказала главный внеш-
татный инфекционист Минздра-
ва России Ирина Шестакова в 
интервью корреспонденту ”Ъ“ 
Валерии Мишиной. Эксперт 
отметила, что для оценки объ-
ема средств, необходимых для 
борьбы с распространением ге-
патита, требуется единый уни-
фицированный регистр всех 
пациентов и введение обяза-
тельного тестирования в рамках 
диспансеризации.

• По данным ВОЗ, гепатит — вос-
паление печени, вызываемое в основ-
ном вирусной инфекцией. Существу-
ет пять основных вирусов гепатита 
(типы A, B, C, D и E). Гепатиты В и С 
приводят к развитию хронической 
болезни у сотен миллионов людей 
и являются самой распространен-
ной причиной цирроза и рака печени. 
В феврале 2016 года были выпущены 
новые рекомендации ВОЗ по лечению 
пациентов с хронической инфекцией 
гепатита С: предпочтительными 
называются безинтерфероновые схе-
мы, обеспечивающие в большинстве 
случаев стопроцентное излечение.

— Сколько человек в России боль-
ны гепатитами В и С?
— Полной информации нет, это свя-
зано с отсутствием полноценного 
всероссийского регистра больных. 
По оценочным данным референс-
центра по мониторингу за вирус-
ными гепатитами Роспотребнадзо-
ра, число граждан—носителей ви-
руса гепатита В и С может достигать 

7,6 млн человек, 5,8 млн из них — 
люди с гепатитом С. Но число тех (па-
циентов с гепатитом С.— 

”
Ъ“), кто об-

ращался к врачу за последние 18 лет, 
чуть менее 2 млн человек.
— Получается, что около 3 млн че-
ловек могут не знать о болезни?
— Да. Они или не подозревают о за-
болевании, или не внесены в отчет-
ные формы статистического учета.
— Сколько сейчас людей на ди-
спансерном учете?
— Очень мало. Если говорить о ре-
гистре референс-центра, то в конце 
2016 года в него было внесено ме-
нее 800 тыс. пациентов. На диспан-
серном учете с достаточным для на-
значения лечения обследованием 
состоит 6–10% от учтенных в реги-
стре. По данным на конец 2016 го-
да, терапию из учтенных в регистре 
получили только 2,6% пациентов. Ре-
гистр заполняется лишь в половине 
субъектов РФ. Поэтому сейчас важно 
создать федеральный регистр, кото-
рый будет обязателен для заполне-
ния по унифицированной форме. Не 
имея полной информации о пациен-
тах, мы не можем оценить, сколько 
денег необходимо для их лечения. 
Одна из причин в том, что на сегод-
няшний день обследование на гепа-
титы и ВИЧ не входит в обязатель-
ную диспансеризацию. Мы можем 
только предложить пациенту прой-

ти исследования, он принимает ре-
шение самостоятельно. А при отсут-
ствии специфических симптомов 
пациенту и даже врачу непросто за-
подозрить заболевание.
— Пациенты жалуются на тради-
ционные для лечения в России 
интерфероновые схемы, обращая 
внимание на большое количество 
побочных эффектов.
— Вопрос о выборе препаратов ре-
шается в строгом соответствии с по-
казаниями. Врач может назначить 
интерфероны не потому, что не хо-
чет назначать безинтерфероновые 
схемы, а потому что некоторые ка-
тегории пациентов (молодого возра-
ста, без сопутствующей патологии) 
могут успешно лечиться интерфе-
ронами — эффективность лечения в 
этих случаях достигает 60–70%.
— При формировании перечня 
жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных препа-
ратов (ЖНВЛП) на 2017 год паци-
ентские сообщества просили рас-
ширить схемы лечения, включив 
в него признанные во всем ми-
ре инновационные препараты 
(безинтерфероновые.— 

”
Ъ“). По-

чему перечень остался прежним?
— Предложение о включении но-
вых препаратов в перечень ЖНВЛП 
было поддержано Минздравом. Од-
нако при финальном рассмотрении 
перечня они не были включены, хо-
тя, я думаю, не все потеряно. Важно 
понимать, что отсутствие препара-
та в ЖНВЛП не накладывает ограни-
чений на его применение в рамках 
сформированных клинико-стати-
стических групп в рамках ОМС.

Есть некоторые регионы, которые 
не хотят погружать в ОМС терапию 
вирусных гепатитов препаратами, не 
включенными в ЖНВЛП. Но ФЗ «Об 
ОМС в РФ» и письмо Минздрава и Фе-
дерального фонда ОМС от 22 декабря 
2016 года «О методических рекомен-
дациях по способам оплаты медпо-
мощи за счет средств ОМС» не накла-
дывают ограничений на применение 
лекарственных препаратов в рамках 
клинико-статистических групп, если 
они не включены в ЖНВЛП. Единст-
венное, чем можно объяснить такую 
политику субъектов,— это ограни-
ченный бюджет. Но это идет в наруше-
ние нормативных документов.
— Если врачи отказываются вы-
писывать инновационные пре-
параты, как пациентам бороться 
с ситуацией?
— Не надо забывать, что вирусный 
гепатит не приводит сразу к тяже-
лым последствиям — пациент мо-
жет нормально жить 10–20 лет без 
значительных проявлений болезни. 
Конечно, мы не должны дожидаться 
цирроза, если есть возможность его 
предотвратить. С другой стороны, 
пациентам, которые могут спокой-
но подождать лечения, не стоит па-
никовать раньше времени.
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Пресненский райсуд Москвы 
только с третьей попытки отпра-
вил в СИЗО преподавателя ма-
тематики Дмитрия Богатова, 
обвиняемого СКР в призывах к 
терроризму и попытке органи-
зации массовых беспорядков. 
При этом версия следствия вы-
глядит далеко не бесспорной 
— в момент публикации сооб-
щений экстремистской направ-
ленности, в которых призыва-
лось «для системных изменений 
в стране» устроить акцию непо-
виновения на Красной площади, 
господин Богатов, как следует 
из сканов видеозаписей, пред-
ставленных защитой, занимал-
ся спортом с супругой и прио-
бретал продукты.

Преподавателя математики Мос-
ковского финансово-юридического 
университета Богатова следователи 
столичного ГСУ СКР задержали еще 5 
апреля. Однако Пресненский райсуд, 
в который они обратились в минув-
шую пятницу, счел призывы к массо-
вым беспорядкам (ч. 3 ст. 212 УК), ин-
криминируемые господину Богатову, 
слишком легким преступлением для 
помещения в СИЗО. А после предъ-
явления нового, уже более тяжелого 
обвинения в призывах к терроризму 
(ст. 205.2 УК) дал в субботу сторонам 
время для сбора дополнительных до-
казательств обоснованности или нео-
боснованности ареста фигуранта.

Как выяснилось в ходе заседа-
ния, несмотря на выходные, следст-
вие и защита провели серьезную ра-
боту. Сторона обвинения, как следо-
вало из письма ФСБ, получила пред-
варительное заключение Институ-
та языковедения РАН, специалисты 
которого нашли в публикациях ма-
тематика, размещенных на сайте 
Sysadmins.ru 29 марта, признаки экс-
тремизма. В них говорилось о необ-
ходимости проведения 2 апреля но-
вой протестной акции в Москве (пер-
вая, 26 марта, закончилась массо-
выми задержаниями сторонников 
Алексея Навального). Причем на этот 
раз ее участникам предлагалось для 
противодействия сотрудникам пра-
воохранительных органов исполь-
зовать бензин, бутылки с коктейлем 
Молотова, покрышки и пенопласт. 
Кроме того, представитель ГСУ СКР 
сообщил, что, если на этот раз суд 
проигнорирует требование следст-
вия, Дмитрий Богатов сбежит за гра-
ницу: 12 апреля обвиняемый вместе 
со своей супругой должны были уле-
теть в Италию, получив в загранпа-
спорта соответствующие визы.

В свою очередь, адвокаты сообщи-
ли суду, что их клиент никак не может 
покинуть родину, так как следствие 
изъяло у него все документы. По вер-
сии защиты, некие хакеры, исполь-
зуя специальные программы, полу-
чили доступ к компьютеру матема-
тика, используя который и размеща-
ли под ником Айрата Баширова вред-
ные материалы. Защитники проде-

монстрировали скриншоты с запи-
сей камер видеонаблюдения, кото-
рые зафиксировали, что 29 марта око-
ло 21:00 математик вместе с супругой 
приехал в фитнес-центр, а в 22:13 они 
посетили магазин Billa. За оставшие-
ся несколько минут до предполагае-

мого времени размещения матери-
алов в интернете они, по словам за-
щитников, никак не могли добрать-
ся до дома. Кроме того, адвокаты от-
метили, что, несмотря на то что Дмит-
рий Богатов уже несколько дней нахо-
дится под стражей, неизвестные под 
ником Айрата Баширова продолжа-
ют выступать с различными призы-

вами в интернете. Сам же математик, 
по версии защиты, не мог никого ни-
куда призывать, потому что является 
противником любого насилия, к то-
му же они с женой вегетарианцы, а 
люди, отказывающиеся от мяса и ры-
бы, не могут быть экстремистами.

«Ваша честь, я невиновен. В ука-
занный (следствием.— 

”
Ъ“) день был 

в спортзале, а потом покупал продук-
ты. Готов ходить на все суды и содейст-
вовать Следственному комитету, что-
бы полностью очистить свое имя»,— 

сказал преподаватель судье Евгению 
Найденову, однако не убедил его.

Когда судья Найденов оглашал 
постановление об аресте Дмитрий 
Богатова на два месяца, его мать, 
присутствовавшая на слушаниях, 
упала в обморок. Судья попросил 
вызвать «скорую», после чего дочи-
тал свое решение.

 «Из слов прокурора, которые ци-
тировали СМИ, не следует, что ав-
тор высказываний призывал к тер-
рористической деятельности,— 
считает правовой аналитик между-
народной правозащитной группы 

”
Агора“, кандидат юридических на-

ук Дамир Гайнутдинов.— Во-пер-
вых, слова однозначно вырваны 
из контекста. Во-вторых, в статье 
УК указано 

”
устрашение населе-

ния“ как квалифицирующий при-
знак — ведь теракт направлен на то, 
чтобы напугать граждан. А во фра-
зах, процитированных прокуро-
ром, вообще ничего нет о грядущей 
гибели людей и устрашении насе-
ления». Он напомнил, что пленум 
Верховного суда выпустил поста-
новление о том, как квалифициро-
вать действия по оправданию тер-
роризма. «ВС говорит, что недоста-
точно просто написать что-то. Опи-
санные действия должны быть ре-
ализуемыми, реальность негатив-
ных последствий должна быть оче-
видной»,— отметил господин Гай-
нутдинов.

Алексей Соковнин,  
Александр Черных

Математик, по версии защиты,  
не мог никого никуда призывать, 
потому что является противником 
любого насилия

«Вирусный гепатит не приводит сразу 
к тяжелым последствиям — пациент 
может нормально жить 10–20 лет»

«Мы не можем 
оценить, сколько 
денег необходимо 
для лечения гепатита»
Главный инфекционист Минздрава 
о том, почему в России многие 
не знают о своем диагнозе

Математика обвинили 
в преподавании терроризма
Следствие добилось ареста за выступления в интернете

КОНТЕКСТ

Столичные власти 
заявили о старте нового 
этапа благоустройства 
улиц
Глава департамента капитального ремонта 
мэрии Москвы Алексей Елисеев заявил, что 
10 апреля в столице стартовал основной этап 
программы «Моя улица». В рамках этой про-
граммы чиновники проводят проект по благоу-
стройству города — обновляют и расширяют 
тротуары, переносят коммуникации под землю, 

обустраивают велосипедные дорожки, выса-
живают деревья. По словам господина Елисее-
ва, в нынешнем году планируется привести 
в порядок 80 улиц общей протяженностью 
50 км. Речь идет, в частности, о Краснопрес-
ненской и Якиманской набережных, Бульвар-
ном кольце, Петровке, Новой площади и приле-
гающих участках, а также о переулках близ пар-
ка «Музеон». В мэрии пояснили, что, например, 
на Новой площади идет строительство музей-
ного парка Политехнического музея.

Напомним, что прошлогодний этап об-
устройства по программе «Моя улица» затро-
нул 60 переулков и бульваров и запомнился 
горожанам не только внушительными пробка-
ми, но и разобранными и перекопанными тро-
туарами. Тогда, в частности, было отремонти-
ровано 174 га различных объектов; в этом го-
ду, по словам господина Елисеева, обустрой-
ство затронет 240 га, что делает проект самым 
масштабным за последние два сезона. Ранее 
в мэрии говорили о планах завершить в 2017 

году реконструкцию не только Бульварного, 
но и Садового кольца. Так, столичный вице-
мэр Петр Бирюков пояснял, что если в 2016 
году было обустроено всего 4 км этой маги-
страли, то в этом году планируется отремонти-
ровать 13-километровый участок Садового 
кольца (общей протяженностью около 16 км; 
см. ”Ъ“ от 18 января 2017 года). В 2016 году 
на «Мою улицу» было выделено 22,4   млрд руб. 
(1,4% от бюджета города); смета 2017 и 2018 
годов — 126   млрд руб. Александр Воронов

Ради свободы Дмитрий 
Богатов (на фото — за ре-
шеткой) готов был ходить 
на все суды и содейство-
вать Следственному коми-
тету  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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В Южной Осетии вче-
ра подвели итоги состо-
явшихся накануне пре-
зидентских выборов: 
победу одержал спи-
кер парламента Анато-
лий Бибилов. Президент 
РФ Владимир Путин вче-
ра выразил надежду на 
то, что «отношения меж-
ду странами получат 
дальнейшее развитие». 
О том, каким именно оно 
может быть, рассказал 
сам господин Бибилов: 
по его словам, «стратеги-
ческой целью» руковод-
ства республики станет 
организация референду-
ма о ее вхождении в со-
став России.

По данным Центризбир-
кома (ЦИК) Южной Осетии 
после обработки почти 90% 
бюллетеней, Анатолий Би-
билов набрал 57,98% голосов. 
Действующий глава частично 
признанной республики Ле-
онид Тибилов получил лишь 
30%. Одновременно с этим со-
стоялся референдум о добав-
лении Южной Осетии второ-
го, равнозначного названия 
— «Государство Алания». Го-
сподин Тибилов, назначив-
ший референдум, утверждал: 
переименование «создаст ус-
ловия и предпосылки» для 
вхождения республики в со-
став РФ (подробнее о рефе-
рендуме см. 

”
Ъ“ от 28 марта). 

За «Государство Алания», по 
предварительным данным, 
высказались 78% проголосо-
вавших, против — 20%.

Генерал-лейтенант Анато-
лий Бибилов в 2008–2014 го-
дах возглавлял МЧС респу-
блики. В 2011 году он участ-
вовал в президентских вы-
борах, которые вылились 
в острый внутриполитиче-
ский кризис. В первом ту-
ре Анатолий Бибилов опе-
режал экс-министра образо-
вания Аллу Джиоеву всего 
на 0,06%. Во втором туре по-
беждала уже госпожа Джио-
ева, но Верховный суд отме-
нил итоги выборов после жа-
лобы штаба господина Биби-
лова на нарушения со сторо-
ны ее сторонников. Кризис 

завершился повторными 
выборами в марте 2012 года: 
президентом стал Леонид 
Тибилов. После поражения 
Анатолий Бибилов покинул 
партию «Единство» и осно-
вал новую политическую си-
лу — «Единая Осетия». Она 
одержала победу на парла-
ментских выборах 2014 го-
да, после чего господин Би-
билов занял пост спикера.

Один из собеседников 
”
Ъ“ 

в «Единой Осетии» отмеча-
ет, что сторонники кандида-
та Бибилова опасались ново-
го политического кризиса, 
в том числе из-за задержки 

оглашения предваритель-
ных результатов в ЦИКе: в 
воскресенье вечером оно со-
стоялось почти на час позже 
запланированного времени, 
а следующий брифинг был 
назначен только на 11 утра 
понедельника. Причем по со-

стоянию на вечер воскресе-
нья господин Бибилов наби-
рал 48,7% голосов, то есть воз-

никала вероятность прове-
дения второго тура. Сторон-
ники Анатолия Бибилова на 
несколько часов собирались 
у ЦИКа с требованием при-
знать его победу. Наконец 
утром о победе господина 
Бибилова объявил ЦИК, а за-

тем ее признал и его главный 
оппонент. «Это выбор наро-
да, и мы разумно должны 

подходить к его выбору»,— 
сказал Леонид Тибилов.

С избранием господи-
на Бибилова уже поздравил 
президент РФ Владимир Пу-
тин, заверивший: «Отноше-
ния между нашими страна-
ми, базирующиеся на прин-
ципах союзничества и интег-
рации, получат дальнейшее 
развитие». 

Анатолий Бибилов вче-
ра эту мысль развил, в част-
ности, назвав «стратегиче-
ской целью» вступление Юж-
ной Осетии в состав России. 
«Этот вопрос мы будем обсу-
ждать в тесном контакте с на-
шими коллегами из Россий-
ской Федерации, все будем 
делать сообща»,— сообщил 
он. В марте господин Биби-
лов говорил 

”
Ъ“, что рефе-

рендум о вхождении респу-
блики в РФ должен пройти 
до конца 2017 года.

Политолог, исполнитель-
ный директор Петербургско-
го GR-клуба Игорь Сопов по-
лагает, что Анатолий Биби-
лов вряд ли проведет рефе-
рендум «раньше, чем через 
год»: «До этого Бибилов, есте-
ственно, будет консультиро-
ваться в Москве. Но здесь есть 
риски дополнительной кон-
фронтации с Грузией, обо-
стрения отношений с США, 
новых санкций». Игорь Со-
пов считает, что федерально-
му центру «важно выиграть 
время, чтобы понять, нужны 
ли ему такие сложные геопо-
литические решения нака-
нуне (президентских выбо-
ров.— 

”
Ъ“) 2018 года».

Реакция Грузии на ново-
сти из Южной Осетии была 
предсказуемой: премьер Ге-
оргий Квирикашвили зая-
вил, что выборы «не имеют 
юридической силы», а рефе-
рендум о переименовании 
«старейшего грузинского ре-
гиона по аналогии с субъек-
том РФ» — это «почва для его 
дальнейшей аннексии». Не 
признали легитимность го-
лосования также в странах 
НАТО и Евросоюзе.

Наталья Корченкова; 
Георгий Двали,  
Тбилиси

В Южной Осетии  
выбрали президента Алании
Новый глава республики Анатолий Бибилов  
пообещал добиться ее вхождения в состав РФ

«Анатолий Бибилов, естест-
венно, будет консультиро-
ваться в Москве. Но здесь 
есть риски дополнительной 
конфронтации с Грузией, 
обострения отношений 
с США, новых санкций»

Управление госбезопасности 
Пекина выпустило постановле-
ние, согласно которому гражда-
не китайской столицы, обнару-
жившие иностранного шпиона, 
могут рассчитывать на возна-
граждение до 500 тыс. юаней 
($72,4 тыс.). Горожане могут 
позвонить, написать или лич-
но сообщить о подозрительной 
деятельности, при этом от от-
ветственности в случае непред-
намеренной ошибки они осво-
бождаются. Вознаграждение за 
поимку иностранных шпионов 
было установлено в преддверии 
установленного в прошлом году 
праздника — Дня просвещения в 
области национальной безопас-
ности. На нововведение китай-
ских властей уже обратили вни-
мание в Москве.

«План по стимулированию сооб-
щения гражданами о действиях шпи-
онов» был опубликован на сайте пра-
вительства Пекина. «Мобилизация 
масс на контрразведывательную де-
ятельность — насущная необходи-

мость,— пишет, комментируя до-
кумент, официальная газета пекин-
ского горкома партии 

”
Бэйдзин Жи-

бао“.— С углублением политики ре-
форм и открытости число внешних 
контактов Китая растет. Иностран-
ные спецслужбы и иные враждебные 
силы пользуются этим для влияния 
на политическую ситуацию, прове-
дения диверсионной деятельности, 
кражи секретов и призывов к беспо-
рядкам». Газета также добавляет, что 
«некоторые люди продают иностран-
цам секреты из корыстных побужде-
ний». Документ побуждает граждан 
«выстроить стальную Великую стену 
против шпионов и шпионажа».

Доложить о вышеупомянутой де-
ятельности можно тремя способами: 
позвонив на горячую линию, напи-
сав письмо или придя в местное отде-
ление органов госбезопасности. Если 
информация подтвердится, бдитель-
ный гражданин получит одну из трех 

типов премий в размере от $1,47 тыс. 
(10 тыс. юаней) до $72,4 тыс. (500 тыс. 
юаней). Личность информатора при 
этом не будет раскрыта без его согла-
сия, а он сам и его родственники мо-
гут попросить защиты государства, 
если чувствуют угрозу со стороны 
иностранных разведок.

Документ устанавливает ответст-
венность в виде штрафа за клевету и 
сообщение заведомо ложных сведе-
ний. При этом за непредумышлен-
ную ошибку в выявлении шпиона 
граждане Пекина от ответственно-
сти освобождаются.

Усиление борьбы со шпионажем 
началось в Китае после прихода к 
власти в 2012 году нынешнего генсе-
ка Компартии Си Цзиньпина. «В от-
личие от своего предшественника 
Ху Цзиньтао он очень серьезно вос-
принимает угрозы для политиче-
ского строя и полагает, что в разва-
ле СССР немалую роль сыграло ино-
странное влияние,— пояснил 

”
Ъ“ за-

мдиректора ИСАА МГУ Андрей Кар-
неев.— Плюс 

”
охота за шпионами“ 

ложится в тренд официального госу-

дарственного национализма, кото-
рый вызывает у населения, особен-
но молодой его части, куда больше 
энтузиазма, чем марксизм».

В 2016 году власти страны объяви-
ли 15 апреля Днем просвещения на-
селения по вопросам национальной 
безопасности. Тогда он запомнил-
ся гражданам страны красочными 
комиксами на тему бдительности: 
юных сотрудниц китайских госучре-
ждений предостерегали от того, что-
бы влюбляться в иностранцев и вы-
давать им госсекреты.

На нововведение китайских вла-
стей уже обратили внимание в Мо-
скве. Вчера на странице ситуаци-
онно-кризисного центра МИД РФ в 
Twitter появилось сообщение: «Вни-
манию туристов в Пекине: власти го-
рода объявили о программе денеж-
ного поощрения (500 тыс. юаней) за 
донос на иностранных шпионов».

Михаил Коростиков

Китай начинает 
коммерческий отлов 
шпионов
Власти Пекина выплатят до $72,4 тыс. 
за иностранного агента

Молдавская оппозиция высту-
пила против изменения изби-
рательной системы с пропор-
циональной на одномандатную. 
Инициатор нововведений — ли-
дер правящей Демократиче-
ской партии олигарх Владимир 
Плахотнюк. Оппозиция уверена, 
что ему это нужно, чтобы остать-
ся у власти: Демпартия непопу-
лярна и не попадет в следующий 
парламент при существующих 
правилах игры. Среди тех, кто 
активно критикует реформу,— 
лидер «Нашей партии» и мэр го-
рода Бельцы Ренато Усатый, 
скрывающийся в Москве от мол-
давских правоохранительных 
органов. Корреспондент ”Ъ“ 
Владимир Соловьев поговорил 
с политиком о возможном изме-
нении избирательной системы 
и его отношениях с Владимиром 
Плахотнюком.

— «Наша партия», если будет из-
менена избирательная система, 
намерена участвовать в выборах 
по новым правилам?
— Я сейчас не хочу фантазировать, 
я об этом думаю круглосуточно, по-
верьте. Сегодня надо делать акцент 
не на том, что мы будем делать, если 
это произойдет, а на том, чтобы это 
не произошло. Все нормальные пар-
тии, которые против режима, долж-
ны выступить против этой плахотню-
ковской затеи. Написать в Венециан-
скую комиссию, в Совет Европы. На-
ступила весна, теплеет. Нужно выйти 
всей страной и сказать нет затее Пла-
хотнюка. Те партии, которые не вый-
дут или хотя бы не призовут сторон-
ников выйти на протест, участвуют в 
заговоре с Плахотнюком, и они про-
тив будущего Республики Молдова.
— Мы разговариваем не в Молда-
вии, а в Москве. Политик, который 
бежит из страны от уголовных дел, 
а не отстаивает свою правоту там, 

где его в чем-то обвиняют, обычно 
теряет доверие избирателей. Поче-
му вы не в Молдавии?
— По простой причине — у нас юсти-
ция карманная. Прокуроры ручные, 
полицейские. Из-за моей жесткой 
критики в адрес Плахотнюка и его 
окружения сидеть я буду плохо. Бу-
дут пугать, что буду пить воду из уни-
таза. Я не боюсь воды из унитаза. Но 
в тюрьме я не смогу поддерживать 
людей, которые сегодня страдают 
вместе со мной. Сегодня я официаль-
но снят с розыска в России. Законно. 
Здесь я для них недосягаем.

Плахотнюк хочет, чтобы я сел в 
тюрьму, не для того, чтобы уничто-
жить меня, а чтобы уничтожить все 
мое окружение и партию. Сесть в 
тюрьму — значит не довести до ло-
гического конца раскрытие престу-
плений, связанных с именем Пла-
хотнюка и его окружением в раз-
ных странах. Прекратится сотрудни-
чество с прокуратурой Румынии. Та-
кая же ситуация со Скотленд-Ярдом. 
Находясь вдали от страны, я в состо-
янии управлять всеми процессами, 
начиная от реализации предвыбор-

ных обещаний, которые я людям да-
вал в Бельцах, заканчивая борьбой 
против Плахотнюка.
— Объясните ваши отношения с 
Владимиром Плахотнюком. Рань-
ше он бывал гостем на празднова-
ниях ваших дней рождения. Как 
он стал врагом номер один?
— Сегодня есть одно главное зло в 
стране — по фамилии Плахотнюк. 
Плахотнюк — это коррупция, это за-
хваченное государство, это тысячи 
людей, среди которых много каче-
ственных людей, покидающих стра-
ну. Сегодня у него одна задача — быть 
вечным политиком, попытаться ку-
пить себе спокойную жизнь на старо-
сти лет. Сейчас он строит из себя пе-
ред американцами борца с «русски-
ми танками» (Владимир Плахотнюк 
выступает за евроинтеграцию Мол-
давии и часто критикует пророссий-
ского президента Игоря Додона.— 
”Ъ“). Не исключаю, что через полгода 
он станет пророссийским, если с аме-
риканцами разлад случится. 
— Вы говорите о преступлениях 
Плахотнюка без конкретики.
— Я предъявлял доказательства того, 
что Плахотнюк имеет не косвенное, а 
прямое отношение к заказу убийства 
банкира Германа Горбунцова в Лон-
доне (господин Горбунцов был серь-
езно ранен, но выжил и сейчас про-
живает в британской столице.— 

”
Ъ“). 

Это подтвердили потом и родствен-
ники киллера (киллер Виталий Про-
ка отбывает срок в Румынии.— 

”
Ъ“). 

О многих делах, по которым я прохо-
жу свидетелем, я не имею права гово-
рить, пока идет расследование, пока 
материалы не переданы в суд. 
— Молдавские правоохраните-
ли обвиняют вас в серьезных пре-
ступлениях. В том числе в орга-
низации покушения на уже упо-
мянутого Горбунцова. Вы в розы-
ске по линии Интерпола. Если до-
пустить, что молдавские правоох-
ранители что-то могли сфабрико-

вать, то Интерпол — это серьезная 
организация. Почему вы в розы-
ске в Интерполе, если то, в чем вас 
обвиняют, неправда?
— Благодаря этому правовому бес-
пределу я становлюсь юристом и ско-
ро, наверное, смогу даже прокурором 
работать. Я уже стал специалистом по 
Интерполу. Все очень просто. В Молда-
вии есть Национальное бюро Интер-
пола. И меня объявляет в розыск не 
центральный офис Интерпола в Ли-
оне, а молдавское бюро. Они имеют 
доступ к базе Интерпола, понимаете? 

Преступником меня начали де-
лать с того момента, как я стал по-
пулярным политиком. Против ме-

ня начали возбуждать уголовные де-
ла. Я перестал их считать, когда их 
количество превысило два десятка. 
Первое уголовное дело я получил во 
время парламентской избиратель-
ной кампании в 2014 году (господи-
на Усатого тогда обвинили в незакон-
ном финансировании избиратель-
ной кампании из-за рубежа.— 

”
Ъ“).

До этого ни в одной стране мира не 
было в отношении меня уголовных 
дел. Против меня нет ни одного дела 
по коррупции. Они (СМИ, контроли-
руемые властями Молдавии.— 

”
Ъ“) 

меня называют и представителем рус-
ской мафии, и представителем спец-
служб, и представителем Кремля. Чем 

больше я критикую Плахотнюка, тем 
больше уголовных дел в отношении 
меня появляется. Я сегодня для него 
самый опасный молдавский политик, 
потому что взаимодействую с право-
охранительными органами разных 
стран. И в ближайшее время докажу 
причастность Плахотнюка к громким 
преступлениям. Меня преследуют за 
то, что я его систему хочу уничтожить.

(
”
Ъ“ запросил интервью у Владимира 

Плахотнюка, но его пресс-служба пока 
не ответила.)

полная версия 
kommersant.ru/11943

«Преступником меня начали делать с того момента,  
как я стал популярным политиком»
Молдавский оппозиционер Ренато Усатый — о своем конфликте с руководством страны

«Охота за шпионами ложится в тренд 
официального государственного нацио- 
  нализма, который вызывает у населе-
ния, особенно молодой его части, 
больше энтузиазма, чем марксизм»

Для избрания 
на пост президента 
Южной Осетии 
Анатолию Бибилову 
второй тур выборов 
не понадобился
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Рекс Тиллерсон  
вместо «большой сделки» 
Первый визит в Москву нового госсекретаря США  
проходит на фоне нового обострения российско-американских отношений 

Коммерсантъ   l   Вторник 11 апреля 2017 №62   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

 мировая политика
8 kommersant.ru

Новоизбранный президент  
Южной Осетии Анатолий Бибилов 
обещает до конца года провести 
референдум о присоединении к России

Южная Осетия 7

После избрания Дональда Трампа 
президентом США в ноябре прошло-
го года было много спекуляций на те-
му «большой сделки» между Вашинг-
тоном и Москвой, хотя в последние 
недели эти разговоры резко утихли 
на фоне проводимого в США скрупу-
лезного расследования вмешательст-
ва России в прошлогодние выборы 
и возможного сговора между соратни-
ками Трампа и Кремлем. Это то, чего 
так опасались многие в Вашингтоне.

Вместе с тем никогда до конца не 
было понятно, в чем должна заклю-
чаться эта «большая сделка». В Рос-
сии появилась надежда, что Вашин-
гтон согласится с позицией Москвы 
по Сирии и Украине и снимет санк-
ции, наложенные в связи с ситуаци-
ей вокруг Крыма и Донбасса, в обмен 
на сотрудничество в борьбе с «Ис-
ламским государством» (запрещен-
ная в РФ террористическая группи-
ровка.— 

”
Ъ“) в Сирии и других стра-

нах Ближнего Востока.
На самом деле подобная сдел-

ка никогда не была в повестке дня. 
Мало кто в Вашингтоне верил, что 
Россия намерена всерьез сражать-
ся с «Исламским государством». Ее 
военная операция в Сирии, похо-
же, направлена на то, чтобы помочь 
сирийскому президенту Асаду в его 
борьбе с умеренной оппозицией. 
В свою очередь, США поддерживают 
эту оппозицию и законно негодуют 
по поводу жестокости режима Асада.

Американские военные и развед-
службы, питающие глубокое недове-
рие к своим российским визави, вы-
ступили бы решительно против лю-
бого плана Вашингтона углублять со-
трудничество с Москвой. Украинский 
кризис — это для них гораздо боль-
ше, чем просто участь Донбасса. На 
карту поставлены фундаментальные 
принципы европейской безопасно-
сти и миропорядка, разногласия по 
которым невозможно устранить од-
ним рукопожатием президентов.

Более того, даже сделка по Сирии 
и Украине оставила бы неразрешен-
ными многие важные и спорные во-
просы в отношениях между США 
и Россией. Горькая правда в том, что 
пропасть в позициях двух стран по 
разным вопросам сегодня даже глуб-
же, чем в поздний период холодной 
войны. К ним относятся вопросы 
миропорядка, стратегической ста-
бильности, региональные конфлик-
ты в Европе, на Ближнем Востоке, 
в Восточной Азии, а также ценности. 
Две страны совершенно по-разному 

трактуют вопросы суверенитета и са-
моопределения и расходятся во мне-
нии, когда применение силы может 
быть законно и оправданно.

Идейный водораздел может быть 
не столь велик, как во времена хо-
лодной войны, но Россия не разделя-
ет приверженности США демократи-
ческим ценностям, при этом каждая 
из сторон вмешивается во внутрен-
ние дела другой, хотя и отрицает та-
кое вмешательство.

Легкого решения этих застарев-
ших проблем не существует, и, ко-
нечно же, никакая «большая сдел-
ка» не сможет устранить большинст-
во из них. Лучшее, на что можно над-
еяться,— это взаимные обязательст-
ва при обсуждении противоречий 
избегать открытой конфронтации, 
которая никому не выгодна и чрева-
та катастрофическими последствия-
ми с учетом колоссального арсенала 
ядерных вооружений, кибероружия 
и обычных вооружений, накоплен-
ного обеими сторонами.

Учитывая, что между сторонами 
накопилась большая раздражитель-
ность, для начала нужно хотя бы де-
лать небольшие шаги навстречу 
друг другу.

Главная задача сейчас — вновь от-
крыть каналы общения, которые бы-
ли закрыты после начала украинско-
го кризиса три года назад. России 
и США нужно взаимодействовать для 
постоянного обсуждения спорных 
вопросов, чтобы лучше понимать ин-
тересы друг друга, перспективы и це-
ли, правильно истолковывать наме-
рения другой стороны и не слишком 
остро реагировать на действия друг 
друга во время кризиса, а также не 
принимать тот или иной случайный 
инцидент за умышленную попытку 
причинения вреда. В конечном сче-
те эти дискуссии могли бы привес-
ти к договоренностям, решению той 
или иной проблемы или к выявле-
нию важных областей для сотрудни-
чества. Однако на это уйдет время.

Каждая из сторон могла бы улуч-
шить атмосферу дискуссий, умерив 

враждебную риторику по отноше-
нию к другой стороне. Это пошло 
бы на пользу не только отношени-
ям между США и Россией, но внутри-
политической обстановке в каждой 
стране. Демонизация другой сторо-
ны отвлекает внимание от не слиш-
ком приятной правды о том, что 
главные внутриполитические про-
блемы, с которыми сталкивается ка-
ждая страна,— это по большому сче-
ту внутренние проблемы, усугубляе-
мые непродуманной политикой вла-
стей. Это вовсе не следствие темного 
заговора враждебной державы.

В общем, надо забыть о «боль-
шой сделке». Сегодня на повестке 
дня в отношениях между США и Рос-
сией — маленькие шаги навстречу 
друг другу. Чем скорее обе стороны 
возьмутся за трудное дело поиска 
взаимоприемлемых решений, тем 
легче им будет в будущем.
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Забудьте про большую сделку

Томас Грэм, 
старший научный сотрудник  
Института мировой политики Джексона,  
бывший старший директор по России  
в Совете национальной безопасности  
(2004–2007)

Ракетный удар США по сирийской 
территории подводит черту под пе-
риодом странных рассуждений. О но-
вой эпохе в российско-американских 
отношениях, о «большой сделке», во-
обще о якобы имеющей место «про-
российскости» Дональда Трампа... 
Последнее просто удивительно — 
как избирательный трюк кампании 
Хиллари Клинтон, не сработавший, 
кстати, на самих выборах, не просто 
зажил своей жизнью, но и стал фак-
тором политики и внутри Соединен-
ных Штатов, и даже в России.

Разговоры о сделке — продукт 
специфики самого Трампа. Когда за 
спиной многолетняя карьера в биз-
несе, а сам он при этом постоянно 
говорит о себе как о непревзойден-
ном мастере сделок, неудивительно, 
что все начинают о них рассуждать. 
«Большая сделка» между Россией 
и США была на слуху с ноября, когда 
Трамп победил на выборах, до фев-
раля, когда стало понятно, что «осо-
бенных» отношений Москвы и Ва-
шингтона не складывается.

Теоретически можно предполо-
жить следующее. Пойди стороны на 
нестандартный шаг, например встре-
чу Путина и Трампа еще до, ну или 
сразу после инаугурации, шаблон 
сломался бы и открылось новое ок-
но. Результат был бы совсем не гаран-
тирован, но по крайней мере появил-
ся бы шанс использовать атмосферу 
взаимного интереса между двумя ли-
дерами. Этого не случилось, и в дей-
ствие вступила институциональная 
инерция. Кроме того, Россия превра-
тилась в инструмент острой внутрен-
ней борьбы в Соединенных Штатах, 
так что руки администрации связаны, 
даже если она и захотела бы что-то из-
менить в отношениях с Москвой.

Впрочем, случись контакт и на 
ранней фазе, никаких сделок, ско-
рее всего, не было бы. И причины то-
му — объективные, они не зависят 
от фамилий лидеров.

Во-первых, самая общая: 21-е сто-
летие — не время сделок между гран-
дами о судьбе менее крупных стран. 
Навязать что-либо невозможно даже 
самым хрупким и рассыпающимся 
государствам, не говоря уже о тех, 
что более или менее функциониру-
ют. У великих держав просто отсут-
ствует необходимая для этого власть 
над миром, который стал очень ди-
версифицированным. «Ялты» и «Ве-
ны» невозможны еще и потому, что 
те заключались по итогам больших 
войн, так что соотношение сил ни 

у кого сомнений не вызывало. Сей-
час никакой ясности нет и не будет.

Во-вторых, история взаимоот-
ношений с США (не только россий-
ских, но и вообще) убедительно до-
казывает одно: американцы пра-
ктически никогда не идут на равно-
правные отношения, а любые дого-
воренности готовы заключать толь-
ко с позиции силы. Пример догово-
ренностей после Второй мировой 
уникален, поскольку на короткий 
период (в исторической перспек-
тиве) установился абсолютный ба-
ланс сил. Такого больше не будет, 
а значит, никаких «больших сделок» 
быть не может.

В-третьих, гипотетическая сдел-
ка Москвы и Вашингтона возможна 
только за счет интересов партнеров 
и той, и другого. Имеет ли смысл Рос-
сии ограничивать свои связи с Кита-
ем, Ираном, другими странами, от-
ношения с которыми стратегически 
важны на долгую перспективу, ра-
ди того, чтобы заключить некие со-

глашения с США? Надо ли Америке 
приводить в неистовство европей-
ских и азиатских союзников, болез-
ненно воспринимающих даже раз-
говоры о российско-американской 
сделке? Безусловно, нет, тем более 
что любые договоренности России 
и Соединенных Штатов будут заве-
домо ситуативными и недолговеч-
ными, об этом свидетельствует вся 
история отношений.

В общем, развитие событий во-
круг Сирии по-своему даже полез-
но — ко всем возвращается пони-
мание, что ничего не решено, и иг-
ра возобновляется с новой силой. За 
последние пару месяцев американ-
ского отсутствия в зоне действий 
возникло впечатление, что регио-
нальный кризис можно решить без 
США — в силу их самоустранения. 
Теперь понятно, что Америка и при 
Трампе хочет быть там решающим 
фактором, хотя совершенно не яс-
но, что именно она намерена там де-
лать. Понятно еще меньше, чем при 
Обаме. Ну и конечно, американцев, 

как и всех остальных внешних игро-
ков, волнуют собственные интере-
сы, а не судьба Сирии.

Российско-американские отно-
шения с этого момента могут дви-
нуться в самых разных направле-
ниях, наиболее радикальным из ко-
торых является резкая эскалация 
вплоть до риска военного столкнове-
ния в Сирии. Но это, кажется, пока 
не входит в намерения сторон. Есть 
и благоприятный сценарий — имен-
но сейчас администрация Трампа 
проявит желание вступить в разго-
вор о серьезном взаимодействии. 
В этом есть своя логика. Ведь до уда-
ра Соединенные Штаты выступали 
бы с позиции слабости, как страна, 
потерявшая инициативу в регионе, 
а теперь можно занимать более на-
ступательную позу, что необходимо 
Трампу и как лидеру, и как человеку. 
Так что России стоит выждать, чтобы 
понять реальные намерения Вашин-
гтона. Если, конечно, они в принци-
пе сформулированы.

Большая сделка? Спасибо, не надо

Федор Лукьянов, 
директор по исследованиям  
Валдайского клуба,  
председатель Совета  
по внешней и оборонной  
политике

ДИАЛОГ РОССИЯ–США

Госсекретарь США Рекс Тиллерсон (на фото — 
в Италии) прибудет в Москву сегодня во вто-
рой половине дня. Завтра утром он встретится 
со своим российским коллегой Сергеем Лав-
ровым. По словам собеседников 

”
Ъ“, близких 

к Кремлю, на среду планировались и перего-
воры Рекса Тиллерсона с Владимиром Пути-
ным, но, как уточнил вчера пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, такая встре-
ча в графике пока не значится. Тем не менее 
источники 

”
Ъ“ не исключают, что госсекре-

тарь все же будет принят в Кремле — во вто-
рой половине дня в среду. Главной темой пе-
реговоров Рекса Тиллерсона и его российских 
собеседников станет подготовка российско-
американской встречи в верхах — первой по-
сле смены власти в Белом доме, которая, как 
ожидается, состоится не позднее июля. После 
американского удара по сирийской авиабазе 
Шайрат вопрос о том, приедет ли Рекс Тиллер-
сон в Москву, повис в воздухе. Однако визит от-
менен не был: стороны сочли, что диалог не-
обходимо продолжать — даже если официаль-
ные лица обмениваются выпадами в худших 
традициях холодной войны. Стремление про-
должать диалог продиктовано осознанием об-
еими сторонами геополитических реалий, не 
оставляющих им иного выбора. В Вашингтоне 
не могут не отдавать себе отчета в том, что ни 
в Сирии, ни в других горячих точках урегули-
рование без России невозможно. В свою оче-
редь, в Москве понимают, что в главном для 
нее региональном конфликте, украинском, 
без взаимодействия с Вашингтоном решение 
невозможно. Учитывая нынешнее состояние 
двусторонних отношений, диалог не сулит 
прорыва или быстрых результатов: «большой 
сделки» между Россией и США в обозримом бу-
дущем не предвидится. К такому выводу при-
шли авторы очередного выпуска совместно-
го проекта 

”
Ъ“ и The Washington Times, осу-

ществляемого при поддержке международно-
го дискуссионного клуба «Валдай» и вашинг-
тонского Центра национального интереса.

Максим Юсин

Развитие событий вокруг Сирии  
по-своему даже полезно —  
ко всем возвращается понимание,  
что ничего не решено, и игра  
возобновляется с новой силой

Лучшее, на что можно надеяться,—  
это взаимные обязательства  
при обсуждении противоречий  
избегать открытой конфронтации,  
которая никому не выгодна
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18797,88 (+133,25)
РТС 1084,26 (−29,19)
FTSE 100 7348,94 (−0,43)

DAX 30* 12200,52 (−24,54)
DJIA* 20717,01 (+60,91)
NASDAQ Composite* 5889,899 (+12,087)

*На 20:27    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.04.17
Австралийский доллар 42,9217
Английский фунт 71,1746
Белорусский рубль** 30,2051
Датская крона* 81,6608

Доллар США 57,3896
Евро 60,7469
Индийская рупия*** 89,0037
Казахский тенге*** 18,3808

Канадский доллар 42,7961
Китайский юань* 83,1071
Норвежская крона* 66,2697
СДР 77,7910

Сингапурский доллар 40,8118
Новая турецкая лира 15,3728
Украинская гривна* 21,3146
Шведская крона* 63,2037

Швейцарский франк 56,8270
Японская иена*** 51,5445
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Если история строительства россий-
ских экспортных газопроводов в по-
следние 20 лет чему-нибудь и учит, то 
простой истине: если на газ есть ре-
альный спрос, то газопроводы, пусть 
с задержками, все же строятся. При 
этом внутриполитические скандалы 
в странах-транзитерах и странах-по-
лучателях газа, а также внешнее поли-
тическое давление — непременный 
атрибут любого уважающего себя по-
добного проекта. Это начиналось еще 
с «Ямал-Европы» и «Голубого потока», 
а корни истории уходят в сделку «газ-
трубы» в начале 1970-х годов. Поэто-
му и вчерашнее предложение минэ-
нерго Дании об изменении законо-
дательства так, чтобы иметь возмож-
ность отказать «Газпрому» в проклад-
ке Nord Stream 2 в датских водах Бал-
тики по «политическим соображени-
ям», мне кажется правильным оце-
нивать с точки зрения того, насколь-
ко проект нужен самому Копенгагену.

Страна с начала 1990-х годов яв-
ляется экспортером газа, но добыча 
его в датском секторе Северного мо-
ря серьезно снижается. Дании пред-
стоит пройти путь Великобритании 
и Нидерландов — стать нетто-импор-
тером газа (примерно к 2025 году при 
сохранении текущих тенденций). Но 
есть более насущная проблема: при-
мерно 90% датского газа подготавли-
вается на платформах крупнейше-
го местного месторождения Tura (да-
ет половину добычи). Из-за опуска-
ния морского дна на месте установ-
ки платформ они за 30 лет «осели» на 
5 м по отношению к уровню моря, что 
делает их уязвимыми при сильных 
волнах. Владеющий Tura консорци-
ум DUC (Shell, Maersk Oil, датское го-
сударство и Chevron) в конце 2016 го-
да решил было, что платформы вы-
годнее всего списать — это означало 
почти полное прекращение добычи 
газа и нефти в Дании уже с октября 
2018 года. Но три недели назад DUC 
неожиданно изменил решение и со-
гласовал с Копенгагеном план ремон-
та, который потребует закрытия плат-
форм с декабря 2019 по март 2022 го-
да. Ситуация отразится и на Швеции, 
которая полностью зависит от поста-
вок трубопроводного газа из Дании. 
Стокгольм тоже участвует в согласо-
вании Nord Stream 2, который по пла-
ну должен начать работу именно в де-
кабре 2019 года.

Совершенно очевидно, что пе-
ред лицом практически неизбежно-
го перехода к импорту в среднесроч-
ной перспективе Дания заинтересо-
вана в Nord Stream 2 как в источнике 
газа для Северо-Западной Европы, да-
же если Копенгаген сам не планирует 
закупать дополнительно российский 
газ. Но политически ситуация слож-
ная: Nord Stream 2 реализуется без 
формального одобрения Еврокомис-
сии, и Дания явно хочет получить сво-
боду маневра, чтобы не стать новой 
Болгарией. София сначала договори-
лась с «Газпромом» о South Stream, а 
потом была вынуждена под давлени-
ем Брюсселя болезненно сдавать по-
зиции. В итоге Болгария, видимо, все 
же получит российский газ в обход 
Украины по «Турецкому потоку» — но 
уже с территории Турции.

правила  
игры

Если история рос‑
сийских экспортных 
газопроводов 
 чему‑нибудь и учит, 
то простой истине: 
если на газ есть 
 реальный спрос, 
то трубы строятся

в политику вокруг российских  
газовых проектов воодушевляют  
главу группы ТЭК

Юрия Барсукова

Авиапрому не хватает подъемной силы
Госпрограмма его развития выполнена на 74%

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство при-

знало серьезное отставание в выпол-
нении обширных планов по реанима-
ции российского авиапрома. Отрасли 
не удалось достигнуть ключевых по-
казателей: снизились объемы поста-
вок военных и гражданских самоле-
тов и вертолетов, сдвинулись сроки все 
контрольные точки проекта нового пас-
сажирского МС-21. Особые сложности 
возникли там, где предполагается ме-
ждународная кооперация. В результате 
госпрограмма развития отрасли реали-
зована только на 74%, а оценка эффек-
тивности Минпромторг как ее исполни-
теля оказалась в числе самых низких.

По итогам 2016 года госпрограмма разви-
тия авиапрома на 2013–2025 годы выполнена 
на 74%, говорится в докладе Минэкономики, 
с которым удалось ознакомиться 

”
Ъ“ (о ситуа-

ции с госпрограммами в целом см. стр. 1). На 
нее бюджет выделял около 53 млрд руб., фак-
тические расходы оказались на 10 млрд руб. 
больше. Тем не менее не была достигнута по-
ловина плановых показателей госпрограм-
мы. В частности, вместо 198 самолетов в 2016 
году поставлено только 136 машин.

Одной из причин невыполнения пока-
зателя стало «негативное влияние антирос-
сийских санкций, ограничивших доступ к 
внешним рынкам» и сокращение внутрен-
него спроса на авиатехнику. Кроме того, вы-
полнить госпрограмму помешали ухудше-
ние внешнеэкономической конъюнктуры, 
девальвация рубля, ограничившая возмож-
ности по закупке комплектующих и обору-
дования за рубежом, сокращение спроса ино-
странных авиакомпаний на технику. Одной 
из острейших проблем стала программа им-
портозамещения узлов, агрегатов и двигате-
лей украинского производства. 

В документе признается, что в 2016 году 
не выполнены контрольные этапы проекта 

создания самолета МС-21. На конец года бы-
ли перенесены сроки выпуска рабочей кон-
структорской документации на версию МС-
21–200, в частности, из-за доработки версии 
МС-21–300. Одним из факторов стали также 
данные маркетинговых исследований: они 
показали, что в ближайшие два-три года за-
казов на МС-21–200 «не ожидается». На год 
сдвинуто проектирование и подготовка про-
изводства опытных образцов МС-21–300, не 
проведен вылет второго летного образца. Ос-
новной причиной стали технические и ком-
мерческие доработки. Представитель «Ирку-
та» (разработчик самолета) сообщил 

”
Ъ“, что 

МС-21–300 готовится к первому полету, сей-

час идет тестирование систем, в ЦАГИ завер-
шается сборка МС-21–300 для статических 
испытаний, производятся четвертый и пя-
тый экземпляры для летных и ресурсных ис-
пытаний. В компании утверждают, что у нее 
есть твердые контракты на 175 МС-21, по ко-
торым получены авансы.

Заметный спад, по данным анализа го-
спрограммы, отмечается и по вертолетам: 
секвестр гособоронзаказа снизил закупки с 
плановых 390 единиц до 190. Собеседники 

”
Ъ“ объясняют отклонение сдвигом сроков 

завершения разработки, сертификации и на-
чала серийного производства новых верто-
летов, в том числе Ка-62, который пришлось 

исключить из поставок. На 2017 год было пе-
ренесено и начало производства среднего 
многоцелевого вертолета Ми-38. Кроме того 
из-за «жестких сертификационных норм» в 
ряде стран затруднено продвижение на внеш-
ний рынок гражданской версии Ми-17. В 2016 
году изменилась и структура поставок верто-
летной техники за рубеж: снизился спрос на 
транспортно-десантные вертолеты типа Ми-
8, но вырос на боевые Ми-35М, Ми-28НЭ и тя-
желые транспортные Ми-26. Поставки осталь-
ных типов военных вертолетов за рубеж воз-
можны не ранее 2017–2018 годов — из-за гло-
бального снижения сегмента рынка.

В Минпромторге и Объединенной авиа-
строительной корпорации (ОАК) на запросы 

”
Ъ“ не ответили, в «Вертолетах России» опера-

тивных комментариев не предоставили. В до-
кладе говорится, что для выполнения госпро-
граммы Минпромторг хочет «привлекать и 
материально стимулировать квалифициро-
ванные кадры». Темпы производства верто-
летов планируется поддержать за счет сниже-
ния издержек. Ситуацию также должно улуч-
шить сотрудничество предприятий авиапро-
ма между собой. Но в Минэкономики очень 
низко оценивают эффективность работы 
Минпромторга как исполнителя госпрограм-
мы — на уровне 33,3%. Хуже ситуация только 
у него же по судостроению и промышленно-
сти в целом, а также у самого Минэкономики 
по Калининградской области и Минкавказа 
по Северному Кавказу.

Исполнительный директор «Авиапорт» 
Олег Пантелеев отмечает, что невыполнение 
плана поставок авиатехники наблюдается из 
года в год, что «может говорить не о недееспо-
собности промышленности, а о низком каче-
стве планирования». В то же время, уточня-
ет он, финансовые показатели предприятий 
авиапрома достаточно высоки, и по гособо-
ронзаказу претензий у заказчика нет.

Елизавета Кузнецова

«Последнюю милю» закроют дивидендами «Россетей»
Регуляторы продолжают искать деньги на мелких потребителей электроэнергии
Как выяснил 

”
Ъ“, Минэнерго столкну-

лось с критикой предложений по про-
длению «последней мили» (механизм 
субсидирования мелких потребителей 
электроэнергии за счет крупных) со сто-
роны Минэкономики и ФАС. Минэнер-
го предлагало при отмене «мили» ком-
пенсировать выпадающие доходы 
распредсетей за счет дифференциации 
тарифа Федеральной сетевой компании 
(ФСК) или запрета на прямые договоры 
ФСК с потребителями. Минэкономи-
ки и ФСК в ответ предлагают вернуть-
ся к старой идее введения платы за не-
используемую сетевую мощность или 
отмены понижающего коэффициен-
та для тарифов населения. Позиции ре-
гуляторов сошлись только в одном: они 
согласны рассмотреть компенсацию 

выпадающих доходов распредсетей 
за счет дивидендов «Россетей».

Министерства продолжают спорить о ре-
шении проблемы «последней мили». Это ме-
ханизм перекрестного субсидирования в 
энергетике, когда крупные потребители, за-
питанные от магистральных сетей ФСК, так-
же платят и тариф распредсетевой компании 
(МРСК), хотя ее услугами не пользуются. Схе-
ма снижает тарифы для населения и мелких 
потребителей, повышая плату для крупных, 
и должна была быть прекращена в 2014 году. 
Но тогда ее продлили для 20 регионов до ию-
ля 2017 года. В Бурятии, Забайкалье, Еврей-
ской АО и Амурской области «последняя ми-
ля» закончится лишь в 2029 году.

Схема Минэнерго, внесенная в правитель-
ство в январе, предполагала фактическое про-
дление «мили» в 11 регионах, запрет на пря-

мые договоры потребителей с ФСК уже с 2018 
года, дифференциацию единого тарифа ФСК. 
Предлагалось также компенсировать выпада-
ющие доходы распредсетей (10,4 млрд руб.) 
от отмены «последней мили» за счет дивиден-
дов компаний «Россетей» и повышения тари-
фов до 2024 года.

Но Минэкономики это не поддержало, сле-
дует из письма замминистра Николая Подгу-
зова в правительство от 21 марта (копия есть 
у 

”
Ъ“). Основанием для продления «мили», по 

его мнению, могут быть убытки МРСК, но они 
в 2017 году ожидаются лишь у «Курскэнерго» 
и «Липецкэнерго» (филиалы «МРСК Центра»), 
«Бурятэнерго» и «Читаэнерго» («МРСК Сиби-
ри»). В «Россетях» 

”
Ъ“ сообщили, что удовлет-

ворительное финансово-экономическое со-
стояние большинства компаний холдинга 
— это результат работы по снижению расхо-

дов в условиях ограничения на рост тарифов. 
«Но, по оценкам аудита, внутренние резер-
вы группы 

”
Россети“ достигли предельного 

уровня»,— подчеркнули в холдинге.
Минэкономики предложило свои вариан-

ты решения, включающие, в частности, вве-
дение платы потребителей за неиспользуе-
мую сетевую мощность (сходные идеи обсу-
ждаются с начала 2010-х годов). Министерст-
во поддержало и идею ФАС об отмене пони-
жающего тарифного коэффициента 0,7 для 
населения регионов, где с 1 июля должна 
прекратиться «последняя миля». Эффект со-
ставит до 47 млрд руб. в год, сообщал замести-
тель главы ФАС Виталий Королев в Минэко-
номики 15 февраля (копия есть у 

”
Ъ“).

промышленность  
и энергоресурсы — с11

Airbnb отказалась от российской прописки
Компания ликвидировала местную «дочку»
Международный сервис бронирова-
ния квартир Airbnb ликвидировал по-
дразделение в России. В компании ут-
верждают, что при этом не сокращали 
сотрудников и лишь упростили опера-
ционную структуру, переведя все опе-
рации в Берлин, Дублин и Лондон. За-
крытие российского юридического 
лица может быть вызвано в том числе 
ужесточением законодательства, счи-
тают эксперты,— в частности, властям 
теперь будет сложнее запрашивать 
у компании данные о пользователях, 
не платящих налоги за сдачу квартир 
или попавших в поле зрения правоох-
ранительных органов.

В конце марта корпорация Airbnb ликви-
дировала свою российскую дочернюю ком-
панию ООО «Эйрбиэнби Раша», следует из 
данных Kartoteka.ru. Представитель Airbnb 
Екатерина Кукуреко подтвердила 

”
Ъ“ ин-

формацию о ликвидации юридического 
лица. «Коллеги упрощали операционную 
структуру и решили, что проводить опера-
ции нам проще через Берлин, Дублин и Лон-
дон. Поэтому не было смысла держать от-
крытым российское ООО»,— сообщила го-
спожа Кукуреко. Несмотря на это, компания 
не сокращала персонал и в 2017 году наняла 
еще нескольких специалистов, которые за-
нимаются продвижением сервиса в России, 
утверждает она. Всего российским рынком 
в команде занимаются шесть человек, пози-

ции распределены между Москвой, Берли-
ном и Дублином, говорят в Airbnb.

Сервис Airbnb запущен в 2008 году и 
сейчас предлагает пользователям жилье 
в 65 тыс. городов 191 страны мира. Компа-
ния получила около $3,4 млрд инвестиций, 
в том числе от фонда DST Global Юрия Миль-
нера. Airbnb взимает с хозяев апартамен-
тов 3% от суммы бронирования, а с аренда-
тора — от 6% до 12%. ООО «Эйрбиэнби Раша» 
было зарегистрировано в феврале 2012 го-
да. По данным SimilarWeb, посещаемость 
сайта airbnb.ru в марте 2017 года составила 
3,85 млн пользователей.

Повлиять на решение компании ликвиди-
ровать российскую «дочку» могло местное за-
конодательство, предполагают опрошенные 

”
Ъ“ участники интернет-рынка. Например, 

Airbnb могла ликвидировать юридическое 
лицо, чтобы власти не запрашивали у компа-
нии данные о пользователях, не платящих на-
логи за сдачу квартир, предполагает источник 

”
Ъ“ в интернет-отрасли. «Возможно, компа-

ния решила таким образом избежать выпол-
нения требований ФЗ-54 об онлайн-кассах»,— 

добавляет собеседник на рынке онлайн-трэ-
вел. Согласно этому закону, предпринимате-
ли, занятые в розничном бизнесе, должны с 
1 июля 2017 года модернизировать кассовые 
аппараты или приобрести новые. Главные 
требования к кассовой технике — подключе-
ние к интернету и наличие фискальных на-
копителей, которые будут передавать инфор-
мацию обо всех расчетах в налоговые органы.

Другой участник рынка онлайн-трэвел 
уточняет, что если в Airbnb «запускали на 
российскую 

”
дочку“ деньги и поток инфор-

мации» о том, кто был гостем и арендодате-
лем, сколько заплатили и сколько време-

ни жили люди в арендуемом жилье, то рос-
сийские правоохранительные органы и на-
логовая служба могли запрашивать и полу-
чать эту информацию в отношении событий 
на территории РФ. «Если они сейчас закры-
вают это ООО, то все деньги и информация 
теперь будут за рубежом, и это ограничива-
ет возможности российских органов влас-
ти»,— констатирует он.

Один из собеседников 
”
Ъ“ также напо-

минает, что с 1 сентября 2015 года в России 

действует закон, обязывающий даже ино-
странные компании хранить информацию 
о персональных данных россиян на серве-
рах на территории России. Интернет-ресур-
сы, не соблюдающие требование, включают 
в реестр нарушителей и блокируют по пред-
ставлению Роскомнадзора — в 2016 году это 
случилось с социальной сетью Linkedin. В 
Airbnb не ответили на вопрос 

”
Ъ“ о том, пе-

ренесла ли компания серверы с персональ-
ными данными россиян в Россию.

Норма о хранении и обработке персо-
нальных данных сама по себе не требу-
ет наличия российской «дочки» или пред-
ставительства у иностранной компании, 
говорит партнер юридической компа-
нии Conner & Company Алексей Кокорин. 
«Airbnb, к примеру, может нанять россий-
скую компанию, которая будет заниматься 
обслуживанием серверов с персональными 
данными российских пользователей. Поэ-
тому я не думаю, что закрытие российской 
компании Airbnb может как-то отразить-
ся на исполнении законодательства о пер-
сональных данных. Тут все вполне закон-
но»,— полагает он. По мнению юриста, за-
крытие может быть связано с организаци-
онными причинами: содержание россий-
ского юридического лица связано с допол-
нительными административными расхода-
ми, арендой и зарплатами.

Роман Рожков, 
Мария Коломыченко
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150 миллионов человек
нашли жилье через Airbnb  
за время существования сайта,  
работающего с 2008 года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Недавняя смена акционеров 
не помогла Росэнергобанку со
хранить лицензию. Банк был 
в зоне риска с прошлого года, 
но точку в его деятельности 
 поставило требование ЦБ о до
начислении резервов в объеме, 
равном капиталу. Вчера регуля
тор сообщил о том, что банк не 
способен исполнять свои обяза
тельства перед кредиторами.

Вчера ЦБ отозвал лицензию у 
Росэнергобанка (РЭБа), занимавшего 
на 1 марта, по данным ЦБ, 92-е место 
по размеру активов. Причины стан-
дартные — недобросовестное пове-
дение руководства, вывод активов и 
недостоверная отчетность. При этом 
«существенную долю корпоративно-
го кредитного портфеля банка (бо-
лее 30%) составляли 

”
технические“ 

кредиты, которые направлялись в 
том числе на обслуживание ранее 
выданных ссуд», уточнили в пресс-
службе ЦБ.

• Модель бизнеса Росэнергобанка 
 была построена на активном при-
влечении вкладов физлиц (36,7 млрд 
руб.), притом что на активной сто-
роне баланса у него были в основном 
кредиты предприятиям — 34,9 млрд 
руб. на 1 марта. По данным Агент-
ства по страхованию вкладов (АСВ), 
размер страховой ответственно-
сти составит 33,9 млрд руб.
Положение РЭБа ухудшилось еще 

в 2016 году — банк неоднократно на-
рушал нормативы и даже два месяца 

(в октябре и ноябре) не публиковал 
отчетность на сайте ЦБ. В феврале в 
банке миноритарным акционером, а 
впоследствии главой совета директо-
ров стал Илья Морозовский, который 
с 2010 по 2011 год возглавлял банк 
«АБ Финанс» (где владел долей 
19,95%). В 2011 году «АБ Финанс» был 
присоединен к банку «Пушкино», по-
терявшему лицензию в сентябре 2013 
года. «В конце февраля я купил за 1 
руб. 8% акций РЭБа. Предполагалось, 
что в банк постепенно войдут круп-
ные стратегические инвесторы, сре-
ди которых известные инвестфонды 
из ОАЭ»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Мо-

розовский (см. 
”
Ъ“ от 22 февраля).

Однако восстановить деятельность 
банка не удалось. По словам господи-
на Морозовского, 9 марта РЭБ полу-
чил предписание ЦБ по доначисле-
нию резервов на 8,7 млрд руб. Эта сум-
ма сопоставима с капиталом банка на 
1 марта (9,6 млрд руб.). Требования бы-
ли предъявлены после существенно-
го оттока средств юрлиц (с января по 
март 2017 года их объем сократился 
на 33%, до 4,3 млрд руб.) и ограниче-
ния на прием вкладов. Впрочем, в 
банке не скрывают, что продолжали 
привлекать средства населения. «Ког-
да мы увидели риск задержек прове-
дения платежей клиентов, банк ре-
шил наращивать ликвидность, при-
влекая вклады физлиц, чтобы за счет 
этих средств обслуживать клиент-
ские платежи,— объясняет господин 
Морозовский.— По нашим расчетам, 

банк должен был привлечь за месяц 
около 1 млрд руб., за тот же срок кли-
ентам РЭБ выплатил около 3 млрд 
руб.». Последняя доступная отчет-
ность банка датируется 1 марта, таким 
образом оценить изменение объема 
вкладов за март невозможно. «Досто-
верность отражения в отчетности объ-
ема привлеченных банком средств 
физических лиц будет установлена в 
ходе работы временной администра-
ции по управлению кредитной орга-
низацией»,— сообщили 

”
Ъ“ в ЦБ.

Эксперты уверены, что обеспече-
ние непрерывности расчетов при на-
личии ограничения на прием вкла-
дов — нарушение предписания ЦБ. 
«По внешним признакам непонятно, 
как такие операции можно провести 
без нарушения ограничений»,— ука-
зывает управляющий директор 
агентства НРА (ранее рейтинговало 
РЭБ) Павел Самиев. «В таком контекс-
те речь явно идет о схеме»,— добав-
ляет председатель совета директоров 
правового бюро «Олевинский, Бую-
кян и партнеры» Эдуард Олевин-
ский. Он подчеркнул, что АСВ не 
оставит это без внимания. Впрочем, 
Илья Морозовский утверждает, что 
РЭБ не нарушал предписания ЦБ.

Юлия Полякова

Росэнергобанку 
доначислили отзыв лицензии
На продолжение деятельности  
банку не хватило капитала ЦБ раскрыл сценарии стресс 

тестов для негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) — 
дефолты банков и корпораций 
в горизонте пяти лет не долж
ны помешать исполнению их 
обязательств перед клиента
ми.  Чтобы пройти проверку 
на прочность, НПФ будут нара
щивать вложения в облигации 
федерального займа (ОФЗ), ко
торые не подлежат переоценке 
в рамках тестов. Такой консер
вативный подход, по мнению 
экспертов, чреват снижением 
доходности инвестиций.

Детали стресс-тестирования НПФ 
раскрыл вчера директор департа-
мента коллективных инвестиций 
ЦБ Филипп Габуния. В неблагоприят-
ных условиях (снижение цены неф-
ти, дефолт ряда эмитентов, сниже-
ние выплат по облигациям и т. п.) в 
пятилетнем горизонте фонды долж-
ны будут выполнить свои обязатель-
ства перед клиентами, пояснил го-
сподин Габуния. Пройти стресс-те-
сты фондам — как оперирующим на-
коплениями (в них аккумулировано 
более 2 трлн руб.), так и работающим 
с резервами (более 1 трлн руб.) — на 
первоначальном этапе предлагается 
на добровольной основе уже во вто-
ром полугодии, обязательными они 
станут с февраля 2018 года (см. 

”
Ъ“ от 

16 февраля и 20 марта).

• В ходе стресс-тестов будет оце-
ниваться влияние на все портфели 
и капитал различных вводных (бу-
дут определяться ЦБ дважды в год). 
Ключевых направления два — фи-
нансовая устойчивость (кредитный 
и рыночный риски) и ликвидность 
(объем торгов по той или иной бу-
маге составляет 30% от среднего 
за три последних года, при этом 
 возможности репо нет). Единствен-
ный актив, который в ходе стресс-
теста не подлежит отрицатель-
ной переоценке,— ОФЗ. По банков-
ским вложениям (депозиты, акции 
и облигации), корпоративным бон-
дам и акциям вероятность дефол-
та будет зависеть от рейтинга 
эмитента. По активам без рейтин-
га вероятность дефолта — 50%. 
Стоимость ряда высокорисковых 
вложений, земельных участков 
 будет равна нулю.
Чтобы тест был максимально ре-

презентативным, каждая позиция 

тестируется 10 тыс. раз, вероятность 
дефолта рассчитывается с использо-
ванием генератора случайных чи-
сел. При этом рейтинг крупнейшего 
эмитента (как по депозитам, так и 
по облигациям) в ходе стресс-теста 
каждый раз снижается сразу на три 
позиции. «Такая мера дестимулиру-
ет фонды складывать все активы в 
одну корзину»,— пояснил господин 
Габуния. По результатам тестирова-

ния Банк России определит вероят-
ность выполнения фондом своих 
обязательств. Если результаты не 
устроят ЦБ, НПФ должен будет ди-
версифицировать активы или уве-
личить капитал. «Не исключаю, что 
будут установлены переходные пе-
риоды, шока для индустрии мы со-
здавать не хотим»,— подчеркнул 
Филипп Габуния.

У отрасли немало вопросов к 
представленной ЦБ методологии. 
«Наличие рейтингов 

”
Эксперт РА“ и 

АКРА записано во всех требованиях 

к инвестированию пенсионных на-
коплений, было бы логично учиты-
вать их при проведении стресс-те-
стов»,— отмечает гендиректор НПФ 
«Будущее» Николай Сидоров. По 
словам главы рабочей группы по 
риск-менеджменту АНПФ Андрея 
Константинова, с момента пилот-
ных стресс-тестов (их НПФ прошли 
в конце 2016 года) подход ЦБ карди-
нально изменился. «Возникают во-
просы к принципам дефолта цен-
ных бумаг — как по нерыночным, 
так и по рыночным активам,— ука-
зывает он.— При предложенных 
сценариях ряд НПФ не сможет прой-
ти стресс-тесты». Относительно 
успешно пройти тесты сейчас смо-
гут 10–12 НПФ (из 71 в реестре ЦБ), 
прогнозирует директор группы рей-
тингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин.

Рассчитывать же на массовую до-
капитализацию НПФ с учетом гряду-
щей трансформации отрасли (запуск 
индивидуального пенсионного ка-
питала с 2019 года) не стоит, указыва-
ют эксперты. «У акционеров нет чет-
кого понимания: будет ли приток но-
вых средств в систему, поэтому на 
вливания капитала они сейчас не го-
товы,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в 

НПФ из топ-10.— Наиболее вероятно 
увеличение доли ОФЗ до уровня, ко-
торый точно позволит пройти 
стресс-тест». Однако, по его словам, 
такой подход чреват снижением до-
ходности, в том числе начисляемой 
на счета клиентов НПФ. С запуском 
стресс-тестирования НПФ соблюдать 
разумный баланс между интересами 
акционеров и клиентов фонда при-
дется всем игрокам, резюмирует со-
ветник президента НАПФ Валерий 
Виноградов.

Сегодня методология стресс-те-
стирования НПФ будет направлена в 
СРО НПФ для сбора предложений 
участников рынка.

Павел Аксенов

Из пенсионных портфелей 
вытряхнут риски
ЦБ представил методику стресс-тестов для НПФ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Теперь в ФНС разъяснили, что на-
логовые долги индивидуальных 
предпринимателей могут взыски-
ваться только с депозитных счетов, 
открытых для предприниматель-
ской деятельности. Перевод с депо-
зитного счета физлица на индивиду-
альный счет предпринимателя не-
возможен, отмечает собеседник 

”
Ъ“ 

из банка топ-50.
Разрешение спорного вопроса на 

банковском рынке восприняли с 
большим энтузиазмом. «Очень пра-
вильное решение,— отмечает началь-
ник юридического управления СДМ-
банка Александр Голубев.— Несмотря 
на озвученную позицию Минфина в 
отношении счетов предпринимате-
лей, Налоговая служба все-таки исхо-
дит из прямого толкования норм На-

логового кодекса и действующих нор-
мативных актов ЦБ». Впрочем, такая 
же логика должна действовать и в от-
ношении приостановления опера-
ций по счетам, считают юристы. «Со-
вершенно очевидно, что без решения 
суда не может быть обращено взыска-
ние по налоговым долгам на личные 
средства граждан вне зависимости от 
того, являются ли они индивидуаль-
ными предпринимателями или 
нет,— отмечает президент Центра на-
логовых экспертиз и аудита Михаил 
Мухин.— Очевидно, что та же логика 
должна быть и при открытии новых 
счетов физлицам». Нельзя ограничи-
вать граждан в открытии счета или 
вклада для личных нужд на том лишь 
основании, что тот же самый человек 
имеет и иной правовой статус — 
предпринимателя — и у него был за-
блокирован счет по решению налого-

вой инспекции, резюмировал госпо-
дин Мухин. Впрочем, юристы полага-
ют, что личное и предприниматель-
ское необходимо разделить на зако-
нодательном уровне. Сложилась па-
радоксальная ситуация, когда разъяс-
нения ФНС вступают в некоторое про-
тиворечие с позицией Минфина. «На 
законодательном уровне, путем вне-
сения поправок в налоговое законо-
дательство необходимо раз и навсег-
да разделить личное и предпринима-
тельское, а не устранять письмами за-
конодательные пробелы»,— отмечает 
председатель коллегии адвокатов 
«Старинский, Корчаго и партнеры» 
Евгений Корчаго.

В Минфине от комментариев по 
поводу возможности списания нало-
говых долгов с личных депозитов 
предпринимателей отказались.

Вероника Горячева

Личное выше индивидуального
Начало 2017 года стало для ин
вестиционных банков, работа
ющих на российском рынке, 
лучшим за последние три года. 
По данным агентства Thomson 
Reuters, их комиссионные дохо
ды составили $63,7 млн, что по
чти вдвое больше начала 2016 
года. Участники рынка рассчи
тывают на дальнейший рост, 
причем не только за счет долго
вого, но и рынка акционерного 
капитала.

По итогам первого квартала ко-
миссионные вознаграждения бан-
ков за инвестиционную деятель-
ность в России составили $63,7 млн, 
свидетельствуют данные Thomson 
Reuters. Это на 80% выше вознагра-
ждения, полученного за аналогич-
ный период 2016 года. Больший объ-
ем средств в первые месяцы года ин-
вестбанки зарабатывали только в 
2014 году. Тогда за три месяца их ко-
миссия составляла более $100 млн.

Существенное увеличение воз-
награждений инвестиционных бан-
ков наблюдалось практически по 
всем классам активов. Доходы от ан-
деррайтинга на рынках долгового 
капитала выросли более чем в два с 
половиной раза — до $21,7 млн. По 
данным Thomson Reuters, на рын-
ках долгового капитала за квартал 
было заключено 17 сделок на сумму 
$7,34 млрд, что в два с лишним раза 
превышает аналогичный показа-
тель прошлого года ($3,4 млрд). До-
ходы по завершенным операциям 
слияния и поглощения (M&A) выро-
сли на 13%, до $17,1 млн. При этом, 
по оценкам экспертов Thomson 
Reuters, за квартал общая сумма объ-
явленных сделок слияния и погло-
щения с участием российских ком-
паний составила в первом кварта-

ле 2017 года $2,8 млрд, что на 10% 
меньше показателя за аналогичный 
период 2016 года.

Однако наиболее сильно (более 
чем в 18 раз) выросли комиссион-
ные от услуг по консультированию 
на рынке акционерного капитала. 
По итогам квартала банкирам в 
этом сегменте удалось заработать 
$21,4 млн, тогда как в первом кварта-
ле 2016 года заработок был на уров-
не $1,2 млн. В этом сегменте прошли 
знаковые сделки. Самым крупным 
размещением на рынке акционер-
ного капитала стало IPO «Детского 
мира», в рамках которого в феврале 
компания привлекала $324 млн — 
27% от суммарного объема размеще-

ний. По словам заместителя генди-
ректора компании «Атон» Павла Со-
колова, размещения российских 
эмитентов вызвали большой ин-
терес международных и россий-
ских инвесторов. «Размещениями 
акций абсорбировали большую 
часть притока иностранных инвес-
тиций, который мы видели в янва-
ре—феврале»,— отмечает директор 
по инвестициям April Capital Дмит-
рий Скворцов. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research, за первые 
два месяца в российские фонды по-
ступило более $1 млрд.

Снижение комиссионных инвес-
тбанкиры зафиксировали только в 

одном сегменте — синдицирован-
ного кредитования. Они составили 
$3,4 млн, что на 68% меньше показа-
теля первого квартала 2016 года. Это 
произошло из-за снижения ставок 
на долговом рынке, которые стали 
альтернативой банковским креди-
там. По словам главного аналитика 
по долговым рынкам БК «Регион» 
Александра Ермака, доходность рос-
сийских еврооблигаций находится 
на локальных минимумах. Так, на-
пример, по данным Reuters, доход-
ность долларовых еврооблигации 
«Газпрома» с погашением в 2028 го-
ду снизилась с 7,65% годовых в кон-
це 2014 года до 4,9% годовых в нас-
тоящее время.

Участники рынка ожидают даль-
нейшего роста комиссионных. Это-
му будет способствовать увеличение 
объемов размещений как на долго-
вом рынке, так и на рынке акционер-
ного капитала. «У нас большое коли-
чество сделок в pipeline как на рын-
ках акционерного, так и долгового 
капитала. Мы рассчитываем, что 
объем сделок в данных сегментах 
превзойдет показатели прошлого го-
да,— заявили в пресс-службе 

”
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Капитала“.— Рынок M&A традици-
онно медленно разгоняется, но мы 
ожидаем, что активность в этом сег-
менте вырастет в течение года».

Виталий Гайдаев

Инвестбанкиры подзаработали
Их комиссии выросли до докризисного уровня

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Н П Ф  М О Г У Т  И З Ъ Я Т Ь  И З  Б А Н К О В  
3 3 0  М Л Р Д  Р У Б .

До 14 июля НПФ могут изъять более 333 млрд руб. из 15 банков, не получивших 
 рейтинга АКРА, сообщил директор департамента коллективных инвестиций ЦБ 
 Филипп Габуния. Рейтинг АКРА по национальной шкале получили восемь банков, 
в них размещено более 164 млрд руб. средств НПФ (по данным на 31 марта). 
 Альтернативный сценарий — получение банками рейтингов АКРА или расширение 
списка агентств, рейтинги которых учитываются ЦБ при размещении средств НПФ 
в банках. Павел Аксенов

Уже во второй половине года 
мы будем готовы проводить 

стресс-тестирование...  
все фонды, которые 
находятся в системе 

гарантирования, 
заслуживают самого 
серьезного надзорного 

внимания
— Владимир Чистюхин,

зампред Банка России,  
15 февраля 2017 года

Ц И Т А Т А

63,7 миллиона долларов
составили в первом квартале  
комиссионные доходы инвестбанков  
на российском рынке, по сравнению  
с аналогичным периодом прошлого  
года рост — 80 процентов

Росэнергобанк не справил-
ся с клиентами в условиях 
предписаний регулятора  
и в результате лишился  
лицензии
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

с1
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Железная руда «Северстали» 
 может быть переправлена 
на Енакиевский и Алчевский 
метзаводы, которые с марта 
 находятся «во временном управ
лении» ДНР и ЛНР. ОАО РЖД уже 
согласилось дать скидку к та
рифу в 25% на такой маршрут. 
В «Северстали» настаивают, 
что не торгуют с непризнанны
ми республиками, но эксперты 
указывают на возможность 
 поставок через посредников.

Правление ОАО РЖД объявило о 
введении до конца года скидки в 25% 
на перевозку железорудного сырья 
(ЖРС) со станции Череповец-2 на 
станцию Успенская в Ростовской об-
ласти и со станции Костомукша-то-
варная на станцию Лиски в Воронеж-
ской области. Станция Череповец-2 
обслуживает Череповецкий метком-
бинат «Северстали», вблизи Косто-
мукши-товарной также расположен 
ее «Карельский окатыш», отмечает 
«Интерфакс». Успенская — погра-
ничная станция между РФ и с той ча-
стью Донецкой области Украины, ко-
торая подконтрольна ДНР.

В «Северстали» не комментируют 
введение скидок. В ОАО РЖД «Ъ» по-
яснили, что «любая скидка вводится 
исходя из экономической целесоо-
бразности» и может быть введена 
как по обращению грузоотправите-
ля, так и по инициативе монопо-
лии, но не прояснили, как дело об-
стоит в данном случае. Скидка не 
привязана к объемам. В середине 
марта РБК сообщала, что в прави-

тельстве РФ состоялась встреча с 
участием, в частности, «Северста-
ли», на которой компаниям реко-
мендовали «обратить внимание на 
новый рынок» поставок ЖРС — ока-
завшиеся в блокаде ДНР и ЛНР. В 
компаниях эту информацию опро-
вергли, назвал ее тогда «неправдой» 
и пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков. В «Северстали» вчера 
повторили «Ъ», что не продают и не 

поставляют продукцию компаниям 
на территориях ДНР и ЛНР.

В ДНР находятся Енакиевский и 
Макеевский металлургические заво-
ды «Метинвеста» Рината Ахметова, в 
ЛНР — Алчевский меткомбинат груп-
пы ИСД (считается, что 50% группы 
держится номинальными владельца-
ми в интересах ВЭБа). ЖРС нужно 
Енакиевскому заводу (выпуск в 2016 
году — 1,9 млн тонн стали) и Алчев-

скому комбинату (1,4 млн тонн). В 
марте власти ДНР и ЛНР в ответ на 
транспортную и торговую блокаду со 
стороны Украины заявили о перехо-
де находящихся в республиках укра-
инских активов в свое «временное 
управление». Холдинг СКМ Рината 
Ахметова подтвердил утрату контр-
оля над активами. При этом 7 апреля 
глава ДНР Александр Захарченко со-
общил, что «подписаны все необхо-
димые контракты», и на этой неделе 
должно прийти первое сырье для 
Енакиевского завода. 

Максим Худалов из АКРА указыва-
ет, что поставкой ЖРС «Северстали» в 
ДНР и ЛНР могут заняться посредни-
ки, которым не страшны санкции, а 
скидка от ОАО РЖД позволит снизить 
себестоимость продаж на 7–10%. ФТС 
может запрашивать у металлургов на-
правление отгрузок руды, но в случае 
«договоренностей на высоком уров-
не» вопросов возникать не должно, 
полагает эксперт. На выплавку тонны 
стали идет около 1,6 млн тонн окаты-
шей, в 2016 году «Северсталь» прода-
ла в рынок около 6 млн тонн. По мне-
нию господина Худалова, этого впол-
не хватило бы «республиканским» 
предприятиям, исходя из ихпрошло-
годних показателей и вероятных 
проблем с рынком сбыта.

Скидка, вероятно, вводится для то-
го, чтобы создать возможность под-
держки работы меткомбинатов на 
территории ДНР и ЛНР в условиях, 
когда железнодорожное сообщение с 
Украиной блокировано, говорит гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, соглашаясь, что отправки, 
вероятнее всего, будут осуществлять 
неаффилированные трейдеры. Сей-
час объемы перевозок на указанные 
станции небольшой — до 19,3 тыс. 
тонн в месяц, при этом ЖРС туда в 
марте не перевозилось, добавляет он.

Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина

Железорудная кооперация
ДНР и ЛНР могут получить российскую руду со скидкой

При этом Минэк, как и ФАС, не от-
казывается от перераспределения 
дивидендов «Россетей» в адрес «наи-
более критических филиалов», но 
только если предложенных мер не-
достаточно. В Минэнерго и ФАС на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили, в Минэке сооб-

щили, что решения по вопросу «по-
следней мили» нет. «Россети» готовы 
компенсировать выпадающие дохо-
ды МРСК за счет дивидендов, но эти 
расходы надо включить в расчет не-
обходимой валовой выручки хол-
динга, а в тариф внести надбавку пе-
рекрестного субсидирования для 

прямых потребителей ФСК. Другой 
вариант «Россетей» — запрет прямых 
договоров ФСК с потребителями. 
Объем «перекрестки», по данным 
«Россетей»,— около 200 млрд руб. в 
год, говорится в письме холдинга в 
Минэк от 13 февраля (есть у 

”
Ъ“).

В ФСК (копия письма в Минэконо-
мики от 1 марта, есть у 

”
Ъ“) считают, 

что дифференциация единого тарифа 
компании увеличит платежи прямых 
потребителей на 17% в 2017 году, еще 
на 10% в 2018 году и на 4% в 2019 году. 
Ликвидируя «перекрестку» в распред-
сетях, Минэнерго, по сути, предлагает 
такой же механизм в магистральных 
— «через необоснованное повыше-
ние тарифов для прямых потребите-
лей», отмечает ФСК. А запрет на пря-
мые договоры удлинит цепочку пла-
тежей и вызовет рост дебиторской за-
долженности. При уходе от «мили» та-

рифы ФСК вырастут в 2018 году на 
6,2%, в 2019 году — на 0,7%, в 2020–
2023 годах — на 3,1%.

Вместо этого ФСК предлагает пере-
ход на расчеты с распредсетями по 
средней фактической мощности: 
если она ниже прогнозной, то послед-
нюю предлагается уменьшать равны-
ми шагами за шесть—десять лет до 
фактической. Если схему растянуть 
на десять лет, то дополнительный 
рост тарифа ФСК в 2018 году составит 
3,6%, в 2019-м — 0,4%, в 2020–2024 го-
дах — 1,6%, платежи сетей будут сни-
жаться на 0,5 млрд руб. ежегодно. В 
ФСК 

”
Ъ“ сообщили, что знакомы с ди-

скуссией и готовы в ней участвовать.

Директор ассоциации «Сообщест-
во потребителей энергии» Василий 
Киселев считает: оснований продле-
вать «последнюю милю» нет, поэтому 
Минэкономики и не поддержало 
Минэнерго. «А что помешало Минэ-
нерго так же объективно оценить за-
просы сетей, остается неясным»,— го-
ворит он. Федор Корначев из Райф-
файзенбанка полагает, что компенса-
ция выпадающих доходов «Россетей» 
из дивидендов дочерних компаний в 
целом негативна для акционеров хол-
динга. Он отмечает, что выпадающие 
доходы меньше полученных в 2016 
году «Россетями» дивидендов. «Реше-
ние регуляторных проблем за счет ди-
видендов дочерних структур указыва-
ет на госстатус компании и отчасти 
противоречит логике публичной 
компании»,— говорит аналитик.

Татьяна Дятел

«Последнюю милю» 
закроют дивидендами 
«Россетей»

Рост спроса на автомобили 
в марте на 9% смог компенсиро
вать падение начала года. Но по
ка в отрасли опасаются делать 
оптимистичные прогнозы по 
году в целом. Многое будет зави
сеть от эффективности господ
держки — в частности, от того, 
когда Белый дом поднимет по
толок цен на машины, прода
ваемые по льготным кредитам.

По данным Ассоциации европей-
ского бизнеса (АЕБ), продажи легко-
вых и легких коммерческих автомо-
билей в России в марте выросли на 
9%, до 137,9 тыс. машин, что вывело в 
плюс и квартальные продажи — на 
1%, до 322,5 тыс. машин (см. также 

”
Ъ-

Онлайн“). Глава комитета автопроиз-
водителей АЕБ Йорг Шрайбер отме-
тил, что рынок не видел позитивного 
результата за квартал более четырех 
лет, но, чтобы назвать это «прочным 
трендом», нужно иметь больше меся-
цев с положительным результатом.

В рост вышла и большая часть ли-
деров рынка по итогам квартала. Ав-
тоВАЗ нарастил продажи на 8%, до 
61,4 тыс. машин, Hyundai — на 3%, 
до 30,3 тыс. автомобилей, Kia — на 
13%, до 37,3 тыс. машин. Сохранить 
положительную динамику не уда-
лось Nissan — падение продаж на 
14%, до 17,6 тыс. машин, Toyota — на 
11%, до 19,9 тыс. автомобилей, а так-
же Ford — на 3%, до 9,4 тыс. машин. В 
Nissan объясняют, что из модельного 
ряда в РФ выпали Juke и Tiida, и от-
мечают двукратный прирост (на 
103%, до 3,5 тыс. машин) по Datsun, 
связанный с отложенным спросом 
на модель ON-do с автоматической 
коробкой (продажи стартовали в ян-
варе). В Toyota сокращение продаж 
объясняют высокой базой прошлого 
года, когда вышли новые 200 Land 
Cruiser и RAV4. При этом в компании 
отметили, что Camry, RAV4, Prado, 
Hilux и 200 Land Cruiser — лидеры в 
своих сегментах по итогам квартала. 
В Ford Sollers отметили, что с начала 
года меняют стратегию в пользу SUV 
и Transit для роста эффективности 
продаж, и говорят, что «по этим пози-
циям значительный рост». В «Авто-
спеццентре» (АСЦ) отмечают наи-
больший рост по Hyundai — за счет 
выхода новых Solaris и Creta. Паде-
ние Nissan в АСЦ также объясняют со-
кращением модельного ряда, добав-
ляя, что сократились объемы предла-

гаемых к продаже Almera, а также по-
дорожали новые Qashqai и X-Trail.

Источник 
”
Ъ“ среди дилеров от-

мечает: на потенциальное восста-
новление рынка существенно влия-
ет господдержка, при этом эффек-
тивность программы льготного авто-
кредитования (на машины ценой до 
1,15 млн руб.) снижается из-за удоро-
жания моделей. Так, по его словам, к 
максимальному лимиту близки но-
вый Hyundai Solaris, Ford Focus, пре-
высили лимит и уже не подпадают 
под программу Ford Kuga и другие 
кроссоверы российской сборки. 
Минпромторг еще в феврале предло-
жил увеличить лимит стоимости в 
рамках программы до 1,45 млн руб. 
(в министерстве вчера это не ком-
ментировали, но пояснили, что за 
первый квартал продано по всем 
программам поддержки рынка 
171,8 тыс. машин). По данным источ-
ника 

”
Ъ“ в отрасли, проект повыше-

ния потолка цены для льготного ав-
токредитования находится на рас-
смотрении в правительстве.

На фоне роста продаж массовых 
брендов продолжил падение преми-
ум-сегмент. Продажи Audi в квартале 

снизились на 41%, до 1,3 тыс. машин, 
Porsche — на 16%, до 369 автомоби-
лей, Mercedes — на 3%, до 3,1 тыс. ма-
шин. BMW удалось выйти в рост на 
1%, до 2,8 тыс. машин. В «Рольфе» от-
мечают: торможение роста цен на 
премиум в кризис подходит к концу, 
пойдет возврат к ценовому расслое-
нию с массовыми брендами. В АСЦ 
подтверждают, что продажи премиу-
ма снижаются, поскольку обновлен-
ные модели «стоят на порядок выше 
своих предшественников».

«Рольф» нарастил продажи в марте 
на 18%, но говорит, что «результаты 
апреля будут более показательны». В 
«Автомире» продажи выросли на 30%, 
там считают, что с учетом отложенно-
го спроса рынок по году вырастет в 
пределах 10%. В АСЦ (продажи ста-
бильны) полагают: в первом полуго-
дии рынок останется на уровне 
прошлого года, «возможен рост до 
3%». Митч Митчелл из «БКС Глобал 
Маркетс» в 2017 году ожидает дейст-
вия двух факторов — восстановления 
потребительского спроса и реализа-
ции отложенного спроса, рост про-
даж составит около 5%.

Яна Циноева

Машины выехали на марте
Удачный месяц обеспечил квартальный рост продаж
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«Северсталь» Алексея 
Мордашова (на фото)  
заявляет, что не поставля-
ет руду в ДНР и ЛНР, 
но ОАО РЖД уже дало  
скидку на такой маршрут  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

ДОЛИ РЫНКА ВЕДУЩИХ АВТОБРЕНДОВ В I КВАРТАЛЕ 2017 ГОДА
ИСТОЧНИК: AEB.

Lada

Kia

Hyundai

Renault

Прочие

Toyota
Nissan
Volkswagen
Skoda
ГАЗ*
УАЗ
Ford
Mercedes-Benz
BMW
Chevrolet
Datsun

*Коммерческие автомобили.

6,2
5,5
5,5
3,9
3,3
3
2,9
2,5
2,2
2,1
2

19,1

11,6

9,4

8,1

12,7

%

Kia Rio

Lada Granta

Lada Vesta

Hyundai Solaris

Hyundai Creta

VW Polo

Renault Duster

Toyota RAV4

Lada XRay 

Toyota Camry

21,1
17,7
15,2
12,7
11,3
10,1
8,6
7,1
6,7
6,6

TOP-10 МОДЕЛЕЙ-ЛИДЕРОВ ПРОДАЖ В I КВАРТАЛЕ 2017 ГОДА (ТЫС. ШТ.)
ИСТОЧНИК: AEB.

200 миллиардов рублей
составляет, по расчетам «Россетей», 
объем перекрестного субсидирования 
в энергетике
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

потребительский рынок и телекоммуникации
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Фильм «Время первых» студии 
Bazelevs Тимура Бекмамбетова, 
для которого кинотеатры 
по  настоянию продюсеров 
и Минкульта освободили треть 
сеансов, собрал на старте прока-
та почти вдвое меньше прогно-
за — около 150 млн руб. Киносе-
ти жалуются, что уикенд был 
для них худшим за несколько 
лет: у отечественного фильма 
не было конкуренции в прокате, 
а из-за запоздалой рекламной 
кампании заполняемость залов 
сильно просела. Теперь кинотеа-
тры пытаются договориться о 
том, чтобы снизить долю сеан-
сов «Времени первых» хотя бы 
на второй неделе проката.

Фильм «Время первых» по итогам 
первого уикенда собрал в России и 
СНГ 151,2 млн руб., сообщил «Бюл-
летень кинопрокатчика» со ссыл-
кой на предварительные данные. 
Это гораздо меньше ожиданий: тот 
же «Бюллетень» прогнозировал кар-
тине 280 млн руб. Консенсусная 
оценка киносетей относительно об-
щей кассы «Времени первых» была 
на уровне 350–370 млн руб., Тимур 
Бекмамбетов ставил цель собрать 
по итогам всего проката 1 млрд руб., 
говорит собеседник 

”
Ъ“, участвовав-

ший в обсуждении проката фильма 
в Минкульте.

«Время первых» снял Bazelevs при 
поддержке государственного Фонда 
кино и Альфа-банка. Фильм получил 
в российском прокате небывалые 
преференции. Для его выхода пред-
лагалось сдвинуть премьеру голли-
вудского «Форсажа 8», но крупней-
шие киносети взбунтовались из-за 
переноса потенциально одного из 
самых кассовых релизов года. В ито-
ге они пришли к компромиссу, обя-
завшись расчистить под «Время пер-
вых» 35% сеансов сразу на две недели 
проката, а Минкульт взамен не стал 
сдвигать «Форсаж 8».

«Время первых» стартовало 6 
апреля, и результат первого дня 
оказался в пять раз хуже минималь-
ных прогнозов, говорил тогда 

”
Ъ“ 

гендиректор «Формулы кино» 

Юрий Кириллов: на сеансах в сред-
нем было по семь человек, это был 
«худший премьерный четверг за 
полтора года». «Мы договорились 
на 35% сеансов, но фильм в полтора 
раза длиннее среднего — 2 часа 20 
минут, и по факту эти сеансы прев-
ращаются в половину экранного 
времени, так что общая касса кино-
театров оказалась просто проваль-
ная»,— констатирует господин Ки-
риллов. По его словам, за уикенд 
«Формула кино» недобрала 45% от 
средней выручки. В киносети также 
предоставили данные по заполняе-
мости залов в первый уикенд про-
ката последних крупных россий-
ских релизов: на сеансах «Времени 
первых» в среднем было 18 чело-
век, на «Притяжении» — 46, на «28 
панфиловцах» — 39, на «Защитни-
ках» — 30. Господин Кириллов и со-
беседник 

”
Ъ“ в другой крупной ки-

носети утверждают, что в целом ми-
нувший уикенд оказался для них 
худшим за несколько лет. Сейчас 
«Формула кино» вместе с другими 
сетями пытается изменить догово-
ренности по доле сеансов на второй 
неделе проката «Времени первых».

Киносети все же преувеличива-
ют, считает глава отдела аналитики 
«Бюллетеня кинопрокатчика» Анд-
рей Белый. По данным издания, 
для всего рынка это худший уикенд 
лишь с конца сентября 2016 года, 
когда выходил другой крупный 
российский релиз — «Дуэлянт» про-
дюсера Александра Роднянского. В 

течение 2016 года несколько раз 
случались уикенды хуже, чем сей-
час. Кроме того, касса выходных 
«Времени первых» показала «фено-
менально высокий прирост» к уров-
ню четверга.

Собеседники 
”
Ъ“ в киносетях ука-

зывают на «провальную рекламную 
кампанию» фильма. «Как таковая ре-
клама пошла на третий день прока-
та, и в субботу все оживилось — по-
сле того как появилась реклама»,— 
рассказывает господин Кириллов, 
отмечая, что сначала продюсеры об-
ещали масштабную кампанию, кото-
рая должна была привести зрителей 
в кинотеатры.

Сборы первого уикенда недотяги-
вают до ожиданий Bazelevs, призна-
ет директор по маркетингу киноком-
пании Ольга Агеева, но учитывая 
День космонавтики, «второй уикенд 
может оказаться более важным». За-
то более 90% положительных отзы-
вов показывают, что картина будет 
работать долго, отмечает она. С ут-
верждением о проваленной реклам-
ной кампании госпожа Агеева не со-
гласна: фильм вышел при информа-
ционной поддержке «Первого кана-
ла», где помимо гостевых эфиров и 
новостей объем рекламы не уступа-
ет «Елкам 5» и «Притяжению»; роли-
ки показывались на других крупных 
каналах; с середины марта в круп-
ных городах размещены билборды; 
работает реклама в интернете.

В агентстве Initiative на основе 
данных Mediascope для 

”
Ъ“ пример-

но оценили объем закупок телере-
кламы для «Времени первых». На 4 
апреля фильм по закупленным пун-
ктам рейтинга (единицы, по кото-
рым продается телереклама) уступал 
предыдущему релизу Bazelevs — «Ел-
ки 5». При этом он заметно обгонял 
картину «А зори здесь тихие», для 
старта которой в 2015 году перене-
сли на неделю премьеру голливуд-
ских «Мстителей».

Анна Афанасьева

Кинотеатрам не хватило 
«Времени первых»
Сети недовольны результатами фильма

Другой участник рынка сообщил, 
что, получив недавно от «Дикси» 
штраф трехлетней давности, смог 
разрешить ситуацию после обраще-
ния в Ассоциацию компаний роз-
ничной торговли. В пресс-службе 
«Дикси» не отрицают начисление 
штрафов за прошедшие годы. «Зада-
ча штрафов только одна — добиться 
дисциплины поставок. Эта мера яв-
ляется исключительной»,— заявили 
в компании.

Выставление штрафов за про-
шедшие периоды не соответствует 
Кодексу добросовестных практик, 
так как стороны ежегодно проводят 
сверки по всем претензиям и штра-
фам и оформляют это актами об от-
сутствии взаимных претензий, под-
черкивает директор по развитию 
«Руспродсоюза» Дмитрий Востри-
ков. По его данным, члены ассоциа-
ции также столкнулись с попытка-
ми сетей взимать штрафы за прош-
лые годы. 

Исполнительный директор «Рыб-
ного союза» Сергей Гудков отмечает, 
что пока выставление ритейлерами 
штрафов двух-трехлетней давности 
носит единичный характер. Однако, 
по его словам, одному из членов был 
выставлен штраф размером в 9–10% 
от трехлетнего оборота с розничной 
сетью. «В других случаях штрафы 
меньше — 2–3%, но все равно выра-
жаются в десятках миллионов ру-
блей»,— рассказывает господин Гуд-
ков. Он обещает, что если участни-
кам рынка не удастся договориться 
между собой или на уровне отрасли, 
последует обращение к регулятору.

Претензии по нарушениям 2014–
2015 годов связаны, вероятно, с не-
желанием ритейлеров пропускать 
трехлетний срок исковой давности, 
в течение которого они вправе тре-
бовать выплаты предусмотренных 
договорами штрафных санкций с 
поставщиков в судах, считает парт-
нер юридической компании Orient 
Partners Илья Федотов. «Факт подпи-
сания акта сверки поставок, в кото-

ром указано, что стороны претензий 
друг к другу не имеют, не является 
однозначным основанием для отка-
за в иске ритейлеру. Суд будет оцени-
вать эти доказательства индивиду-
ально в каждой ситуации»,— гово-
рит партнер юридического бюро 
«Падва и Эпштейн» Павел Герасимов. 
Подписание акта-сверки может быть 
квалифицировано как отказ от наме-
рения взыскивать какую-либо неу-
стойку, не согласен управляющий 
партнер юридической фирмы «Над-
митов, Иванов и партнеры» Алек-
сандр Надмитов. «Иной подход про-
тиворечил бы принципу добросо-
вестности»,— считает он. Господин 
Герасимов добавляет, что если от 
уплаты начисленных за предыду-
щий период штрафов зависит воз-
можность заключения нового дого-
вора поставки, то, даже подписав та-
кое соглашение и уплатив штраф, 
поставщик может его оспорить, мо-
тивируя это злоупотреблением пра-
ва сильной стороны.

Анастасия Дуленкова

Штрафы не первой свежести
с1

Один из крупнейших произво-
дителей продуктов в России 
PepsiCo запускает свой акселе-
ратор для стартапов. Компа-
нию интересуют решения в ча-
сти взаимодействия с потреби-
телями, оптимизации опера-
ционных процессов и продаж. 
Для российских пищевых ком-
паний это новая практика.

Как рассказали 
”

Ъ“ в PepsiCo, 
корпорация создает в России корпо-
ративный акселератор PepsiCo Lab 
для стартапов в сфере продуктов и 
IT-решений для маркетинга. В спи-
ске направлений: взаимодействие с 
потребителями, управление ресур-
сами, повышение эффективности 
точек продаж и пр. «Мы хотим най-
ти решения, которые ускорят рост 
нашего бизнеса, одновременно пре-
доставив возможности для разви-
тия стартапов в области технологий 
и пищевых продуктов»,— объясни-
ли в компании.

Целевая аудитория PepsiCo Lab — 
стартапы с разработанным решени-
ем или уже действующие приложе-
ния, получившие первый доход. Ре-

гистрация участников пройдет с 11 
апреля по 31 мая. Заявки отбираются 
в программы по направлениям «про-
дукты питания» (Food Lab) и «техно-
логии» (Tech Lab). Партнером в Food 
Lab будет центр кулинарных старта-
пов Mabius, в Tech Lab — экосистема 
GVA. Mabius будет искать стартапы в 
сфере молочных продуктов, снеков, 
соков и безалкогольных напитков, а 
также в смежных продуктовых кате-
гориях, говорит основатель центра 
Иван Сидорок. 

• Портфель брендов PepsiCo включа-
ет Pepsi, Lay’s, J7, «Домик в  деревне», 
«Чудо», «Аква Минерале» и др. Прода-
жи в России в 2016 году — $2,64 млрд.
PepsiCo Lab предоставит старта-

пам финансирование пилота и проб-
ных продаж, а также шанс получить 
долгосрочный контракт с PepsiCo, 
рассказывают в компании. Участни-
ки Tech Lab смогут также получить 
грант на развитие бизнеса до 
500 тыс. руб. после успешного пило-
та. В рамках Food Lab предусмотрена 
возможность доработки маркетинго-
вой концепции, улучшения рецепту-
ры, выпуска серийной партии гото-

вой продукции и др. К июлю плани-
руется отобрать до 20 стартапов, к 
осени подготовить их к тестирова-
нию на рынке для дальнейшего мас-
штабирования, говорит господин 
Сидорок. По его словам, в Mabius 
уже обращались стартаперы, заня-
тые в сфере выпуска снеков и напит-
ков, из молочной отрасли заявок по-
ка меньше. 

Усл о в и я  сот руд н и чес т ва  с 
PepsiCo в компании не раскрывают. 
«Они примерно одинаковые — ак-
селераторы обычно берут долю в 
стартапе с правом ее последующей 
продажи взамен на материальное 
обеспечение разработки проек-
тов»,— говорит управляющий парт-
нер Kirikov Group Даниил Кириков. 
Для компаний пищевой отрасли та-
кие проекты в новинку, отмечает 
он. По его мнению, PepsiCo будут 
интереснее стартапы по разработке 
алгоритмов выявления предпочте-
ний потребителей. Источник, близ-
кий к PepsiCо, говорит, что общие 
затраты на проект могут превысить 
30 млн руб. 

Анатолий Костырев

PepsiCo собралась за стартапами
Корпорация создает  
собственный корпоративный акселератор

Уже одних проблем с зерном бы-
ло бы достаточно для угроз со сторо-
ны России, однако на днях возник 
новый, не менее острый повод — 
реакция господина Эрдогана на ра-
кетные удары США по авиабазе 
Шайрат в Сирии 7 апреля. По дан-
ным источников 

”
Ъ“ в Москве, рос-

сийское руководство было возму-
щено реакцией Анкары: речь идет 
даже не о том, что турецкие офици-
альные лица поддержали действия 
союзника по НАТО, а о том, что они 
стали подталкивать Вашингтон к 
еще более радикальным мерам — 
новым ударам по сирийской воен-
ной инфраструктуре. Кроме того, в 
Анкаре вновь вернулись к своему 
традиционному подходу, согласно 
которому непременное условие 
урегулирования в Сирии — уход 
президента Башара Асада. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в Москве, зани-

мающегося российско-турецкими 
отношениями, «обсуждение темы 
запрета чартеров перед началом ту-
ристического сезона может быть 
сигналом Анкаре: подумайте об 
экономических и иных последстви-
ях, прежде чем столь демонстратив-
но перечеркивать наши договорен-
ности по Сирии».

В то же время ряд экспертов счи-
тают экономические вопросы более 
существенными. «Российская сторо-
на собиралась начать переговоры об 
отмене ограничений после консти-
туционного референдума, который 
пройдет в Турции 16 апреля,— пояс-
няет эксперт Международной орга-
низации стратегических исследова-
ний в Анкаре Керим Хас.— И, похо-
же, Россия хочет вести эти перегово-
ры с позиции силы». Что касается 
«сложной внутриполитической си-
туации», о которой говорится в сооб-
щении Росавиации, то это лишь по-
вод, считает Керим Хас. «Российские 

туристы не сильно обеспокоены во-
просами безопасности, они готовы 
ехать в Турцию, несмотря на преду-
преждения властей»,— убежден го-
сподин Хас.

Лето хуже зимы
Представитель РСТ Ирина Тюрина 
считает, что введение новых огра-
ничений скажется на рынке намно-
го сильнее, чем прежний морато-
рий. «В 2015 году реализация оста-
новилась поздней осенью, в это 
время Турция практически не поль-
зуется спросом, сейчас разгар сезо-

на летних бронирований, путевки 
уже проданы и оплачены»,— объяс-
няет она. Представитель OnlineTur.
ru Игорь Блинов указывает, что 
ухудшение политической обстанов-
ки в Сирии уже изменило настрое-
ние и самих туристов. «У нас доста-
точно много звонков, клиенты 
спрашивают, можно ли изменить 
тур, выбрав другое направление»,— 
рассказал он. При этом реальных 
аннуляций туров пока нет: на этапе 
раннего бронирования отмена по-
ездки предполагает штрафы в раз-
мере $300–400.

В авиакомпаниях официально не 
комментируют телеграмму Росавиа-
ции. Представитель одного из чар-
терных перевозчиков говорит, что в 
отличие от ситуации 2015–2016 го-
дов для них последствия запрета мо-
гут быть минимальны: «Мы диверси-
фицировали чартерные программы, 
наладив рейсы в Доминикану, Вьет-
нам, Таиланд, Тунис, на Кубу. Если ог-
раничения будут введены, то тури-
сты переориентируются на Грецию, 
Кипр и Тунис». Аналогично ситуа-
ция развивалась при прошлом мора-
тории.

Одновременно запрет и даже про-
сто его угроза могут помочь запол-
нить российские курорты. Сейчас 
они проигрывают: по данным Tutu.
ru, в начале апреля доля продаж ту-
ров в Турцию достигла 30% от всего 
объема, на Россию пришлось 20%. По 
оценкам гендиректора туроперато-
ра «Дельфин» Сергея Ромашкина, в 
случае запрета на туры в Турцию рос-
сийские курорты могут получить 
около 1 млн туристов.

Потери туристической отрасли 
Турции от возможного закры-
тия чартерного авиасообщения мо-
гут быть существенными. Еще в 
конце 2016 года поток туристов из 
Европы в Турцию из-за сложной по-
литической обстановки в стране со-
кратился в полтора раза: их замени-
ли отдыхающие из России. «Но за-
прет чартерных рейсов не поможет 
добиться экономических целей,— 
полагает эксперт Университета эко-
номики и технологий в Анкаре Тог-
рул Исмаил.— Если Москва хочет 
отмены ограничений на ввоз пше-
ницы, достаточно самой отменить 
пошлины на турецкие огурцы и по-
мидоры».

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова,  
Елизавета Кузнецова,  
Максим Юсин,  
Кирилл Кривошеев

Россияне отдохнут от Турции

Мы надеемся,  
что в 2017 году мы сможем 
принять 5 млн российских 

туристов
— Хусейн Яйман,

замминистра по делам культуры  
и туризма Турции, в марте

Ц И Т А Т А

Сборы «Времени первых» 
взлетели не так высоко, как 
хотелось бы кинотеатрам   
ФОТО BAZELEVS DISTRIBUTION

Стартовые сборы 
российских картин в 2017 году

Фильм Первый уикенд  
 (млн руб.)
«Притяжение» 407,8

«Защитники» 216,2

«Время первых» 151,2

«Невеста» 96,7

«Гуляй, Вася!» 81,1

«Везучий случай» 72,1

«Любовь с ограничениями» 32,9

«Вурдалаки» 29,6

«Одноклассницы: новый поворот» 21,6

«Рай» 17,7

Источник: Kinodata.pro, «Бюллетень кинопрокатчика». 
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За последние шесть месяцев 
российские эмитенты размести-
ли за рубежом еврооблигации 
на $12,4 млрд, что соизмеримо 
с показателями предшествую-
щих двух лет, а иностранцы вло-
жили в фонды, ориентированные 
на РФ, $1,7 млрд. Только в 2017 
году российские компании в ходе 
IPO и SPO привлекли более 
$1  млрд. Что пользуется спросом 
у иностранных инвесторов, поче-
му инвестблок Сбербанка ориен-
тирован в основном на внутрен-
ний рынок и как организована его 
работа, ”Ъ“ рассказал новый гла-
ва Sberbank CIB Игорь Буланцев.

— В 2016 году вы пришли в финан-
совую компанию Sberbank CIB с 
поста руководителя дочерней 
структуры крупного иностранно-
го банка в России, почему?
— Формально я перешел на работу в 
Сбербанк, а Sberbank CIB — это один 
из бизнес-блоков. Есть разные поня-
тия: функциональная структура, ор-
ганизационно-правовая структура, 
юридическая. Если брать юридиче-
скую структуру Sberbank CIB, то в ней 
присутствует много компаний, на-
пример, «Сбербанк-Инвестиции» — 
основной инструмент для нашего де-
партамента инвестиционной дея-
тельности. Есть международные офи-
сы. Я, например, являюсь председате-
лем совета директоров Sberbank 
(Switzerland) AG, но это же не значит, 
что я перешел на работу в нашу швей-
царскую «дочку».

Некоторые наши подразделения 
оформлены в Sberbank CIB, некото-
рые — в «Сбербанк-Инвестициях», 
много подразделений включено в 
ПАО «Сбербанк». Поэтому могу ска-
зать, что я не перешел в финансовую 
компанию, а был назначен руково-
дителем бизнес-блока, который име-
ет сложносоставную и динамичную 
структуру, постоянно меняющуюся 
вместе с рынком.
— Под изменениями структуры 
вы подразумеваете присоедине-
ние Sberbank CIB к большому 
Сбербанку?
— У нас последний год действитель-
но происходят достаточно серьезные 
изменения. Какое-то количество со-
трудников мы переводили из Sber-
bank CIB в ПАО «Сбербанк», кто-то 
приходил в Sberbank CIB. Для нас 
структура не является высеченной в 
камне — мы переводим сотрудни-
ков из одного подразделения в дру-
гое в зависимости от бизнес-задач.

Но присоединять Sberbank CIB к 
большому Сбербанку мы пока не пла-
нируем. Нам необходимо сохранить 
это юридическое лицо и с точки зре-
ния наличия лицензии на опреде-
ленные виды деятельности, и с точки 
зрения международного законода-
тельства, которое тоже постоянно ме-
няется. Так, например, на Западе в по-
следнее время очень четко разделе-
ны инвестиционные и коммерче-
ские банки. Мы не хотим делать сей-
час что-то, что, возможно, через год, 
через два придется переделывать с са-
мого начала. Поэтому мы считаем аб-
солютно комфортным сохранение 
юридического лица Sberbank CIB.

При этом Sberbank CIB — бренд 
не юридического лица, а направле-
ния корпоративно-инвестиционно-
го бизнеса. Кроме работы с финансо-
выми инструментами к нему отно-
сятся и все виды кредитования — на-
чиная с овердрафтов и оборотного 
финансирования и заканчивая про-
ектным финансированием. Кроме 
того, мы осуществляем финансиро-
вание проектов в государственно-
частном партнерстве, синдициро-
ванное кредитование.
— Линейка продуктов существует 
параллельно с той, которая есть 
у Сбербанка?
— Это Сбербанк. Некоторые подра-
зделения Sberbank CIB юридически 
находятся в ПАО «Сбербанк», а неко-
торые — в самом Sberbank CIB. На-
пример, департамент глобальных 
рынков существует в основном в 
юридической плоскости Sberbank 
CIB. А департамент крупнейших 
клиентов полностью существует в 
юридической плоскости ПАО «Сбер-
банк», как и департамент кредитова-
ния. Понятно, что основные кредит-
ные продукты делаются с баланса 
банка, но делаем их мы — Sberbank 
CIB. То есть Sberbank CIB — это круп-
нейшие клиенты и разные продук-
ты для них: кредитные, рыночные, 
инвестиционные.
— Ваш предыдущий работода-
тель, Нордеа-банк, сворачивает в 
России работу со всеми клиента-
ми, кроме крупнейших. Получа-
ется, что вы ушли из структуры, 
работающей только с крупней-
шими клиентами, в структуру, ко-
торая работает только с крупней-
шими клиентами. В чем смысл?

— Разница очень большая. «Нордеа» 
в России — это все-таки классиче-
ская модель дочернего банка. Sber-
bank CIB — один из крупнейших ми-
ровых банков с полной линейкой 
инвестиционно-банковского бизне-
са, с лидирующими позициями на 
домашнем рынке: его доля по раз-
ным продуктам составляет от 40% до 
60%. Поэтому, конечно, это другой 
бизнес. С одной стороны, это та же 
сфера, но различия огромные — и по 
масштабу, и по качеству.
— Сворачивание бизнеса «Нордеа» 
— это частный случай или тенден-
ция для всех дочерних структур 
иностранных банков в РФ?
— Понятно, что после 2014 года все 
иностранные банки очень сильно 
снизили активность. До перехода в 
Сбербанк я был руководителем бан-
ковского комитета Ассоциации евро-
пейского бизнеса, мы очень плотно 
общались со всеми руководителями 
западных банков, обсуждали общие 
проблемы развития бизнеса, круп-
ные сделки. И у всех была одна и та же 
программа — почти никто не ставил 
на активное развитие бизнеса. Но 
при этом основное сокращение по 
многим иностранным банкам прош-
ло в конце 2014 — начале 2015 года, и 
где-то к концу 2015 — началу 2016 го-
да основное количество лимитов бы-
ло очень сильно уменьшено. Поэтому 
в 2016 году не только иностранные 
банки, но и инвесторы, которые со-
кратили лимиты на Россию в 2014–
2015 годах, обнаружили, что риски 
уменьшились и лимиты открыты. 
Поэтому спрос, который мы увидели 
в начале 2016 года, сильно вырос в 
конце 2016 — начале 2017 года.
— То есть ситуация улучшается? 
Это касается экономики в целом 
или только финансовых рынков?
— Я думаю, что это касается экономи-
ки вообще, просто деньги сначала 
идут на финансовые рынки, а затем, 
когда тренд становится более устой-

чивым, уже в реальную экономику. В 
2016 году мы увидели стабилизацию 
и в экономике, и в геополитике, и в 
ценах на нефть, что привлекло в на-
шу экономику дополнительные 
деньги. Если говорить о реальном 
секторе, то и в 2016 году, и в начале 
2017 года наблюдался очень актив-
ный спрос на привлечение как акци-
онерного капитала через IPO и SPO, 
так и долгового — через облигации. 

Да и на синдицированное кредитова-
ние спрос тоже увеличивается.
— Этот спрос направлен на при-
влечение денег под новые проек-
ты или для рефинансирования 
старых долгов?
— В 2017 году ожидаются большие по-
гашения и в банковском, и в небан-
ковском секторах. Конечно, под это 
накоплены средства, а компании и 
банки чувствуют себя довольно уве-
ренно с точки зрения как наличия 
ликвидности, так и доступа к ней. 
При этом значительный объем долгов 
будет рефинансироваться. Другое де-
ло, что желание эмитентов получить 
заемные средства совпадает с боль-
шим объемом лимитов со стороны 
множества кредиторов. То есть во-
прос не стоит таким образом, что рос-
сийские компании столкнулись с не-
обходимостью рефинансироваться, а 
инвесторы понимают, что компании 
долг не погасят и их надо опять креди-
товать. Ситуация другая — да, есть 
большой объем долгов к погашению, 
но это совпадает с желанием продол-
жать кредитовать Россию и продол-
жать инвестировать в долговые обяза-
тельства. Поэтому ситуация абсолют-
но нормальная, которая, я думаю, бу-
дет выгодна российским заемщикам.

Но другая часть проблемы, не 
очень хорошая с точки зрения роста 
экономики,— рефинансирование 
старых займов. Мы увидели, что па-
дение прекратилось, Россия вышла 
из рецессии, но роста нет и соответ-
ственно нет спроса на дополнитель-
ный большой объем инвестицион-
ного кредитования или развитие но-
вых проектов. Мы рассчитываем, 
что в 2017 году этот рост придет. Он 
будет, конечно, неагрессивным, но 
он приведет и к росту спроса на заем-
ные ресурсы, и к росту рынка креди-
тования в России.
— Насколько санкции и спекуля-
тивный рейтинг России влияют 
на поток инвестиций в страну?

— Есть компании, на которые нало-
жены санкционные ограничения, и 
инвесторы, конечно же, их не нару-
шают. Но ведь в России есть огром-
ное количество эмитентов, которые 
не подпадают под санкции, и спрос 
на российский риск идет в эти ком-
пании. Имен очень много — это «Сов-
комфлот», «Еврохим», «Северсталь», 
ОАО РЖД и многие другие, которые 
уже разместились или объявили пу-

блично о планах размещений. Ем-
кость этого рынка очень велика.
— Какие деньги по большей ча-
сти идут сейчас в Россию — евро-
пейские, американские или ази-
атские?
— Инвестируют, с одной стороны, 
банки, с другой стороны — фонды 
разного плана. Во-первых, все рабо-
тавшие здесь банки — и европей-
ские, и американские, и даже япон-
ские, которые в 2014 году заняли наи-
более агрессивную позицию, как мы 
увидели в 2016 году,— начали доволь-
но активно возвращаться и совер-
шать сделки в России. Во-вторых, за 
последние два с половиной года ки-
тайские банки стали гораздо актив-
нее, начали проявлять интерес к сдел-
кам в России. Если сначала это были 
осторожные участия в синдикатах с 
небольшим ценником $10–20 млн с 
целью присмотреться, научиться ра-
ботать с российскими эмитентами и 
контрагентами, то уже в 2015–2016 
годах мы видели довольно крупные 
сделки со стороны китайских банков, 
причем в разных отраслях. Конечно, 
по большей части это нефть, газ, ме-
таллы, но мы видим интерес и к дру-
гим отраслям. Если брать размеще-
ние АЛРОСА, которое мы делали в 
прошлом году, мы видели интерес не 
только со стороны Китая, но и со сто-
роны арабских и других инвесторов.
— Какие планы по приватизации 
на этот год?
— С прошлого года у нас остались 
планы по приватизации Новорос-
сийского морского торгового порта 
и «Совкомфлота». Мы пока не знаем 
конкретных дат по этим сделкам, но 
они были объявлены, и я думаю, что 
их стоит ожидать.
— Планы не всегда реализуются. 
В этом году рынок позволит им 
сбыться или будут всякие неожи-
данности?
— Неожиданности могут случиться 
всегда, это абсолютно нормальный 
процесс — не все складывается так, 
как запланировано. Но в целом мы 
видим большой интерес и окно воз-
можностей как для IPO и SPO част-
ных компаний, так и для приватиза-
ции госкомпаний. Поэтому велика 
вероятность, что мы увидим сделки 
в обоих сегментах.
— Сложился пул крупнейших 
банков, которые участвуют в ор-
ганизации приватизационных 
сделок. Этот рынок поделен меж-
ду вами или идет жесткая борьба 
за каждую сделку?
— Конечно, джентльменские догово-
ренности есть на всех рынках, мы 
взаимодействуем с крупнейшими 
игроками — ВТБ, Газпромбанком, 
иностранными банками. И в 2016 — 
начале 2017 года вы видели: мы за-
ключали разные сделки в различ-
ных синдикатах. Мы очень комфорт-
но работаем над многими размеще-
ниями. Что касается получения ман-
датов, то тут уже, естественно,— кто 
во что горазд. Конечно, каждый ста-
рается получить мандат в конкурент-
ной борьбе, и я думаю, что эту борь-
бу мы увидим в 2017 году.
— Почему Сбербанк не участвует в 
сделках на западных рынках с 
иностранными эмитентами, как 
некоторые другие российские 
банки?
— У Sberbank CIB есть четыре зару-
бежных офиса — в Лондоне, Нью-
Йорке, Никосии и Цюрихе. До 2014 
года у нас были гораздо более агрес-
сивные планы относительно разви-
тия бизнеса за рубежом, что было 
связано с фазой роста российской 
экономики и логикой развития рос-
сийских компаний, их трансгранич-
ного и зарубежного бизнеса; многие 
из этих компаний активно планиро-
вали зарубежную экспансию. Наша 
задача состояла в сопровождении 

российских компаний, организа-
ции финансирования для них, под-
готовке сделок и так далее.

Понятно, что в 2014 году эти пла-
ны были пересмотрены. Наш подход 
тоже изменился — мы должны были 
эффективно сохранять бизнес, при-
сутствие и экспертизу. Поэтому мы не 
стремились наращивать расходы и 
внимательно отслеживаем свои тра-
ты на западном рынке. Я уверен на 
100%, что это правильная стратегия. 
Если, например, брать сделки с АЛРО-
СА и «Детским миром», наши загра-
ничные офисы активно работали с 
инвесторами. Этот опыт показал: сеть 
работает и все компетенции сохрани-
ла, связи с инвесторами работают.

Если мы поймем, что фаза рынка 
меняется, то будем оперативно реа-

гировать и менять свои планы. Не 
могу сказать, что сегодня мы видим 
огромный рынок акционерного или 
долгового финансирования в Евро-
пе, где могли бы занять существен-
ную долю. Мы не видим ни у одного 
российского банка заметного потока 
бизнеса на этом рынке, скорее это 
единичные сделки.
— В какой фазе находится россий-
ский рынок?
— Российский рынок пока слабо раз-
вит, и это совершенно очевидно. У 
нас мало качественных и, что самое 
главное, ликвидных эмитентов, мало 
более или менее ликвидных долго-
вых обязательств. Государству и участ-
никам рынка нужно развивать ин-
фраструктуру. Так, например, я при-
ветствую идею народных облигаций: 
мы создаем новый инструмент для 
населения, который помогает разви-
ваться рынку. Как он будет работать 
— другой вопрос. Сейчас появились 
и стали развиваться биржевые струк-
турные облигации. Мы в декабре сде-
лали структурную облигацию, при-
вязанную к доллару, и планируем 
предлагать рынку инструменты с 
привязкой к другим активам.

— С чем связано незначительное 
число частных инвесторов на рос-
сийском рынке?
— Прежде всего так сложилось исто-
рически: на протяжении 80 лет в Рос-
сии не было фондового рынка. Отку-
да возьмутся финансовая грамот-
ность, инвестиционная активность? 
Есть самые простые инструменты — 
например, пришел, положил деньги 
на депозит. Народ привык: купил ва-
люту — и сидишь, неважно, растет 
она или падает. Финансовая грамот-
ность не появляется сама собой, ее 
надо воспитывать со школы и зани-
маться ее повышением постоянно. 
И речь не только о гражданах, но и 
о компаниях.
— А денег в стране достаточно для 
развития рынка?
— Потребность в дополнительной 
ликвидности регулируется банка-
ми с помощью ставок, и за послед-
ний год они заметно упали. Следо-
вательно, ликвидность в системе из-
быточная — и в рублях, и в долла-
рах. Правда, с долларовой ликвид-
ностью ситуация может изменить-
ся: у компаний и банков возникнет 
потребность в валюте, а значит, и 
ставки могут отойти от нулевых зна-

чений. Впрочем, этого может и не 
произойти из-за притока иностран-
ной валюты в страну.

Так или иначе, ставки сейчас сни-
жаются. Что при этом делать людям? 
Если год назад ставка по депозитам 
превышала 10%, а многие банки с на-
чала кризиса давали и до 15%, то ны-
нешние 6–7% психологически не 
вполне комфортны. Это подвигает 
людей искать новые инструменты 
для вложения. В связи с этим, думаю, 
на рынок придут как новые, так и 
старые деньги за счет перераспреде-
ления ликвидности с рынка дешеве-
ющих депозитов. Однако в этом есть 
определенная проблема: наличие 
большого объема денег при недо-
статке финансовых инструментов не 
поможет рынку, равно как и проти-

воположная ситуация,— все должно 
быть пропорционально.
— В середине февраля аналитики 
Sberbank Investment Research вы-
пустили отчет, в котором связали 
укрепление рубля с продажей ва-
люты «Роснефтью» для расчетов с 
миноритариями «Башнефти». 
Пресс-секретарь «Роснефти» на-
звал аналитиков «клиническими 
идиотами» — Сбербанк поблаго-
дарил «высокоинтеллектуального 
и глубоко воспитанного» пресс-се-
кретаря нефтекомпании за «тон-
кие определения». Что это было?
— В соответствии с кодексом корпо-
ративной этики Сбербанка сотрудни-
ки, дающие комментарии СМИ, не-
сут ответственность за соблюдение 
требований банка, законодательства, 
а также обеспечение достоверности 
и целостности передаваемой инфор-
мации. Основной продукт аналити-
ков Sberbank Investment Research — 
отчеты для ограниченного круга кли-
ентов, как правило, профессиональ-
ных и институциональных инвесто-
ров. Аналитики в этих отчетах имеют 
право выражать свое мнение, при 
этом их работа регламентирована 

внутренними документами. В дан-
ном случае имело место предположе-
ние относительно того, по каким 
причинам мог расти курс рубля. Но 
еще раз отмечу: это было непублич-
ное высказывание — частное мне-
ние аналитика, основанное на пу-
бличной информации по данному 
вопросу. Да, журналисты иногда 
спрашивают аналитиков о том или 
ином явлении, просят прокомменти-
ровать ситуацию на рынке, но это 
совсем другой продукт: такой ком-
ментарий, конечно, основывается на 
той же работе и тех же материалах, но 
имеет существенные отличия.
— То есть, когда аналитики дают 
публичные комментарии, они 
подвергаются цензуре?
— Понятие «цензура» неприменимо 
к финансовым институтам, и в дан-
ном случае речь идет не о цензуре, а о 
классической работе любой пресс-
службы. При официальных запросах 
прессы выверяются формулировки, в 
том числе принимается во внимание 
и тот факт, что некоторые наши кол-
леги очень остро реагируют на лю-
бые упоминания их компаний.

Интервью взял  
Максим Буйлов

«Падение прекратилось,  
Россия вышла из рецессии, но роста нет»
Глава Sberbank CIB Игорь Буланцев о лимитах, джентльменских соглашениях и финансовой грамотности

В 2016 году иностранные банки, которые 
сократили лимиты на Россию, обнаружили, 
что риски уменьшились

Джентльменские договоренности есть 
на всех рынках, мы взаимодействуем 
с крупнейшими игроками

Год назад ставка по депозитам превышала 
10%, нынешние 6–7% психологически 
не вполне комфортны

C O M P A N Y  P R O F I L E S B E R B A N K  C I B

Корпоративно-инвестиционный блок CIB создан в январе 2012 года в результате 
интеграции Сбербанка и «Тройки Диалог», с 8 октября того же года работает под 
брендом Sberbank CIB. Ключевыми направлениями являются корпоративное кредито-
вание, документарный бизнес, инвестиционно-банковские услуги, торговые операции 
с ценными бумагами и собственные инвестиции. К концу 2016 года клиентами блока 
были 5714 юрлиц, а объем кредитного портфеля по крупнейшим из них составлял 
$124 млрд. Собственные офисы находятся в Москве, Нью-Йорке, Лондоне и Никосии 
(Кипр). Обслуживание также возможно в 14 территориальных банках Сбербанка по 
России и его дочерних предприятиях — Sberbank (Switzerland) AG, Sberbank Europe AG 
и DenizBank (Турция). Согласно Thomson Reuters, в 2016 году банк стал вторым в России 
по акционерному капиталу ($531 млн, или 17,1%) и третьим — по инвестиционно-бан-
ковским гонорарам ($36,6 млн, или 10,4%) и заемному капиталу ($2,2 млрд, или 5,3%).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б У Л А Н Ц Е В  И Г О Р Ь  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 9 июля 1969 года в городе Коломна (Московская область). Окончил МГТУ 
имени Баумана и Финансовую академию при правительстве РФ по специальности 
«финансы и кредит». Имеет степень Global Executive MBA бизнес-школы IESE.

С 1995 по 1998 год работал в банке «Российский кредит», где прошел путь 
от менеджера до начальника отдела. С 1998 по 2003 год занимал позицию старшего 
вице-президента Гута-банка, где курировал блоки «Торговые операции и управление 
активами клиентов» и «Корпоративные финансы». С 2003 года на должности первого 
зампреда правления Оргрэсбанка (сейчас Нордеа-банк), отвечал за стратегическое 
развитие банка и курировал работу бизнес-подразделений. С 2009 года — предсе-
датель правления Нордеа-банка. Присоединился к команде Sberbank CIB в феврале 
2016 года в качестве вице-президента — директора департамента клиентского ме-
неджмента. В августе 2016 года назначен на должность и. о. руководителя, с января 
2017 года является руководителем Sberbank CIB.
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В первых четвертьфинальных матчах футбольной Лиги чемпионов 
«Ювентус» принимает «Барселону», а «Боруссия» — «Монако»

ТЕННИС

Сеанс одновременной победы
Дарья Касаткина и Анастасия Павлюченкова выиграли два титула в один день

Минувшее воскресенье оказалось 
крайне успешным для российского 
женского тенниса. Сначала Дарья Ка-
саткина завоевала свой первый титул 
на турнире в Чарлстоне, а затем Анаста-
сия Павлюченкова уже в четвертый раз 
за карьеру победила на турнире в Мон-
террее, обыграв в финале лидера миро-
вого рейтинга немку Анжелик Кербер. 
Подобного дубля в течение одной неде-
ли российские спортсменки добились 
в десятый раз, но впервые с 2014 года.

оследний месяц в календаре 
Женской теннисной ассоциации (WTA) по-
лучился для российских теннисисток чрез-
вычайно удачным. Более того, по нынешним 
временам их достижения можно назвать экс-
траординарными. Всего за четыре недели за-
воевано три титула — на один больше, чем за 
весь прошлый год. Сначала в финале круп-
нейшего турнира в Индиан-Уэллсе Елена Вес-
нина обыграла Светлану Кузнецову, а теперь 
на далеко не самых последних состязаниях 
в Чарлстоне и Монтеррее отличились Дарья 
Касаткина и Анастасия Павлюченкова.

Чарлстонский Volvo Car Open — единст-
венный турнир в календаре WTA Tour, ко-
торый проводится на так называемом зеле-
ном грунте. Это покрытие широко исполь-
зуется исключительно в Северной Амери-
ке и по сравнению с обычным европейским 
красным грунтом считается более быстрым. 
В свое время в Чарлстоне побеждало нема-

ло знаменитостей, в том числе Мартина На-
вратилова, Штеффи Граф и Серена Уильямс. 
Но в этом году явного фаворита было на-
звать трудно, поскольку посеянная под пер-
вым номером девятая ракетка мира амери-
канка Мэдисон Кис начала сезон с большим 
запозданием и пока ничего существенного 
не добилась, а британка Джоанна Конта по-
сле своей победы на Miami Open снялась, со-
славшись на травму плеча.

Наверное, перед стартом можно было по-
ставить на экс первых ракеток мира Винус 
Уильямс и датчанку Каролин Возняцки, побе-
ждавших в Чарлстоне соответственно в 2004 
и 2011 годах. И даже на двукратную (2011, 
2016) финалистку Елену Веснину, но никак не 
на Дарью Касаткину. Дело в том, что у 19-лет-
ней теннисистки из Тольятти, которая тре-
нируется в Братиславе у словака Владимира 
Платеника, дела в последние недели склады-
вались безрадостно. Проводя в профессио-
нальном туре второй год, считающийся чрез-
вычайно сложным для всех молодых игро-
ков, которым после всплеска в первом сезоне 
приходится подтверждать свой класс, Касат-
кина начиная с четвертьфинала турнира в До-
хе проиграла четыре матча подряд и с 27-го 
места в рейтинге опустилась в пятый десяток.

Однако в Чарлстоне победительница 
юниорского Roland Garros 2014 года внезап-
но преобразилась. Набрав хорошую форму, 
она одержала шесть побед, в том числе над 
олимпийской чемпионкой Рио-де-Жанейро 
Моникой Пуиг из Пуэрто-Рико. В последнем 
же матче в соперницы ей досталась ровесни-
ца Елена Остапенко из Латвии. Это был пер-
вый с 2009 года финал WTA Tour, в котором 
сошлись два тинейджера, но борьбы между 
хорошо знакомыми соперницами не полу-
чилось. После тяжелейшего матча против 
полуфиналистки Australian Open нынеш-
него года хорватки Мирьяны Лучич-Барони 
у Остапенко просто не осталось сил, и Касат-
кина всего за 66 минут завоевала первый за 
карьеру титул, уверенно победив — 6:3, 6:1.

«Конечно, несколько турниров на хар-
де сложились для меня не слишком удачно. 
Я переживала и в некоторой степени подра-
стеряла уверенность,— рассказала Дарья Ка-

саткина 
”
Ъ“.— Но после этого мы с моей ко-

мандой немного пересмотрели концепцию 
подготовки и внесли в нее определенные из-
менения. Еще за несколько дней до турнира 
в Индиан-Уэллсе я начала очень усердно за-
ниматься физической подготовкой. Это про-
должалось около двух недель и в Чарлстоне, 
безусловно, сыграло положительную роль. 
К тому же я наконец-то играла на своем лю-
бимом покрытии — грунте. И очень рада, 
что смогла показать хороший теннис».

Предстартовый расклад турнира Abierto 
GNP Seguros в мексиканском Монтеррее, 
проводившегося на харде, был другим. 

Там главными претендентками на победу 
априори считались первая ракетка мира 
Анжелик Кербер и Анастасия Павлюченко-
ва, которая ранее успела выиграть на кор-
тах Sierra Madre Tennis Club три титула — 
в 2010, 2011 и 2013 годах.

Кстати, сама теннисистка затруднилась 
объяснить 

”
Ъ“, почему в Монтеррее ей, как 

правило, удается показывать высокие ре-
зультаты. «Получается так, что я приезжаю 
сюда в неплохой форме. Точно так же было 
и сейчас, хотя после четвертьфинала в Инди-
ан-Уэллсе пройти далеко по сетке в Майами 
мне не удалось»,— сказала Павлюченкова.

Анжелик Кербер является для россий-
ской теннисистки далеко не самой удобной 
соперницей: из восьми предыдущих встреч 
пять оказались за немкой, которая не проиг-
рывала Анастасии Павлюченковой с побед-
ного для нее турнира в Париже 2014 года. 
«Самым сложным в этом финале было атако-
вать с начала до конца, поскольку уже после 
первого сета мне показалось, что сил уже не 
остается,— призналась россиянка.— Самая 
сильная сторона Кербер состоит в том, что 
она практически не ошибается, но мне все-
таки удалось переиграть ее за счет своей аг-
рессивности и неплохой подачи, хотя физи-
чески было очень тяжело».

Раньше Анастасии Павлюченковой никог-
да не удавалось побеждать первых ракеток 
мира, но в данном случае она полностью вла-
дела инициативой, выиграв ударами навы-
лет 49 очков против всего лишь 14 у соперни-
цы, и победила — 6:4, 2:6, 6:1. Этот ее успех так 
же, как и выход в четвертьфинал Australian 
Open, связан с именем бельгийского трене-
ра Симона Гоффена, который сотрудничает 
с россиянкой с ноября прошлого года. По сло-
вам Павлюченковой, она очень довольна ра-
ботой с молодым специалистом, который по-
могает ей подтягивать все компоненты игры, 
фитнес и психологическую подготовку.

Остается добавить, что подобного дубля 
в течение одной недели российские тенни-
систки добились в десятый раз, но впервые 
с 2014 года (см. справку). Кроме того, Касат-
кина и Павлюченкова попали в предвари-
тельный состав сборной России на матч Куб-
ка федерации против команды Бельгии 22–
23 апреля в Москве. На кону там будет сто-
ять место в Мировой группе — и пока не вид-
но причин, по которым капитан россиянок 
Анастасия Мыскина должна отказаться от 
услуг двух теннисисток, поймавших побед-
ную волну.

Евгений Федяков

Краснодарский «Локомотив-Ку-
бань» обыграл в гостях УНИКС со 
счетом 83:77 и сохранил шансы 
на третье место по итогам регу-
лярного первенства Единой ли-
ги ВТБ. Правда, тут далеко не 
все зависит от подопечных Са-
ши Обрадовича. Чтобы поднять-
ся в топ-3 и таким образом избе-
жать досрочной встречи с ЦСКА 
в play-off, «Локомотиву» нужно 
надеяться, что «Химки» все же 
допустят в оставшихся матчах 
осечку.

НИКС и «Локомотив-Кубань» 
подошли к вчерашней очной встре-
че с разной мотивацией. Для казан-
цев эта игра была не более чем репе-

тицией вполне вероятного проти-
востояния с краснодарцами в пер-
вом раунде play-off (ниже пятого ме-
ста УНИКС уже не опустится, а шанс 
на то, чтобы подняться на четвертое 
и получить в четвертьфинале преи-
мущество своей площадки, мизер-
ный). А вот у «Локомотива» все еще 
сохранялись шансы запрыгнуть 
в топ-3 регулярного первенства. Что-
бы потеснить с третьего места «Хим-
ки», краснодарцам нужно выигры-
вать все оставшиеся матчи и надеять-
ся, что химчане при этом хотя бы раз 
оступятся. Это при том, что с топами 
подмосковная команда до конца ре-
гулярного первенства играть уже не 
будет. Но, несмотря на это, отказы-
ваться от того, чтобы попробовать 
зацепить возможность разойтись 
с ЦСКА в полуфинале play-off, подо-

печные Саши Обрадовича не соби-
рались. Да и самого тренера не по-
няли бы, если бы практически сразу 
после того, как президент «Локомо-
тива-Кубани» Андрей Ведищев про-
длил с ним контракт еще на три сезо-
на, его команда не показала макси-
мальной воли к достижению резуль-
тата. «В лице нашего тренера мы по-
лучаем стабильность в преддверии 
комплектования команды на следу-
ющие сезоны и связываем с трене-
ром большие надежды»,— призна-
вался господин Ведищев.

И с настроем, и с игрой у «Локомо-
тива» во вчерашней встрече все бы-
ло нормально. Даже учитывая, что 
УНИКС, который никак не может 
занести себе текущий сезон в актив 
(предпоследнее место в Евролиге то-
му подтверждение), смотрелся очень 

солидно. Кит Лэнгфорд и Хоакин Ко-
лом были в ударе и умудрились на 
двоих набрать 40 очков. Еще дюжи-
ну баллов на свой счет записал Лэтэ-
виус Уильямс. Всего на трех лидеров 
пришлись почти 70% точных попада-
ний УНИКСа.

И в этом и была, как оказалось, 
главная проблема хозяев. Ведь уже 
к концу третьей четверти стало оче-
видно: лидеры УНИКСа, почти не 
покидавшие площадку, здорово 
устали. И тут же игра, до того про-
ходившая в режиме качелей, пош-
ла по плану гостей. «Локомотив», ко-
торый традиционно очень неплохо 
защищается, вчера получал больше, 
чем следовало бы, возможностей для 
легких бросков. К тому же игрокам 
УНИКСа все никак не удавалось по-
нять, кого, собственно, следует дер-

жать особенно плотно. Стоило при-
хватить, скажем, Тейлора Рочести, 
как начинал стрелять Райан Брок-
хофф. Прижимали австралийца — 
его место занимал Мэтт Дженнинг. 
Ну а с центром «Локомотива» Яном 
Вуюкасом (за матч он набрал 21 оч-

ко) хозяева не могли справиться да-
же совместными усилиями.

В результате «Локомотив» побе-
дил и продолжил погоню за «Химка-
ми». УНИКС же теперь спокойно мо-
жет готовиться к участию в play-off.

Арнольд Кабанов

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Локомотив» остался в пути
Краснодарцы продолжают борьбу за третье место

П

19-летняя Дарья Касаткина 
(на  фото слева) выиграла в Чарл-
стоне свой первый титул за карье-
ру, а 25-летняя Анастасия Павлю-
ченкова в Монтеррее — девятый   
ФОТО AP, RAFAEL VELEZ/HG PROMOTERS

Десять дублей российских теннисисток в течение одной недели 
на турнирах WTA Tour
Год Неделя Турниры Призовой фонд Чемпионки
2003 29.09 — 05.10 Москва, Токио $1,3 млн, 170 тыс. Анастасия Мыскина, Мария Шарапова

2004 23.08 — 28.08 Нью-Хейвен, Форест-Хиллз $585 тыс., $65 тыс. Елена Бовина, Елена Лиховцева

2004 27.09 — 03.10 Хасселт, Сеул $170 тыс., $140 тыс. Елена Дементьева, Мария Шарапова

2005 19.09 — 25.09 Пекин, Калькутта $585 тыс., $170 тыс. Мария Кириленко, Анастасия Мыскина

2008 11.08 — 17.08 Пекин (ОИ)*, Цинциннати –, $175 тыс. Елена Дементьева, Надежда Петрова

2008 15.09 — 21.09 Токио, Гуанчжоу $1,34 млн, $175 тыс. Динара Сафина, Вера Звонарева

2010 8.02 — 14.02 Париж, Паттайя $700 тыс., $220 тыс. Елена Дементьева, Вера Звонарева

2010 20.09 — 26.09 Сеул, Ташкент $220 тыс., $220 тыс. Алиса Клейбанова, Алла Кудрявцева

2014 27.01 — 02.02 Париж, Паттайя $710 тыс., $250 тыс. Анастасия Павлюченкова, Екатерина Макарова

2017 03.04 — 09.04 Чарлстон, Монтеррей $776 тыс., $250 тыс. Дарья Касаткина, Анастасия Павлюченкова

*Турнир не входил в календарь WTA Tour.

Теннисные рейтинги
Рейтинг WTA
1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 7335 очков. 2 (2). Серена Уильямс (США) — 7010. 3 (3). Каролина Плишкова (Чехия) — 6020. 4 
(4). Доминика Цибулкова (Словакия) — 5065. 5 (5). Симона Халеп (Румыния) — 5022. 6 (6). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4790. 
7 (7). Джоанна Конта (Великобритания) — 4330. 8 (8). Агнешка Радваньска (Польша) — 4290. 9 (9). Светлана Кузнецова (Рос-
сия) — 4025. 10 (11). Мэдисон Кис (США) — 3857. 11 (12). Каролина Возняцки (Дания) — 3850. 12 (10). Винус Уильямс (США) — 
3811. 13 (13). Элина Свитолина (Украина) — 3740. 14 (15). Петра Квитова (Чехия) — 3030. 15 (14). Елена Веснина (Россия) — 
2925. 16 (16). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 2475. 17 (17). Саманта Стосур (Австралия) — 2120. 18 (18). Барбора 
Стрицова (Чехия) — 2080. 19 (19). Кристина Младенович (Франция) — 2080. 20 (21). Кики Бертенс (Нидерланды) — 1929… 29 
(42). Дарья Касаткина — 1630... 44 (45). Екатерина Макарова — 1250... 76 (78). Наталья Вихлянцева — 775… 78 (80). 
Евгения Родина — 773... 89 (86). Екатерина Александрова — 680… 92 (93). Ирина Хромачева (все — Россия) — 665.

Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 11 960 очков. 2 (2). Новак Джокович (Сербия) — 7915. 3 (3). Станислас Вавринка (Швейца-
рия) — 5785. 4 (4). Роджер Федерер (Швейцария) — 5305. 5 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 4735. 6 (6). Милош Раонич (Канада) — 
4345. 6 (10). 7 (7). Кеи Нисикори (Япония) — 4310. 8 (8). Марин Чилич (Хорватия) — 3385. 9 (9). Доминик Тим (Австрия) — 3385. 10 (10). 
Жо-Вильфрид Тсонга — 3265. 11 (11). Гаэль Монфис (оба — Франция) — 3010. 12 (12). Григор Димитров (Болгария) — 2880. 13 (13). 
Томаш Бердых (Чехия) — 2790. 14 (14). Давид Гоффен (Бельгия) — 2705. 15 (16). Ник Кириос (Австралия) — 2425. 16 (15). Джек Сок 
(США) — 2405. 17 (17). Люка Пуйе (Франция) — 2376. 18 (18). Роберто Баутиста Агут — 2190. 19 (19). Пабло Карреньо Буста (оба — 
Испания) — 2025. 20 (20). Александр Зверев (Германия) — 2005... 52 (55). Карен Хачанов — 877... 61 (63). Даниил Медведев — 
789... 71 (74). Андрей Кузнецов — 690... 88 (88). Михаил Южный — 624... 99 (103). Евгений Донской (все — Россия) — 570.

В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Теннисные турниры недели
Турнир WTA в Чарлстоне (США).  
Призовой фонд — $710,9 тыс.
Финал. Дарья Касаткина (Россия)—Елена Остапенко 
(Латвия, 1) 6:3, 6:1.

Турнир WTA в Монтеррее (Мексика).  
Призовой фонд — $226,8 тыс.
Финал. Анастасия Павлюченкова (Россия, 16)—Анжелик 
Кербер (Германия, 1) 6:4, 2:6, 6:1.

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Испании
31-й тур. «Лас-Пальмас»—«Бетис» 4:1 (Висенте Го-
мес, 44; Боатенг, 49; Виера, 62; Хесе, 83 (пен.)-На-
варро, 88). Положение команд. 1. «Реал» — 72 оч-
ка (после 30 матчей). 2. «Барселона» — 69. 3. «Атле-
тико» — 62. 4. «Севилья» — 61. 5. «Вильярреал» — 54.

Чемпионат Италии

31-й тур. «Лацио»—«Наполи» 0:3 (Хосе Кальехон, 
25; Инсинье, 51, 90+2). Положение команд. 1. 

«Ювентус» — 77 очков. 2. «Рома» — 71. 3. «Наполи» — 
67. 4. «Лацио» — 60. 5. «Аталанта» — 59.

Чемпионат Франции

32-й тур. ПСЖ—«Генгам» 4:0 (Ди Мария, 56; Кава-
ни, 60, 70; Матюиди, 90+2). Положение команд. 
1. «Монако» — 74 очка (после 31 матча). 2. ПСЖ — 71 
(31). 3. «Ницца» — 70. 4. «Лион» — 54. 5. «Бордо» — 49.

Чемпионат России. 22-й тур

«Томь»—«Рубин» 2:2 (Пугин, 13; Соболев, 83 — Ле-
стьенн, 47 (пен.), 79). «Урал»—«Оренбург» 2:0 (Иль-
ин, 26; Лунгу, 90).

У
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КУБОК ГАГАРИНА

«Металлург» пошел 
по чемпионскому графику
Магнитогорцы выиграли второй матч финала

Магнитогорский «Металлург» сравнял 
счет в финальной серии play-off Кон-
тинентальной хоккейной лиги (КХЛ). 
Во втором матче на своей площадке 
уральцы победили СКА — 3:1. Теперь 
команды переезжают в Санкт-Петер-
бург и встретятся 12 апреля.

роиграв первый матч финала 
play-off, «Металлург» оказался в штатной 
для себя ситуации. Ничего экстраординар-
ного не произошло. В золотые сезоны он 
начинал решающие серии даже еще хуже: 
ЦСКА в прошлом году «Металлург» уступил 
со счетом 1:5, а пражскому «Льву» в 2014-м 
— 0:3. А со СКА в стартовом противостоя-
нии «сталевары» сражались на равных. Так 
что повода сомневаться в собственных си-
лах у них совсем вроде бы не было. Стар-
товали, что называется, по чемпионскому 
графику.

Да, с одной стороны, уральцам не уда-
лось сдержать ударное звено армейцев во 
главе с центральным нападающим Вади-
мом Шипачевым, которое забросило три 
шайбы из пяти. Однако и первая пятер-
ка «Металлурга» ответила симметрично. В 
принципе обе команды решили персональ-
но против лидеров соперника не играть, 
тем более что главный тренер «Металлурга» 
Илья Воробьев нередко выпускает своих 
лучших хоккеистов вне очереди — в част-
ности, на вбрасывания в чужой зоне. Хотя, 
по признанию петербуржцев, у них есть се-
кретный план противодействия Сергею Мо-
зякину и компании, полностью нейтрали-
зовать таких мастеров, как показывает пра-
ктика, действительно нереально. Это отно-
сится и к Шипачеву с партнерами.

Не исключено, что частью установки по 
нейтрализации звена Яна Коваржа явля-

ется предельно жесткая игра. Финалисты 
Кубка Гагарина-2017 вообще сразу же за-
грузили работой спортивно-дисциплинар-

ный комитет КХЛ. Уже в день второй встре-
чи стало известно, что лига решила нака-
зать матчем-штрафом еще и финского на-
падающего «Магнитки» Томми Санталу за 
удар клюшкой. Ранее, напомним, подоб-
ным санкциям подверглись армейцы Илья 
Ковальчук, Шипачев и Оскар Осала из «Ме-

таллурга». А в итоге команды набрали 112 
штрафных минут!

Впрочем, все «штрафники» приняли 
участие в следующей игре. Изменения в 
составах были несущественные. Место в 
воротах армейцев вновь занял 21-летний 
Игорь Шестеркин, номинально запасной 

вратарь клуба. У хозяев, естественно, иг-
рал Василий Кошечкин, который проводил 
100-й матч в Кубке Гагарина.

Первый период завершился вничью 1:1, 
притом что по броскам подавляющее пре-
восходство было у гостей — 17:2. Оппонен-
ты по разу реализовали большинство: сна-
чала это сделал Коварж, а затем Шипачев. 
Любопытно, что в обоих случаях отличился 
Мозякин — он заработал удаление для сво-
ей команды и удалился сам. Но «Магнитка» 
пережила еще две тяжелые минуты в мень-
шинстве, когда шайба дважды попадала в 
каркас ворот Кошечкина.

Во втором периоде армейцы вновь зна-
чительно перебросали соперника — 28:10, 
а уральцы продолжали испытывать судь-
бу и хватать удаления. Кошечкин трудился 
в поте лица. Постепенно страсти опять на-
калились до предела. В постоянном обме-
не силовыми приемами и тумаками осо-
бенно доставалось все тому же Коваржу, но 
и чех отвечал ударом на удар. Удивительно 
даже, как на этот раз обошлось без дисци-
плинарных штрафов. А под занавес пери-
ода произошло маленькое чудо на льду — 
«Металлург» забил в меньшинстве. Это на-
падающий четвертого звена Владислав Ка-
летник сбегал в контратаку и добил шай-
бу после броска Осалы. Как выяснилось по-
зже, именно ему суждено было стать наря-
ду с юбиляром Кошечкиным главным геро-
ем этого матча.

В начале третьего отрезка встречи хозя-
ева создали несколько опасных моментов, 
но прежде всего, конечно, сосредоточились 
на обороне собственных рубежей. В резуль-
тате дело дошло до нервной концовки — ар-
мейцы заменили вратаря шестым полевым 
игроком. Вот только Кошечкин по-преж-
нему был непробиваем. На трибунах даже 
мелькнул плакат со словами «Вася, мы за то-
бой как за каменной стеной». Окончательно 
же напряжение снял Сантала, поразивший 
пустые ворота СКА на 59-й минуте.

Александр Ильин

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Кирсан Илюмжинов 
сделал 
компромиссный ход
Глава FIDE помирился 
с президентским советом

Конфликтная ситуация, которая 
возникла в конце марта в Между-
народной шахматной федерации 
(FIDE), анонсировавшей отстав-
ку президента Кирсана Илюмжи-
нова вопреки его собственному 
мнению, разрешилась компро-
миссом. Внеочередной прези-
дентский совет FIDE, члены ко-
торого ранее фактически давали 
понять, что считают уход госпо-
дина Илюмжинова целесообраз-
ным, согласился, что он остается 
главой организации, при этом от-
зывая заявление о возвращении 
себе части полномочий, отдан-
ных ранее первому вице-прези-
денту структуры Георгиосу Ма-
кропулосу.

Афинах вчера состоялось 
второе за две недели заседание выс-
шего органа Международной шах-
матной федерации — президентско-
го совета. Необходимость в нем поя-
вилась из-за того, что случилось на 
заседании предыдущем, после кото-
рого FIDE опубликовала официаль-
ный пресс-релиз, где говорилось, 
что руководивший организаци-
ей с 1995 года Кирсан Илюмжинов 
ушел в отставку. Господин Илюмжи-
нов тут же опроверг новость, объ-
яснив ее появление «кулуарными 
разговорами» и «провокацией» со 
стороны прежде всего Федерации 
шахмат США, но она довольно дол-
го оставалась на главной странице 
сайта федерации. А вскоре стало яс-
но, что и внутри FIDE у него возни-
кла серьезная оппозиция. Сразу два 
высокопоставленных функционе-
ра структуры — занимающий долж-
ность заместителя президента фе-
дерации Георгиос Макропулос и ру-
ководитель ее европейского конти-
нентального подразделения Зураб 
Азмайпарашвили — обнародовали 
открытые письма. В них чиновни-
ки давали понять, что считают заяв-
ления Кирсана Илюмжинова об от-
ставке легитимными, а его деятель-
ность на посту президента — неэф-
фективной.

Ответом господина Илюмжино-
ва было сделанное в конце прошлой 

недели заявление. Кирсан Илюмжи-
нов сообщил, что отменяет «приоста-
новку своих полномочий на посту 
главы FIDE». Речь шла о части полно-
мочий в административной, юриди-
ческой и финансовой сферах, кото-
рые в декабре 2015 года он передал 
тогда занимавшему вице-президент-
скую должность Георгиосу Макропу-
лосу, чей статус в результате серьезно 
повысился. Причиной, заставившей 
Кирсана Илюмжинова пойти на та-
кой шаг, было его попадание в санк-
ционный список Минфина США.

Вчерашнее заседание президент-
ского совета, однако, положило ко-
нец уже превратившемуся во вполне 
очевидное противостоянию. По его 
итогам FIDE выпустила пресс-релиз, 
в котором сказано: 26 марта никто 
из членов органа «не призывал к от-
ставке» Кирсана Илюмжинова, кото-
рый, в свою очередь, допустил «эмо-
циональные» высказывания. Таким 
образом, верхушка федерации под-
твердила, что не собирается пытать-
ся лишить господина Илюмжинова 
поста — по крайней мере до очеред-
ных выборов, назначенных на ко-
нец 2018 года.

При этом навстречу оппозиции 
пошел и Кирсан Илюмжинов. В 
пресс-релизе сказано, что он анну-
лировал заявление о возврате пол-
номочий. Иными словами, Георгиос 
Макропулос также сберег приобре-
тенный в декабре 2015 года статус.

В FIDE проинформировали: на за-
седании было решено, что во избежа-
ние новых скандалов «заявления от 
имени федерации или ее представи-
телей не могут быть сделаны без пред-
варительного одобрения секретариа-
том». А источник 

”
Ъ“, знакомый с хо-

дом президентского совета, оценил 
его исход «скорее как успех Кирсана 
Илюмжинова, нежели поражение». 
По его словам, господину Илюмжи-
нову «в какой-то момент действитель-
но грозили сложности», но «предпри-
няв дипломатические усилия и во-
время проявив жесткость, он угрозу 
ликвидировал». Интрига, добавил со-
беседник 

”
Ъ“, заключается в том, захо-

чет ли Кирсан Илюмжинов, учитывая 
возникший расклад, снова претендо-
вать на пост президента в 2018 году.

Алексей Доспехов

НХЛ

Россия нацелилась на Кубок Стэнли
В клубах-фаворитах есть несколько отечественных хоккеистов

Завершившийся регуляр-
ный чемпионат НХЛ можно 
считать очень успешным 
для российских хоккеи-
стов. Нескольким из них 
удалось высоко забраться 
в бомбардирской и снай-
перской гонках, а пре-
красные показатели вра-
таря Сергея Бобровского 
сулят ему приз лучше-
му вратарю сезона. При 
этом практически все клу-
бы, в которых россияне 
на первых ролях, вышли 
в play-off, а некоторые вы-
глядят явными претенден-
тами на Кубок Стэнли.

лавными итогами и циф-
рами этого регулярного чем-
пионата, с точки зрения се-
вероамериканских обозре-
вателей, были, конечно, 
итоги, к России отношения 
не имеющие. Это, напри-
мер, 100 очков, которые на-
брал новый гений канадско-
го хоккея Коннор Макдэвид 
из «Эдмонтон Ойлерс» и ко-
торые позволили ему, в бук-
вальном смысле вчераш-
нему тинейджеру (20 Мак-
дэвиду исполнилось в ян-
варе), взять звание перво-
го бомбардира. Или 25 лет 
— на столько растянулась 
серия попаданий «Детройт 
Ред Уингс» в play-off, вели-
кая по меркам американ-
ского спорта серия, прервав-
шаяся сейчас — как раз тог-
да, когда детройтцы проща-
лись со своим легендарным 
стадионом Joe Louis Arena. 
Но российская составляю-
щая в нынешней регуляр-
ке тоже, безусловно, была 
очень весомой.

В ней сыграли 40 отечест-
венных хоккеистов, и боль-
шинство из них было замет-
но на льду. Поводы говорить 
о себе давали солидно де-
бютировавшие в НХЛ Иван 
Проворов и Никита Зайцев, 
сразу же превратившиеся в 
ведущих защитников «Фи-
ладельфия Флайерс» и «То-
ронто Мейпл Лифс»; солид-
но вернувшийся в лигу из 
КХЛ Александр Радулов, с хо-
ду ставший мотором «Мон-

реаль Канадиенс»; закрепив-
шийся в статусе голкипера 
номер один «Тампа-Бей Лай-
тнинг» Андрей Василевский. 
Отличной иллюстрацией си-
лы представляющего Россию 
в НХЛ отряда могут служить 
бомбардирский и снайпер-

ский топы. Два игрока — Ни-
кита Кучеров из «Тампа-Бей 
Лайтнинг» и Владимир Та-
расенко из «Сент-Луис Блюз» 
— в десятке набравших наи-
большее количество очков, 
четверо — плюс Артемий Па-
нарин из «Чикаго Блэкхокс» 

и Евгений Малкин из «Питс-
бург Пингвинс» — в двадцат-
ке. Причем Малкин наверня-
ка был бы где-то рядышком 
с Макдэвидом, если бы не 
травмы, лишившие его чет-
верти матчей в календаре 
чемпионата.

В снайперской гонке по-
хожая картина. Кучеров с 40 
голами — второй за лиде-
ром Сидни Кросби из «Питс-
бург Пингвинс», поблизости 
от него — Тарасенко. А в топ-
20 — еще Малкин с Алексан-
дром Овечкиным, который 

шайб по своим собственным 
меркам забросил, правда, 
маловато — 33 против, ска-
жем, 50 год назад. Впрочем, 
покорение по ходу первен-
ства знакового рубежа в ты-
сячу набранных в НХЛ очков 
было для Овечкина, видимо, 

неплохой компенсацией за 
потерю привычного титула 
короля снайперов.

Но еще круче тех, кто отве-
чает за то, чтобы команда за-
бивала голы, выступил в этом 
сезоне российский игрок, от-
вечающий за то, чтобы она их 

не пропускала. Взлет «Колум-
бус Блю Джекетс» во многом 
обеспечен надежной игрой 
Сергея Бобровского, а его ста-
тистические показатели (пер-
вый по количеству шайб, вле-
тавших в ворота в среднем за 
игру,— 2,06, а также по про-
центу отраженных бросков 
— 93,2%) наводят на мысль о 
плывущем в руки втором в 
карьере трофее для лучшего 
голкипера НХЛ.

Существует и более яркая 
иллюстрация достижений 
хоккеистов из России. Если 
поделить все клубы НХЛ на 
те, в которых их нет или они 
не являются ключевыми фи-
гурами, и те, которые в значи-
тельной степени зависят от 
россиян, то окажется, что сре-
ди пролетевших мимо play-
off, пожалуй, только один 
из второй категории. Это — 
«Тампа» Кучерова и Василев-
ского, не сумевшая зацепить-
ся за участие в Кубке Стэнли, 
хотя оно было совсем близ-
ко. Остальные — «Вашинг-
тон», «Питсбург», «Монреаль», 
«Сент-Луис», «Колумбус», «Чи-
каго» — зацепились. Вернее, 
не просто зацепились, а хо-
рошими результатами в ре-
гулярке наработали на фаво-
ритский ранг. В котировках 
William Hill «Вашингтон» вче-
ра был первым, «Чикаго» — 
вторым, «Питсбург» — треть-
им, «Колумбус» — четвертым.

В таком раскладе можно 
разглядеть и неприятный 
момент, связанный с фран-
цузско-немецким чемпио-
натом мира, на котором без 
свободных от клубных обя-
зательств звездных энхаэ-
ловцев шансы сборной Рос-
сии будут, разумеется, от-
нюдь не такими высокими, 
как с ними. Однако в дан-
ном случае он не слишком 
актуален. В этом году миро-
вое первенство, начинаю-
щееся 5 мая, и старт play-off 
НХЛ разнесены так далеко, 
что нет никаких сомнений: 
сборная обязательно до-
ждется усиления. Тем более 
что жестокая сетка уже в пер-
вом раунде свела, допустим, 
«Питсбург» с «Колумбусом», а 
«Вашингтон» с «Торонто».

Алексей Доспехов

Заключительные 
матчи регулярного 
чемпионата НХЛ
«Детройт»—«Нью-Джерси» 4:1. «Тампа-
Бей»—«Буффало» 4:2 (Наместников, 
0+1, Кучеров, 0+1, Василевский (все 
— «Тампа-Бей») отразил 26 бросков из 
28). «Нью-Йорк Айлендерс»—«Оттава» 
4:2. «Сент-Луис»—«Колорадо» 3:2 (Та-
расенко, 1+0, Барбашев (все — «Сент-
Луис»), 0+1). «Торонто»—«Колумбус» 
2:3. «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Питсбург» 
3:2. «Филадельфия»—«Каролина» 3:4 
(буллиты; Проворов («Филадель-
фия»), 0+1). «Вашингтон»—«Флорида» 
0:2. «Анахайм»—«Лос-Анджелес» 4:3 
(овертайм). «Эдмонтон»—«Ванкувер» 
5:2 (Голдобин, 1+0, Трямкин (оба — 
«Ванкувер»), 1+0).

Лучшие бомбардиры  
регулярного чемпионата
Игрок М Г П О
1.Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 82 30 70 100

2.Сидни Кросби («Питсбург») 75 44 45 89

3.Патрик Кейн («Чикаго») 82 34 55 89

4.Никлас Бэкстрём 82 23 63 86 
(«Вашингтон»)

5.Никита Кучеров («Тампа») 74 40 45 85…

10. Владимир Тарасенко 82 39 36 75 
(«Сент-Луис»)

11. Артемий Панарин («Чикаго») 82 31 43 74…

14. Евгений Малкин 62 33 39 72… 
(«Питсбург»)

21. Александр Овечкин 82 33 36 69 
(«Вашингтон»)

Голкипер «Металлурга» Василий 
Кошечкин во втором матче против 
СКА отразил 43 из 44 бросков  
соперников ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Отличной иллюстрацией силы представляющего 
Россию в НХЛ отряда могут служить бомбардир-
ский и снайперский топы

B
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Итоговая турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион
 В ПО П Ш О
1. «Монреаль» 47 9 26 223:198 103

2. «Оттава» 44 10 28 206:210 98

3. «Торонто» 44 7 31 232:209 95

4. «Бостон» 40 15 27 250:234 95

5. «Тампа-Бей» 42 10 30 230:224 94

6. «Флорида» 35 11 36 205:231 81

7. «Детройт» 33 13 36 198:244 79

8. «Буффало» 33 12 37 199:231 78

Дивизион Метрополитен
1. «Вашингтон» 55 8 19 261:177 118

2. «Питсбург» 50 11 21 278:229 111

3. «Колумбус» 50 8 24 247:193 108

4. «Нью-Йорк 48 6 28 253:216 102 
Рейнджерс»
5. «Нью-Йорк 41 12 29 239:238 94 
Айлендерс»

6. «Филадельфия» 39 10 33 212:231 88

7. «Каролина» 36 15 31 212:230 87

8. «Нью-Джерси»» 28 14 40 180:241 70

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
 В ПО П Ш О
1. «Чикаго» 50 9 23 240:212 109

2. «Миннесота» 49 8 25 263:206 106

3. «Сент-Луис» 46 7 29 233:216 99

4. «Нэшвилл» 41 12 29 238:220 94

5. «Виннипег» 40 7 35 246:255 87

6. «Даллас» 34 11 37 222:260 79

7. «Колорадо» 22 4 56 165:276 48

Тихоокеанский дивизион
1. «Анахайм» 46 13 23 220:197 105

2. «Эдмонтон» 47 9 26 243:207 103

3. «Сан-Хосе» 46 7 29 219:200 99

4. «Калгари» 45 4 33 222:219 94

5. «Лос-Анджелес» 39 8 35 199:201 86

6. «Аризона» 30 10 42 191:258 70

7. «Ванкувер» 30 9 43 178:241 69

В стартовом раунде play-off (серии до четырех побед) встре-
чаются: «Монреаль»—«Нью-Йорк Рейнджерс», «Оттава»—
«Бостон», «Вашингтон—«Торонто», «Питсбург»—«Колумбус», 
«Чикаго»—«Нэшвилл», «Миннесота»—«Сент-Луис», «Анахайм»—
«Калгари» и «Эдмонтон»—«Сан-Хосе».

П
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культура Оркестр «Персимфанс» представил  
в Большом зале консерватории программу,  
посвященную 100-летию революции

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Классическая музыка
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В Зальцбурге в 50-й раз открылся Пас-
хальный фестиваль (Osterfestspiele), 
основанный в свое время Гербертом 
фон Караяном. В честь юбилея на фе-
стивале воссоздали его первую опер-
ную премьеру 1967 года — «Вальки-
рию» Вагнера. Путешествие в прошлое 
признал успешно прошедшим специ-
ально для ”Ъ“ Алексей Мокроусов.

ерберт фон Караян хорошо пони-
мал силу массмедиа. Уже в 1960-е он мечтал 
о том, что по телеканалам хотя бы раз в ме-
сяц будут транслировать оперную постанов-
ку. В 1967-м на первый Пасхальный фести-
валь, открывавшийся «Валькирией», он при-
гласил 150 журналистов и критиков.

Полвека спустя журналистов уже никто 
специально не заманивает, они стремятся 
сюда сами. А «Валькирию» решили повто-
рить — если не в прежней режиссуре Карая-
на, то хотя бы в прежних декорациях Гюнте-
ра Шнайдера-Симсена.

Реконструкции сегодня в моде: напри-
мер, в июне в «Ла Скала» покажут знамени-
тое «Похищение из сераля» в постановке 
Джорджо Стрелера (за пульт, как и в 1965-м, 
встанет Зубин Мета). Зальцбургская «Вальки-
рия» изначально оказывается в тренде, хотя 
у нее новый режиссер — уроженка Софии 
Вера Немирова, учившаяся у Петера Конвич-
ного и успевшая поработать ассистентом 
у Рут Бергхаус.

Режиссеры не любят работать с давно при-
думанными декорациями — они ограничи-
вают свободу и делают заложником чужих 
идей. Впрочем, в случае с «Валькирией» дело 
облегчается тем, что сценическое решение 
Шнайдера-Симсена, аккуратно восстанов-
ленное и переосмысленное Йенсом Килиа-
ном (он же автор костюмов), настолько уни-
версально, что оставляет воображению мак-
симум простора. Огромный эллипс, почти 
во всю ширину 32-метровой сцены Большо-
го фестивального дворца, высоченное дере-
во, символизирующее все земное, и космиче-
ские, порой кроваво-красные декорации зад-
ника создают пространство для маневра. Так 
что решение нынешнего интенданта фести-
валя Петера Ружички реконструировать по-
становку к полувековому юбилею выгляде-

ло не очень рискованным. Тем более что ре-
жиссерские тетради Караяна не сохранились, 
а французские кинодокументалисты запечат-
лели тогда лишь репетиции. Да и не был ни-
когда Караян ярким постановщиком, как бы 
ни грезилось ему самому обратное. И как бы 
старательно ни охранял он «свой» (поскольку 
сам его придумал и организовал от начала до 
конца) фестиваль от чужеродных вторжений. 
Вплоть до 1975 года, когда наконец-то пригла-
сили Франко Дзеффирелли, он вообще нико-
му не давал ставить на Osterfestspiele, считая, 
что как дирижер не может найти своего двой-
ника в режиссуре,— для этого, говорил Кара-
ян в интервью «Шпигелю», постановщику на-
до смотреть его глазами, слышать его ушами 
и думать его головой.

Нынешняя «Валькирия» — не просто «не 
вполне копия», это вообще не копия спек-
такля полувековой давности. Немировой, 

не так давно уже поставившей отмеченное 
критиками «Кольцо нибелунга» во Франк-
фурте, удалось передать эстетику космиче-
ских масштабов и при этом не поддаться 
караяновскому искушению бежать от скуч-

ной реальности, его отторжению от земных 
проблем. Ее герои — дети свежерожденно-
го мифа, и в то же время в них много чело-
веческого, неожиданно прорывающихся 
эмоций, мгновенных проблесков сострада-

ния, мучительных переживаний жертвы, 
оказавшейся в ловушке между давно сфор-
мулированным долгом и требованиями соб-
ственного сердца. Финальный дуэт Вотана 
(отличная работа украинско-швейцарского 

баса Виталия Ковалева) и Брунгильды (Аня 
Кампе) — апофеоз отцовской любви к доче-
ри, он сделал бы честь итальянской опере 
о любви; да и в целом подбор голосов отлич-
ный (Зигмунд — Петер Зайферт, Хундинг — 

Георг Цеппенфельд, Зиглинда — Аня Херте-
рос, Фрика — Криста Майер), октет вальки-
рий же завораживает и музыкально, и актер-
ски. «Валькирия» Немировой — дань старо-
му, «дорежиссерскому» театру, построенно-
му на декорациях, которые во многом заме-
няли собой всю концепцию, но в этой старо-
модности в Зальцбурге обнаружили не про-
сто милые черты прошлого, но и что-то по-
прежнему живое, далекое от архаики.

Дирижер Кристиан Тилеман создает пев-
цам комфортные условия, что не мешает 
ему самому пристально заниматься деталя-
ми, извлекать из дрезденского оркестра та-
кое звучание, такие оттенки, что приходится 
лишь жалеть, что полного «Кольца нибелун-
га» в Зальцбурге сейчас не будет. Петер Ру-
жичка настаивает на реконструкции одной 
«Валькирии», уточняя, что это реконструк-
ция, то есть создание нового на основе ста-
рого. Затея удалась: валькирии выглядят по-
свежевшими, дух мифа не отдает амбарной 
затхлостью, а музыка по-прежнему способ-
на погружать в неведомое как в первый раз.

Бывший ассистент Караяна Тилеман вряд 
ли мог всерьез мечтать о том, что когда-ли-
бо тоже возглавит Пасхальный фестиваль 
в Зальцбурге. В дело вмешался случай — от-
каз от участия в фестивале Берлинского фи-
лармонического оркестра совпал с расцве-
том Дрезденской государственной капеллы, 
которой руководит Тилеман. Теперь и ди-
рижер, и дрезденский оркестр — не просто 
хозяева фестиваля, но и любимцы публики 
и критиков. Конечно, считать Тилемана ре-
инкарнацией Караяна смешно — времена 
не те, сама фигура дирижера-диктатора, эго-
центрика, финансового фокусника и (порой) 
самодура безвозвратно ушла в прошлое. Но 
то лучшее, что прорывается в личности Ка-
раяна, можно увидеть и в работе Тилемана. 
А вот новое — это гордость за своих музы-
кантов. Возможно, главное здесь — опреде-
ление «свои», но когда дирижер на финаль-
ных поклонах выводит на сцену весь ор-
кестр и сам встает посреди него, словно рав-
ный среди равных, здесь-то и видишь воо-
чию, что это такое — театр как мир, сцена 
как дом. Даже при том что актеры, собствен-
но, уже ушли в этот момент со сцены.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

50 лет, полет нормальный
Зальцбургский Пасхальный фестиваль отметил юбилей «Валькирией»

Скупое и консервативное  
постановочное решение «Вальки-
рии» 1967 года в реконструкции 
выглядит интересным художест-
венным ходом  ФОТО OFS/FORSTER

Основатель Osterfestspiele задумал его на последова-
тельно индивидуалистский лад: собственный оркестр 
(возглавляемые Караяном Берлинские филармо-
ники — в пику летнему фестивалю, где правят бал 
филармоники венские), собственный менеджмент, 
собственный бюджет и собственные вкусы. Режис-
сурой почти всех поставленных на фестивале за это 
время опер тоже занимался сам Караян, видевший 
себя абсолютным творцом вагнеровского толка.

Практически сразу же после смерти Караяна его 
вдова предложила пост руководителя Пасхального 
фестиваля Георгу Шолти — видимо, исходя из того, 
что имя маститого дирижера будет сигнализировать 
публике о преемственности общего консерватив-
ного тренда. Шолти вступил в должность только два 
года спустя, а еще через два года ушел в отставку, 
выпустив две оперы («Женщина без тени» Рихарда 
Штрауса и «Фальстаф» Верди), да и те в копродукции 
с летним фестивалем.

Хотя кандидатура Клаудио Аббадо и так выглядела 
очевидной (Пасхальный фестиваль оставался фе-
стивалем Берлинского филармонического оркестра, 
а маэстро Аббадо возглавлял последний после 
смерти Караяна), его назначение было инициативой 
руководившего основным Зальцбургским фестивалем 
Жерара Мортье. С его благословения при Аббадо 
на Пасхальном фестивале работали многие крупные 
режиссеры, включая Льва Додина, Петера Штайна 
и Герберта Вернике.

Модель преемственности окончательно утвердилась: 
став главным дирижером Берлинского филармони-
ческого оркестра, маэстро Рэттл получил в при-
дачу и художественное руководство Пасхальным 
фестивалем. Главное достижение его зальцбургского 
десятилетия — первая с караяновских времен полная 
версия вагнеровского «Кольца нибелунга», постав-
ленная в 2007–2010 годах (в копродукции с фестива-
лем в Экс-ан-Провансе).

В 2011 году Берлинский филармонический оркестр 
объявил, что уходит из Зальцбурга и устраивает 
собственный Пасхальный фестиваль в Баден-Бадене. 
Фестивальное руководство, не растерявшись, заме-
нило Берлинских филармоников еще на один важный 
немецкий оркестр — дрезденскую Саксонскую 
государственную капеллу во главе с Кристианом Ти-
леманом. От караяновской художественной традиции, 
таким образом, уцелела к сегодняшнему дню только 
любовь фестивального худрука к Вагнеру.

КТО ВОЗГЛАВЛЯЛ ЗАЛЬЦБУРГСКИЙ ПАСХАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ

1967–1989:  
Герберт фон Караян

1992–1993:  
сэр Георг Шолти

1994–2002:  
Клаудио Аббадо

2003–2012:  
сэр Саймон Рэттл

С 2013-го:  
Кристиан Тилеман

Г
И С Т О Р И Я К А К  В  З А Л Ь Ц Б У Р Г Е  П О Я В И Л С Я  П А С Х А Л Ь Н Ы Й  Ф Е С Т И В А Л Ь

Покинув со скандалом Венскую государственную оперу 
в 1964-м, Герберт фон Караян собирался основать 
собственный фестиваль в Женеве. Но тут в дело вме-
шался бургомистр Зальцбурга, призвавший дирижера 
не изменять родному городу. Так появился зальцбург-
ский Пасхальный фестиваль.

На открытие Караян позвал самую высокопостав-
ленную публику, включая королевских особ. С тех пор 
Пасхальный фестиваль оставался местом встречи 
родовой и финансовой аристократии, да и теперь 
обилие бриллиантов в партере по-прежнему слепит 
глаза. На фоне Пасхального даже летний Зальцбург-
ский фестиваль кажется демократическим зрелищем. 
На юбилейной выставке в Музее Зальцбурга можно 
сегодня увидеть и приглашения, которые караяновское 
финансовое руководство рассылало потенциальным 
спонсорам, предпринимателям и баронам — за их счет 
фестиваль во многом живет и сегодня, общественных 
денег в бюджете лишь несколько процентов.

Фестиваль традиционно организует фонд 
 «Зальц бургский Пасхальный фестиваль Герберта 
фон Ка раяна» (Stiftung Herbert von Karajan Oster-
festspiele Salzburg), еще 2% его акций принадлежат 
частному лицу. Считается, что по себестоимости 
продукции это самый дорогой фестиваль в мире (если 
считать траты на одну постановку), бюджет не публику-
ется, но доходы только от билетов и продажи авторских 
пра идущего меньше десяти дней фестиваля составля-
ли в начале 2000-х более €3 млн. Сегодня у Пасхаль-
ного новые партнеры — опера 2017 года «Валькирия» 
сделана вместе с Пекинским оперным фестивалем, 
в списке меценатов есть и русские имена.

«Валькирия» Немировой — дань старому,  
«дорежиссерскому» театру, но в этой  
старомодности в Зальцбурге обнаружили  
не просто милые черты прошлого, но и что-то 
по-прежнему живое, далекое от архаики
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